
¿ES EN SERIO? ¿Antonio Attolini para secretario
general de Morena? Eso es lo que se comenta entre
los morenistas. Dicen que algunas de sus tribus
están tan desesperadas por quedarse con la dirigencia
nacional que, de plano, piensan echar mano hasta
de sus influencers.

LO QUE se comenta es que el estrambótico personaje
inclusive ya renunció a su cargo en el IMSS para poder
participar en el proceso interno, pero lo darán a conocer
hasta la próxima semana. Así que, ¡shhh!, no se lo digan
a nadie.

ESTA VERSIÓN surge luego de que algunos jilgueros
del ala dura de Morena estuvieran promoviendo la idea
de lanzar como candidato a la dirigencia a Gibrán
Ramírez Reyes, quien no tiene mayor trayectoria
política, pero sí cuenta, como Attolini, con suficientes
followers y bots para hacer ruido en redes sociales.
Lo que no está claro es si esto es parte de la estrategia
de los ultras para frenar a Mario Delgado, que va
en caballo de hacienda... o si es para saltar a las ancas
y abrazarse a él.
VAYA PARADOJA: a Pemex le brotan más malas

noticias que petróleo. Además de que la producción
petrolera está en niveles tan bajos que no se habían
visto en 40 años, ahora resulta que ni siquiera podrá
aprovechar su refinería de Deer Park. Según lo que
se dice en Estados Unidos, la planta en sociedad con

Shell recortará en un 30 por ciento el procesamiento
de crudo mexicano porque, de plano, la paraestatal
no puede garantizar el abasto. Lo bueno que están
salvando a Pemex, ¡que si no!
COMO DIJO el fabricante de cubitos de azúcar: no

se hagan bolas. En San Lázaro todo está planchado
para que la priista Dulce María Sauri sea la presidenta
de la Cámara de Diputados y lo demás son sólo
berrinches del PT y Gerardo Fernández Noroña.

MAÑOSAMENTE, el coordinador de la bancada petista,
Reginaldo Sandoval Flores, anda vendiendo la idea
de que ya llegó a un precio, ¡perdón!, a un acuerdo
con Jorge Argüelles, el líder de los diputados del PES,
para que le alquile algunos integrantes de su bancada
y poder presidir así la Mesa Directiva.

SIN EMBARGO, hasta el propio coordinador de Morena,
Mario Delgado, ya advirtió que no basta con ser la
tercera fuerza, pues para presidir San Lázaro se requiere
el voto de la mayoría calificada del pleno. Y para nadie
es secreto que Fernández Noroña no gana un concurso
de simpatía y popularidad... ¡ni comprándolo!

EL GOBIERNO de Andrés Manuel López Obrador
se va a gastar 18 mil millones de pesos en el Parque
Ecológico de Texcoco. Qué bien que se invierta en
áreas verdes... sobre todo ahora que lo único que florece
es el desempleo por la falta de apoyos en la peor crisis
económica.
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PARECE SER cuestión

de tiempo para que
aplique el reacomodo
que pretenden los
diputados de Morena
y así impedir que
el PRD llegue a la
presidencia de la Junta
de Coordinación

Política del Congreso
delaCDMX.

ES UN SECRETO

a voces que los
morenistas andan

muy insistentes para
que la perredista Paula
Castillo brinque del
barco, lo que puede
ocurrir en cualquier
momento antes de

que inicie el periodo
ordinario.

SI AL FINAL se

cumplen esas
intenciones y Castillo
abandona al PRD, esa
bancada se quedaría
con tres diputados y
no le alcanzaría para

presidir la Jucopo.
VAYA QUE los
morenistas traen

ganas de llevarse todas
las canicas y terminar
de hundir al Titanic,
digo, al PRD.

RESULTA QUE

algunos integrantes
del Consejo Asesor en
Materia de Espacio
Público ya expresaron
sus intenciones para
ser consultados sobre

temas polémicos
como el Bosque de
Chapultepec o el
asunto del humedal de
Xochimilco.

TODO PARA

comprobar si el
órgano va en serio
y se cumplen los
propósitos para los
que fue creado.
¿POR QUÉ andarán
tan desconfiados?
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Pasa frente a mis ojos un pedacito
de art nouveau: una libélula.

Su nombre esdrújulo se te deslíe
en la boca como algodón de azúcar.

Al verla siento un vago remordimiento,
algo que es apenas pena. De niños
llamábamos a las libélulas "caballitos

del diablo". Algún adusto clérigo debe
haberles dado ese nombre cuando
vio a dos volando una sobre otra en

leves nupcias sobre lecho de aire. Sólo
un mal predicador es capaz de citar al
ángel malo al ver el amor de un par de
pequeños ángeles en vuelo.

La libélula es tan grácil que la brizna
de hierba no la siente cuando se posa
en ella. Tampoco la luz sabe que
atravesó la transparencia de sus alas.
Yo mismo no podría decir si lo que
estoy viendo ahora es una libélula
o un recuerdo de libélula.

Perdóname, libélula, por haberte
llamado caballito del diablo. ¿Me
perdonarás si ahora te llamo caballito
de Dios?

¡Hasta mañana!...
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Americanos buenos

Comprar un cachito de la rifa del avión
fue un buen detalle del embajador
Christopher Landau.

1 o somos nada". Esas pa"Nlabras dijo don Algón. Su
socio, don Sinople, se sor

prendió al oír tal frase, pues los dos
se hallaban en el lujoso bar de un ele
gante hotel de playa en la muy grata
compañía de dos hermosas damas.
"No somos nada" repitió don Algón
al tiempo que se servía otra copa de
champaña Y lo mismo volvió a decir,
"no somos nada", cuando los dos se
despidieron para ir a sus respectivas
habitaciones en la agradable compañía
que dije Al día siguiente don Sinople le
preguntó a su amigo: "¿Por qué anoche
te la pasaste todo el tiempo diciendo:
•No somos nada'?". Explicó don Algón:
"No me dejabas terminar. Quería de
cir: *No somos nada pendejos'"... Doña
Tebaida Tridua presidenta ad vitam
interina de la Pía Sociedad de Socie
dades Pías, y doña Puritania Calvínez,
secretaria perpetua de la Liga de la De
cencia, veían una pintura abstracta en
una galería de arte. Doña Tebaida le di
jo a su compañera "No sé exactamente
qué es, pero estoy segura de que hay
algo inmoral en este cuadro"... Sonó el
teléfono en la casa de don Cucoldo y
contestó él. Dijo: "Pregunte usted en la
Sagarpa o en Gobernación". Su esposa
quiso saber: "¿Quién era?". "No tengo
idea respondió don Cucoldo. Tan

pronto levanté la bocina un tipo pre
guntó: '¿Está libre el campo?'"... Existe,
claro, the ugly american, el americano
feo. Prototipo de ese desagradable es
pécimen es el redneck llamado Donald
Trump, ignorante, xenófobo y racista
Por fortuna nunca he tenido la desgra
cia de tratar a ningún estadounidense
malo. Todos los que he conocido han
sido buenos. Recuerdo a las genero
sas personas que me ayudaban en el
camino cuando viajé extensamente
por el país del norte, studente e pavero.
Evoco a mis amigos norteamericanos.
Vic Niemeyer, historiador y funcionario
consular que amaba de corazón a Mé
xico y su gente. Bob Fishburn, misione
ro en Saltillo, que decía siempre: "¡Qué
cosas!" para manifestar admiración o
asombro. Calculábamos el momento
exacto en que la curvilínea mesera del
restorán pasaría frente a nosotros y
decíamos algo que hacía exclamar al
castísimo y honestísimo Bob: "¡Qué
cosas!". John Brunetti, que hablaba el
español con el amenazante acento del
Indio Bedoya, pues aprendió el idioma
viendo películas mexicanas. Cuando lo
visité en Chicago me sacó del hotel de
barrio en que me había alojado y me
hospedó por su cuenta en The Palmer
House. Mi compañero de farras John
O'Boyle, que me reveló a Nathanael

West y me enseñó brindis irlandeses:
"May you be in Heaven a half'n hour
before the Devil knows you're dead".
Sin conocer a Christopher Landau,
actual embajador de Estados Unidos
en México, pienso que es un ameri
cano bueno. Eso de haber comprado
un cachito para la rifa del avión que
no se rifará es no sólo un excelente
acierto diplomático, sino también un
simpático detalle que de seguro agradó
a muchos mexicanos. Inscribo a Mr.
Landau en mi larga lista de americanos
buenos, y confirmo a Trump como
primer ocupante de mi muy breve di
rectorio de ugly americans... Inepcio
casó con Pirulina, muchacha sabidora
Al día siguiente de la noche de bodas el
desposado se metió en el baño y empe
zó a entonar una canción bajo la ducha
"¡ Joder! pensó con disgusto Pirulina.
¡Tampoco sabe cantar!"... Doña Holo
fernes encaró al novio de su hija "¿De
modo, joven, que aspira usted a entrar
en el corazón de Glafira?". Respondió
con llaneza el galancete: "La verdad,
señora, es que mis aspiraciones no son
tan altas"... El papá de Pepito regresó
del hospital y le dijo al muchachillo:
"La cigüeña le trajo un bebé a tu ma
má. ¿Te gustaría verlo?". Replicó Pepi
to: "Bebés he visto muchos. Más bien
me gustaría ver a la cigüeña"... FIN.
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Pobrismo cristiano

El Presidente defiende las tesis

conservadoras y el pobrismo cristiano.
Prefiere regalar pescado antes que enseñar
a pescar.

"Vended vuestros bienes y repartid
el producto entre los necesitados".

Jesús (Lucas 12:33)

Uno pensaría que solo un polí
tico conservador recurriría a
la figura del papa y citaría el

Evangelio para defender sus estrate
gias. Y quizá sea cierto. El presidente
López Obrador lo ha hecho en uno
de los videos con los que se está pro
moviendo en vísperas del segundo
informe:

"Tenemos nuestra conciencia tran
quila dijo y la dicha enorme de
ayudarle a la gente humilde, a los más
necesitados, a los desposeídos. Los
conservadores sostienen de que [sic]
estamos llevando al país al comunismo.
El papa Francisco ha dicho que ayudar
a los pobres no es comunismo. Es el
centro del Evangelio. Es para decirles:
¡tengan para que aprendan!".

Ni el papa Francisco ni la Iglesia
Católica ni el Evangelio son precisa
mente baluartes del pensamiento libe
ral. Tampoco el Presidente, aunque al
parecer no se ha dado cuenta. El libe
ralismo es, después de todo, la "actitud
que propugna la libertad y la tolerancia
en la vida de la sociedad" o "la doctrina
política que postula la libertad indivi
dual en lo político y la iniciativa priva
da en lo económico y cultural" (Diccio
nario, Real Academia), exactamente
lo contrario a lo que él pregona

Es claro que López Obrador no

está llevando al país al comunismo.
Su filosofía es mucho más confusa.
Defiende en general ideas conserva
doras e impulsa una visión moralista
de la sociedad. Es también un firme
creyente del asistencialismo y de lo
que el filósofo liberal español Antonio
Escohotado ha llamado el "pobrismo
cristiano".

En su obra monumental Los ene
migos del comercio: una historia moral
de la propiedad, Escohotado sostiene
que el comercio y la propiedad han
sido las fuerzas que han permitido la
liberación y la prosperidad de la huma
nidad. Atribuye el inicio de la animad
versión hacia el comercio a los profetas
Daniel e Isaias, quienes plantearon
por primera vez que el comercio es
un robo. La idea se fortaleció con la
secta de los esenios, a la que pertenecía
Juan Bautista, y evolucionó hacia Jesús
y el pobrismo cristiano.

El pobrismo cristiano atacó las ac
tividades comerciales y el crédito, que
equiparó a la usura Veía a la pobreza
como una forma de santidad. "Es más
fácil que un camello pase por el ojo de
una aguja, que el que un rico entre en
el reino de los cielos" (Mateo 19:24).
Por eso Jesús expulsó a los merca
deres del templo y por eso predicó
"Bienaventurados los pobres, porque
de ellos será el reino de los cielos"
(Lucas 6:20).

Ni los griegos ni los romanos de la
antigüedad rechazaron el comercio o
la prosperidad, pero para los primeros

cristianos eran símbolos de perversión.
Al llegar al poder cerraron el comer
cio y el crédito, y produjeron el largo
periodo de estancamiento económico
y cultural del Medievo.

Cuando Europa, maravillada por
la prosperidad de los reinos de Oriente,
dejó atrás las restricciones económicas,
empezaron a surgir la apertura y la
prosperidad del Renacimiento, que
daría lugar a la Ilustración y después
a la libre empresa Desde entonces
hemos vivido el periodo de mayor
prosperidad en la historia

López Obrador defiende las tesis
conservadoras y el pobrismo cristiano.
Prefiere mantener pobres a los pobres,
regalar pescado antes que enseñar a
pescar. Yeidckol Polevnsky, una alta sa
cerdotisa de su secta, lo explica "Cuan
do sacas a gente de la pobreza, y llegan
a clase media, se les olvida de dónde
vienen, porque la gente piensa como
vive, entonces cuando llegan a clase
media se les olvida de dónde vienen
y quién los sacó".

> NO INVESTIGAR
Eleazar Rubio Aldarán, diputado lo
cal de Morena en la Ciudad de México,
presentó una iniciativa para conver
tir nuevamente la difamación en un
delito. Argumentó que la labor de
los periodistas "es exclusiva de in
formar, no realizar investigaciones o
diligencias para resolver una carpeta
de investigación".
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Los daños colaterales del video
de Roy David León
::::: Todavía está por verse cómo quedará den
tro del gobierno de la autollamada Cuarta
Transformación David León, quien estaba a
punto de convertirse en el titular de la distri
buidora de medicamentos y vacunas del Esta

do mexicano dependiente
de la Secretaría de Salud,
hasta que apareció en un
video entregando paquetes
de dinero en efectivo a Pío

López Obrador, hermano
del Presidente de la Repú
blica. Pero mientras se acla

ran las cosas, y don David
explica por qué grabó las
entregas de dinero al her
mano del Presidente, ya hay

víctimas colaterales, pues una buena parte del
equipo de don David había renunciado a la
Coordinación Nacional de Protección Civil pa
ra seguir a su jefe a la nueva dependencia y
hoy están sin trabajo y en espera de que León
pase la prueba de lealtad con la 4T, además
de que enfrente las posibles consecuencias le
gales, para saber si continuarán laborando en
el gobierno federal. Víctimas colaterales de un
videoescándalo.

¿Qué tanto quieren a Noroña
en ia 4T?
::::: Nos cuentan que el vicecoordinador de la
bancada del PT en la Cámara de Diputados,
Gerardo Fernández Noroña, anda muy acti
vo buscando apoyos para ser el primer diputa
do del PT que presida San Lázaro, y con eso,
además, bloquear al PRI en esta aspiración.
Noroña ha aprovechado la coyuntura y se ha
envuelto en la bandera del juicio a los expresi
dentes de la República para guiar reflectores y
lograr la presidencia de la Cámara. Nos comen
tan que Noroña también está buscando la ree
lección, es decir, quedarse seis años como di
putado federal del PT, ahora que la Constitu
ción lo pennite, y finalmente culminar el sexe
nio con una candidatura presidencial que
abiertamente ha dicho buscará. Esta situación,
ñas hacen ver, demostrará qué tanto aprecia la
autollamada Cuarta Transformación a don Ge

rardo y si lo prefiere por encima de los priistas.
Así, nos hacen ver, a don Gerardo la presiden
cia de San Lázaro le serviría como un escalón

en su carrera hacia 2024, lo que habrá que ver
es si la 4T le permitirá subirlo.

El defecto del embajador
::::: El que está muy atento a la pandemia en
Italia es el embajador de México ante la Santa
Sede, Alberto Barranco, quien a diario refleja
en Twitter cómo van las cifras de Covid19 en

la nación europea. El representante diplomáti
co, que tiene por defecto ser periodista de ca
rrera, quizá no ha reparado que en México, en
especial en Palacio Nacional, no les gusta que
los periodistas lleven la cuenta de los fallecidos.
A ver si no se le van encima en la mañanera.

Pleno de la Suprema Corte
permanecerá cerrado
::::: Aunque los juzgados y tribunales federales
reiniciaron actividades presenciales con una di
námica diferente para evitar concentraciones
de personas, en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, que preside el ministro Arturo
Zaldtvar. el salón de Plenos permanecerá ce
rrado un mes más. Nos dicen que, al menos
hasta el 30 de septiembre, los ministras conti
nuaran sesionando por videoconferencia. Con
esto, nos explican, la tramitación de asuntas de
manera física continuará, pero se seguirá privi
legiando el tramite de manera electrónica.
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EL
CABALLITO

La flaca memoria
política de Valentín
::::: Dicen que en política la
memoria es flaca. Un ejem

pío claro es
! | el del dipu
1 tado Valen
2 tín Maído

nado, quien
dejó las filas
del PRD pa
ra apoyar a
Morena. La

importancia
de este mo

vimiento es que don Valen
tín pertenece al grupo de
Mauricio Toledo, El Toma
te, quien durante la pasada
campaña boicoteó eventos
proselitistas a la entonces
candidata morenista al go
bierno capitalino, Claudia
Sheinbaum Pardo, y se
convirtió en el enemigo nú
mero uno y a quien le te
nían jurada venganza. Hoy
don Mauricio parece que
vendió lo poco que queda
del PRD a cambio de que no
lo toquen los morenistas y
todo para que el perredista
Víctor Hugo Lobo no se
quede con la Junta de
Coordinación Política,
nos comentan.

La batalla legal
por un Hospital
::::: La construcción del Hos

pital General de Cuajimalpa
no será del todo fácil como

lo anunció ayer la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum, pues nos dicen que
aún hay pendientes varias
resoluciones judiciales que
no se dictaron por el paro de
labores que provocó la pan
demia del Covid19. Nos

adelantan que estarían en
posibilidades de presentar
más recursos para frenar la
obra por el supuesto daño
ecológico, que alegan los in
conformes. Ya son más de

cinco años el que lleva pa
rado este proyecto que tan
to necesita y requiere la co
munidad, por lo que ya es
tiempo de que se tenga
una solución.

Preocupa sesión
presencial en
el Congreso
::::: En el Congreso de la Ciu
dad de México hoy se reali
zará una sesión extraordina

ria para sacar los temas rela
cionados con reformas labo

rales, juzgados de tutela y
designación del Comité de
Selección, que elegirá al titu
lar del Instituto de Planea
ción. Pero más allá de los

ajustes, lo que preocupa a
muchos diputados es que la
sesión será presencial y el
riesgo de contagios por Co
vid es alto. No les cuadra

que la coordinadora de Mo
rena, Martha Ávila, haya
apostado por este tipo de se
siones y la jefa de Gobierno
propone un informe virtual,
como medida de seguridad.

Antorchistas se
quedan en el PRI
::::: Antorcha Campesina dijo
que siempre no se iba con el
Partido Acción Nacional
(PAN) como los balconearon
con la filtración de videos,
cuando se dejó ver el líder
Jesús Tolentino Román

en amena plática con algu
nos personajes destacados
del panismo mexiquense.
Ayer anunció el PRI estatal
con bombo y platillo que la
alianza que por años ha
bían mantenido con esta

organización, continuará, al
menos hasta 2021, cuando
se llevarán a cabo las elec
ciones de alcaldes, regido
res, síndicos y diputados.
Es extraño ver cómo está

organización que estaba fú
rica contra el gobierno me
xiquense, cambió radical
mente y se tomó la fotogra
fía junto a Alejandra del
Moral, la dirigente del tri
color estatal, señalando la
felicidad que les da a am
bos seguir siendo aliados.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de
periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para comentarios
comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al
email editor@eluniversal.com.mx
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Hace una semana tema Covid;
esta se va a evento con AMLO
::::: Como llena de sorpresas, nos platican, va
rios calificaron la visita del presidente Andrés
Manuel López Obrador a la Comarca Lagune
ra, pues primero fue cancelado el traslado a

Saltillo, donde inauguraría el
Centro Regional de Identifi
cación Humana, ya que se

 toparía con varias protestas
 de familias de desapareci
dos. Lo más fuerte, nos co
mentan, fue que al evento
de Gómez Palacio, Durango,
asistió el alcalde de Mata
moros, Coahuila, Horacio
Piña Ávila (Morena), quien
el pasado 19 de agosto

anunció que dio positivo a Covid19 y, a pesar
de que jura que el sábado ya salió negativo,
no guardó dos semanas de cuarentena, por lo
que más de uno agradeció a Susana distan
cia". "caras vemos, coronavirus no sabemos".

Horacio Pina

Ávila

Se victimiza diputado por regaño
::::: En San Luis Potosí, nos platican que quien
ya de plano anda en campaña por la guberna
tura es el diputado federal Ricardo Gallardo
Cardona íPVEM!, pues lleva al menos dos

mítines para promover su
"proyecto político", en los
que ofreció que la Feria Na
cional Potosina sería gratis,
apoyo a estudiantes y elimi
nar el cobro de tenencia ve

hicular. Nos relatan que el
INE busca sancionar a don

Ricardo por la promoción
personalizada a costa de la
emergencia sanitaria y lo
exhortó a que retire de sus

perfiles digitales dichas publicaciones, pero
don Ricardo los acusó de que "sólo se sancio
na a quienes apoyan al pueblo y se beneficia
a los que gastan el dinero de la ciudadanía";
¿dónde hemos oído eso?

Ricardo

Gallardo
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¿La tercera será la vencida?
::::: Aunque dicen que la tercera es la vencida,
nos comentan que, en Colima, el diputado fe
deral Jorge Luis Preciado (PAN) hizo públi
ca su intención de volver a ser candidato

blanquiazul en la siguiente elección a gober
nador y en sus redes sociales publicó un vi

deo en el que asegura que,
además de hablar con la cú

pula panista y la militancia,
desde "ya" buscará el apoyo
ciudadano. Sin embargo,
nos recuerdan que don José
Luis ya perdió dos veces en
las urnas, primero en la
elección ordinaria de 2014 y,
después, cuando fue anula
do el proceso, volvió a per
der por un margen más am

plio contra el hoy gobernador José Ignacio Pe
ralta Sánchez (PRI) y después de eso el PAN
se desdibujó en el estado. ¡Ups!

Jorge Luis
Preciado

Pide góber relaxa "suspirantes"
::::: Desde Sinaloa, nos platican, el gobernador
Quirino Ordaz Coppel (PRI) recomendó a
los políticos "acelerados" que no se desgasten
ni pierdan su tiempo en proyectos prematu
ros, pues los ciudadanos tienen sus priorida
des en la salud y economía. Nos explican que
estos mensajes los da porque la lista es larga
de "suspirantes" a sucederlo, entre los que es
tán su secretario de Educación, Juan Alfonso
Mejía López, y el de Pesca y Acuacultura, Ser
gio Torres Félix, pero también el senador Ma
rio Zamora Gastelum y el dirigente estatal, Je
sús Valdez López, más los que se sumen de
aquí a diciembre, cuando el Congreso del es
tado emita la convocatoria. Como dijo Tin
Tan: "Calmantes, que todavía no acabo".
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Imperativo, transitar de lo
mediático a lo jurídico
El origen, fundamento y

ejercicio del poder políti
co en México, tiende a

desnaturalizarse. Ese riesgo se
perfila en la "consulta popular"
que se pretende realizar para de
terminar si los ex presidentes de
la República deben ser investi
gados y enjuiciados por los de
litos que hayan cometido duran
te su administración.

El presidente López Obrador lle
gó a la primera magistratura del
país sobre un discurso, absoluta
mente valido y creíble en su mo

mento, de que atacaría e incluso
acabaría con los gravísimos proble
mas de corrupción, impunidad, in
seguridad y desigualdad socioeco
nómica. Todos, empero, han preva
lecidoenalgunamedidadurantesu
gestión y algunos, como la violen
cia, se han agravado.
A ese escenario se suma la crisis

sanitaria que ha generado la pan
demia del coronavims, que el miér
coles totalizaba 62 mil 76 muertes

y573mil 888 contagios, y ha dejado
prácticamente en ceros la econo
mía, lo que supondría que todas los
esfuerzos oficiales deberían enfo
carse a tratar de darles la solución

que a todos urge.
Lejos de ello, sin embargo, se opta

porunasalida tangencial, llamativa,
envolvente, altamente mediática,
capaz distraer y/o de entretener a la
gente y de alejar su atención de los
indicadores de salud y económicos
que, según voces autorizadas, han
hundido al país, con la pretensión

de enjuiciar a los expresidentes.
Porque, ¿quién en este país no tiene
la certeza de que los expresidentes
cometieron algún delito contra la
Nación durante el tiempo que ma
nejaron al país como si fuera una
hacienda de su propiedad, con atra
cos verdaderamente criminales?

¿Qué mexicano no querríaque se
investigara a cada uno de esos per
sonajes y a muchos otros exfúncio
narios que junto con ellos habrían
amasado incuantificables fortunas

a la sombra del poder, arruinando
al país? ¿Quién no querría que al
menos una parte de lo que robaron
fuese recuperado a fin de que el go 
biemode la 4Ttuviera más recursos

para atender las enormes necesida
des del momento, que inexorable
mente se agudizaran ramo conse
cuencia del desastre provocado por

la contingencia sanitaria?
Para ello, empero, lo primero

que habría que hacer es que fue
sen las autoridades correspon
dientes las que se encargaran de
iniciar los procesos a partir de la
indispensable definición de la
naturaleza de los delitos que se
les pueden imputar.
Con independencia de que el

Poder Legislativo puede hacer
cualquier arreglo para que la
"consulta" proceda, es incues
tionable que ese ejercicio impli
caría la innecesaria traslación, o
regreso temporal de la potestad
a la ciudadanía, que la cedió en
las urnas en 2018 para que la ejer
cieran quienes la gobiernan.
La mayoría que "vote" algo que

no tiene que votar dirá "Sí", máxi
me porque el que convoca, orga
niza, promueve e induce, es el par
tido del gobierno. Pero es pertinen 
te dejar en claro que lo único que
deber votar la sociedad en su con

junto son los puestos de represen
tación, no otro asunto, ni mucho
menos uno de orden jurídico, sobre
el que no hay ninguna base.
El Presidente, el Congreso o la

Corte pueden dar luz verde a las
instancias correspondientes pa

ra que empiecen los pretendidos
procesos, pero sólo las investiga
ciones, imputaciones y el desa
hogo de pruebas llevarán tanto
tiempo, que nada garantiza su
concreción ni mucho menos, los
deseables resultados.
Sotto Voce... Antes, la tiranía

de la mayoría imponía todo en el
Congreso; ahora, abraza sin rubor
el Golpe Legislativo, como en Baja
California Sur, donde el grupo de
Morena "destituyó" a ocho dipu
tados locales de oposición...Sería
bueno que, en su Segundo Infor
me, el presidente Andrés Manuel
LópezObradordieraaconocerlos
avances sobre las investigaciones
que se están llevando a cabo con
tra los muchos que incurrieron en
actos de corrupción durante la
pasada administración. ¡Nom
bres y apellidos!, una exigencia de
la sociedad. •
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Transformar destruyendo

En la interpretación de po
pulismo es frecuente en
contrar opiniones basa

das en que el voto ciudadano se
compra con prebendas y subsi
dios, se sugestiona con símbolos
que apelan a su inconsciente ose
manipula por la superstición de
que existe un líder hegemónico
benevolente que resolverá nece
sidades insatisfechas.

Nada más alejado de la reali
dad: el populismo perdura en el
tiempo más por la interacción de
ciudadanos racionales con polí
ticos racionales que por las sub
jetividades compradas o discur
sivamente creadas mediante
símbolos o un ilusionismo. El

enfoque del populismo habilita
la discusión técnica de posibles
instituciones que logren mejorar
un sistema democrático.

El verdadero desafío que

plantea el populismo instalado
en Pal acio Nacional está en el or

den social elegido como sistema
de representación ciudadana ar
gumentando a lo largo de casi
dos décadas que la construcción
de un liderazgo hegemónico es
condición sine qua non para la
transformación que el país nece
sita. En contraparte la democra
cia republicana argumenta que
el mejor orden social de repre
sentación social se logra me
diante la construcción institu

cional donde el liderazgo políti
co está sujeto a fuertes restriccio
nes y contrapesos. Estos últimos
parecen incomodar a la actual
administración que enfrenta
una crisis interna: La que niega
y subestima el Ejecutivo como
mecanismo de defensa primiti
vo al ser exhibido el n todas ope
randi de las mafias en el poder

en la entrega de fajos de billetes
de dudosa procedencia.
La constitución de la moral se

esfumó en minutos al aparecer
el hermano de López Obrador
recibiendo dinero del operador
del gobernador del PVEM a cam
bio de favores políticoelectora
les que años después hacen mu
cho sentido. La pedestre justifi
cación para desmarcarse de la
práctica común del videointer
cambio entre actores políticos y
empresariales comprando bene
ficios ha pegado en la línea de
flotación de la confianza y los
principios presumidos. Olvida el
presidente y sus asesores que la
licitud del recurso lo determina

el origen, no el destino.
Sorprende que ante su mania

ca insistencia de ventilar las co

rruptelas de otros mandando al
diablo la presunción de inocen
cia y el respeto al debido proceso
no exhiba las de casa. La incer
tidumbre alrededor de las video
tecas ha sembrado el veneno en

la esfera del poder. Un gobierno
que se presume en transforma
ción requiere que sus miembros
operen y se relacionen entre
ellos con una alta dosis de con
fianza. La tensión latente en la

cuerda gubernamental resulta
del hecho de que unos tiran ha
cia la destrucción y muy pocos
hacia un cambio ordenado.
En la frenética idea de la

transformación se incita a la des

trucción institucional y a la dis
tracción del caos y del desorden
interno.

Una pandemia rebasando en
5 meses el pronóstico catastrófi
co, un brutal desplome del PIB y
una nula gestión de riesgos en
casi todas las esferas sin solución
clara de la hoja de ruta para cons
truir sobre los escombros es un

escenario volátil y peligroso; la
transformación no es un proceso
lineal y acumulativo ya que co
nlleva rupturas. Y éstas hay que
analizarlas y diseñar las alterna
tivas para evitar y enfrentar la
crisis. Lo que está generando el
presidente es desconfianza, y
con ello debilita y desgasta ab
solutamente todo lo que gira a su
alrededor. Su interés en trastocar

la legalidad y la equidad en la
próxima contienda electoral
puede ser detonador de un con
texto social, económico y políti
co no deseable.

Piensen, gracias. •

Lo que está generando el Presidente es des
confianza, y con ello debilita y desgasta abso
lutamente todo lo que gira a su alrededor.
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Juicio a expresidentes
¿ardid electoral?
Sobre un eventual enjuicia

miento a expresidentes de
la República por delitos co

metidos durante sus gobiernos, la
encuesta publicada ayer por EL
UNIVERSAL arroja que nueve de
cada diez mexicanos están a favor,
mientras que solo cinco de cada
diez manifiestan su acuerdo en que
la decisión se someta a una con

sulta popular.
Es contundente la mayoría que

desea llevarlos a juicio si se les
acusa de delitos específicos que se
prueben ante tribunales, mien
tras que la opinión se divide sobre
someter a plebiscito la decisión de
procesarlos o no, sin que hasta el
momento de la consulta hubiera

cargos concretos contra ellos.
Visto desde esa clara diferencia

ción popular, son muchas las posi
bilidades de fracaso de lo que sería
un primer ejercicio de democracia
directa sujeto a las disposiciones le
gales vigentes (pues no lo fueron
otros como el del NAIM). Pero laes
tigmatización que tan solo la intai
ción de hacerlo traería a los perso
najes y sus partidos políticos, obra
ría inevitablemente a favor de

AMLO y Morena en las elecciones
federales del año próximo.

El artículo 32 de la Constitución,
en su fracción octava, considera un
derecho ciudadano votar en con

sultas populares sobre temas de
trascendencia nacional. Éstas de

ben ser convocadas por el Congre
so de la Unión a petición de: 1 El
Presidente; 2. El equivalente a 33%
de los integrantes de cualquiera de
las Cámaras, es decir, 164 de los 500
diputados o 43 de los 128 senado
res; y 3. El dos por ciento de los 89
millones 920 mil ciudadanos ins
critos en la Lista Nominal de Elec
tores, es decir, un millón 798 mil
ciudadanos. Si la petición es pre
sidencial o legislativa, ésta deberá
ser aprobada por la mayoría de ca
da una de las cámaras, es decir, 251
diputadosy 64senadores; pero si es
ciudadana, no requerirá de la apro
bación del Congreso.
Antes de que éste convoque, la

Corte debe resolver sobre la cons
titucionalidad del tema a consul

tar. El artículo 35 constitucional y
su ley reglamentaria (Ley Federal
de Consulta Popular) puntualizan
que no pueden ser sometidos a
consulta la restricción de derechos
humanos, nuestro carácter de Re
pública representativa, democrá
tica, laicay federal, la materia elec
toral, los ingresos y gastas del Es
tado, la seguridad nacional y la
Fuerza Armada permanente.
Tocaría al INE verificar los re

quisitos de la consulta, así como su
organización, difusión, desarrollo,
cómputo e informe de resultados.
Se realizaría el primer domingo de
agosto, fecha establecida por el ar
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tículo 35 constitucional y que pre
valece sobre la que fija la ley regla
mentariaque esel día de la jornada
federal electoral. Ésta establece
que una petición de consulta debe
hacerse a partir del segundo año
de ejercicio de cada legislatura y
formularse entre el primero y el 15
de septiembre del año previo a su
realización. Los resultadas serían

de aplicación obligatoria si parti
cipan en ella al menos el 40% de
los ciudadanos electores, es decir,
35 millones 968 mil.

AMLO ha declarado que prefe
riría que la petición de consulta
fuera ciudadana, lo que se ve com
plicado ya que solo quedan 18 días
para juntar el millón798 mil firmas
requeridas. Es más viable que sea
por la vía legislativa.
Donde se ve claramente un obs

táculo, es en el aval de laCorte sobre
la constitucionalidad del tema del

plebiscito. Juristas consultados por
esta columna recuerdan que uno
de los asuntos no consultables es el
de la restricción de derechos hu

manos. En este caso se estaría res

tringiendo el derecho a la presun
ción de inocencia y al debido pro
ceso, y vulnerando el carácter au
tónomo de la Fiscalía General de la

República. Otro asunto motivo de
polémica es el del fuero presiden
cial aún vigente. Es claro que aplica
para el presidente, pero ¿prevalece
en un expresidente? Si es que no,
como algunos consideran, ¿los
ampara el fuero si los delitos por los
que se les acuse se cometieron du
rante su mandato? Cierto es que
Morena y aliados buscan sacar
adelante con el arranque en sep
tiembre del periodo ordinario de
sesiones, la reforma al 108 consti
tucional que elimina el fuero pre
sidencial y añade al de traición a la
Patria el delito de corrupción para
someter a juicio a un jefe del Eje
cutivo. Pero la ley no es, como se
sabe, de aplicación retroactiva.
Uno infiere, por lo expuesto, que el
enjuiciamiento aexpresidentes tie
ne hasta ahora más resortes elec

torales que de justicia •

La ley no es, como se sabe, de aplicación retroactiva.\
Uno infiere, por lo expuesto, que el enjuiciamiento a[
expresidentes tiene hasta ahora más resortes electo|
rales que de
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Sugerencias para el final
del verano
Lapandemiasigue. La cua

rentena ya no: parabién o
para mal, la vida está re

cuperando algo de normalidad.
Pero hay algunos que siguen en
claustrados, sin saber si trabajan
en casa o viven en el trabajo, con
horarios extraños, insomnio re
currente y espacios para el ocio

limitado a cuatro paredes.
Para esos (y para otros), van al

gunas sugerencias para ver, leer
y escuchar sobre los temas pro
pios de esta columna:
L En demasiadas ocasiones, las

series de narcos son malas por pre 
decibles: pasan todas por un arco
narrativo de ascenso fulgurante,

gloria pasajera, sanguinaria degra
dación y caída vertiginosa. Y si
bien todas muestran corrupción,
tiende a haber una línea divisoria

clara entre el Estado y los crimi
nales. No es el caso en El Candi

dato, una serie de primerfeima ca
lidad que se transmite en Amazon
Prime Video. Es una historia más

sobre política que sobre narcos y
sobre la delgada línea que los se
para. https://bit.ly/2D400uG.
2. Hablando de criminales, po

licías y los vínculos que los unen,
no está de más leer (o releer) este

texto de Thomas Schelling, gana
dor del premio Nobel de econo
mía en2005:/z ttp://bit.ly/2GoOn
xH. En específico, Schelling so
bre qué es y cuál es el negocio del
crimen organizado. Su respuesta
en términos (muy) esquemáti
cos: son los cobradores de rentas

ilícitas para la policía. Dicho de
otro modo, es un fenómeno que
existe en una relación simbiótica
con el Estado. Como mínimo, es

un argumento interesante.
3. En varias ocasiones, les he

recomendado en este espacio el
trabajo de Noria Research, un
consorcio de especialistas inde
pendientes dedicados a com
prender mejor la dinámica de la
violenciaylainseguridadenMé
xico y Centroamérica. En espe
cífico, son probablemente la me 
jor fuente disponible sobre la
economía del opio en nuestro
país. Construyendo sobre sus es
fuerzos previos, crearon recien
temente, en colaboración con
México Unido contra la Delin
cuencia (MUCD), crearon la Red
Amapola México, una iniciativa
dedicada a entender el complejo
ecosistema de la amapola, el
opio y la heroína. En definitiva,

hay que seguirles la pista: htt
ps://bit.ly/3jjF83Q.

4. Para los que quieran leer so
bre la confluencia de arte y delito
a través de la historia, esta colec
ción de artículos, aparecida en la

revista Art News, es inmejorable:
https://bit.ly/3hEmByW. Incluye lo
mismo historias de destrucción y
vandalismo que de robo y plagio.
5. En 2019, se cumplieron 25

años del estreno de Shawshank

Redemption (titulada en espa
ñol como Sueño de Fuga), una de
las más célebres películas con te
ma carcelario. Para celebrar esa

efeméride, se prepararon varias
listas de películas de temática
penitenciaria. Aquí pueden en
contrar una muy buena: htt
ps://bit.ly/34GD0iI.

6. Para cerrar con la nota mu

sical, va una lista, aparecida enRo
llingStone, de 20 grandes cancio
nes dedicadas a la vida tras las re

jas. Incluye (no había de otra) a El
vis Presley, pero también a Johnny
Cash, Bob Dylan y James Brown.
Para los de gusto retro como el
mío, es una lista casi inmejorable
(,https://bit.ly/2YJDYqC).
Les deseo buen fin de semana

de fin de agosto. •
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La oscura historia del libro
sobre Calderón
Tu hija está sentada ahora

mismo en un café de Bue
nos Aires. Ya casi va a na

cer su bebé escuchó Olga Wor
nat en su teléfono, en Miami.
Llamó desesperada a Buenos

Aires, buscando a su hija, pero no
se hallaba en su casa. Estaba en el

sitio donde aquel hombre ame
nazante había dicho, con la mis
ma ropa que le había descrito.
Era la enésima amenaza en un

año. El calvario comenzó en 2011

cuando Edgar Monroy, el asistente
de Wornat, empezó a recibir co
rreos extraños. Luego ella escucha
ba ruido en el teléfono. Después la
seguían camionetas, hombres que
no disimulaban estar vigilándola
mientras se reunía con sus fuentes

o sus amigos en México.
Ella no quería darle importan

cia. Debía continuar, seguir con
las entrevistas y los viajes. Escri
bir. Las amenazas tocaron en

tonces a su editor en Planeta, a la
propia casa editora y a los defen
sores de periodistas que estaban
registrando su caso. En 2012, Pla
neta España decidió cancelar la
publicación del libro. Olga se fue
a Miami, Edgar a Pragay el editor
sacó a su familia de México.
En sus noches de insomnio en

Florida, Olga conversaba horas
con Javier Valdez, en Culiacán.
Seguía investigando. Tomó en
tonces unade las decisiones más

difíciles de su vida: no viajaría a
Argentina para el nacimiento de
su nieta. No quería arriesgarlas.
La bebé nació en un hospital
custodiado por la policía.
Tras cancelarse la publicación

del libro, Wornat anduvo casi una
década por la vida con la enorme
caja del archivo de su investiga
ción. Era como un lastre que no la
dejaba en paz. "A veces estaba ha
ciendo otra cosa y me hallaba un

capítulo. Lo pasaba de largo. No
quería verlo", me cuenta al telé
fono desde Argentina.
En esos años, varios de los

personajes que se abordan en
esos nueve capítulos adquirie
ron una mayor presencia políti
ca, como Margarita Zavala. En
otros, se afianzaron las sospe
chas de corrupción, como en el
caso de Genaro García Luna.

En la primavera de 2020, Wor
nat llegó a Argentina desde Méxi
co a encerrarse en su casa en una

estricta cuarentena. Entonces, se
decidió. Propuso a la editorial que
retomaran el proyecto, rememoró
los detalles, los viajes, los docu
mentos. Pasó semanas sentada en

la computadora, 18 horas al día co
rrigiendo, reescribiendo.
Terminó una noche del verano.

Había en aquel momento de re
coger papeles, de cerrar heridas,
unasuerte de reivindicación. Wor

nat dice que pensaba en su madre,
quien murió unos días después de
que el libro se cancelara en 2012. La
madre no podía hablar, pero sí es
cribir. Una de sus últimas letras era

un recado para Olga, que rezaba:
esto también pasará.
Este fin de semana terminara de

distribuirse en las librerías mexica

nas Felipe, El Oscuro, un libro que
contiene los perfiles de Calderón y
los personajes más significativos de
su gobierno, como Margarita Zava 

la, Juan Camilo Mouriño, Genaro
García Luna, Rosi Orozco.
¿Por qué molestó tanto en

aquel momento y a quién este li
bro, al punto de montar una ope
ración para que no se publicara?
Wornat cree que las amenazas y
persecución, fueron un operati
vo de García Luna para quedar
bien con Calderón.

Cuando se refiere al personaje
central de su libro es lapidaria: "Es
un resentido, un acomplejado,
porque no lo aceptaron en la
UNAM, poique su primera novia
lo de jó por su mejor amigo, porque
no erablanco ni rico, porque su pa
dre era alcohólico, porque nunca
ganó una elección popular, por
que hay algo muy oscuro en la for
ma como llegó a la presidencia".
Han pasado apenas unos días

desde la publicación de Felipe, El
Oscuro. Tal vez el expresidente
aún no lo conoce. No se ha pro
nunciado públicamente. Tam
poco aceptó una entrevista con
ella en aquel momento, dice la
autora, cuando lo buscó antes de
que el libro se cancelara.
Wornat ha alcanzado ya el pri

mer lugar de ventas en su edito
rial. Lo cuenta desde Buenos Ai

res, sin el nervio que le escuché
por teléfono en los últimos meses.
¿Qué haces ahora, Olga?, le pre
gunto. Ya estoy buscando otra
historia, responde ella, y ríe. •

¿Porqué molestó tanto este libro, alpunt
de operar para que no se publicara:
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(Entregado. Luego de semanas de jaloneos y desencuen
*tros de legisladores por la presidencia de la Mesa Direc

tiva, las aguas vuelven a su cauce gracias a la presencia de
un político que combina la cordura y la estrategia de gobier
no, con la seriedad que deben tener los diputados. La uni
dad volvió a la coalición Juntos Haremos Historia. Y es que
Jorge Argüelles, coordinador del PES, ha sido el encarga
do de poner equilibrio a los ánimos desbordados de algu
nos legisladores ultras que pretendían irse por la libre. Logró
que limaran asperezas el PT y el PES. "Debimos platicar an
tes, pero nunca es tarde cuando el amor es bueno", escribió
el petista Gerardo Fernández Noroña en urt tuit. "Fue una
plática cordial, sencilla, sin mayores pretensiones más que
empezar un diálogo abierto", afirmó Argüelles. Sin aspa
vientos, en un año ha reposicionado a su partido. Ha sido la
gran sorpresa. El fiel de la balanza.

2 Atención excesiva. El consejero presidente del INE,
i Lorenzo Córdova, dijo que analizarán si las quejas en

contra del dinero ilícito en las campañas, por los videoes
cándalos de las últimas semanas, aún pueden investigarse o
si las irregularidades electorales ya prescribieron. Córdova
confirmó que, de manera general, los casos de fiscalización
prescriben a los cinco años. En este marco, dijo, que, ante las
quejas contra presunto dinero ilícito en campañas, se tendrá
que revisar caso por caso para identificar sus particularida
des y, sobre todo, tener claro en qué momento se entregaron
los recursos en ambos casos. Lo que estaría ideal es que ya
concluyeran las investigaciones, y a otro tema.
3 Recomposición. El Secretariado Ejecutivo del Sistema

•Nacional de Seguridad Pública informó que, durante
julio de 2020, Tamaulipas pasó del lugar 12 al lugar 8 en su
índice de delitos por cada 100 mil habitantes, al presentar
una tasa de 63.6, lo que representa una reducción del 9.9
frente al mes anterior (73.5). Números ideales para recibir a
el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien acortó

ayer la inauguración de obras de mejoramiento urbano en
la colonia Solidaridad, de Matamoros, Tamaulipas, ya que la
población no guardó la sana distancia y parecía mitin, se
gún lo dijo el gobernador Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, al inicio de su intervención. Tamaulipas cada día
presenta mejores resultados. Es una entidad perseverante.

Derroche diplomático. El gobernador Alfredo Del
á«Mazo y el embajador de Estados Unidos en México.

Christopher Landau, recorrieron las Plantas de Estam
pados y Ensamble de Fiat Chrysler, y la de General Motors
México, en Toluca, acompañados por directivos de estas
empresas y miembros del cuerpo diplomático de EU, con
quienes el mandatario mexiquense sostuvo reuniones de
trabajo. Del Mazo realizó una visita guiada para conocer
los procesos que se desarrollan en estas plantas del sec
tor automotriz. "Siempre es un gusto recibir al embajador
Christopher Landau @USAmbMex en el #Edoméx. Reco
rrimos la Planta de Estampados y Ensamble de Fiat Chrysler
en #Toluca", publicó en su cuenta de Twitter. Landau es un
derroche de simpatía; esta semana visitó la Basílica de Gua
dalupe y ya compró su cachito para la rifa del avión.
:mí Deshonestos. Luego de que la Fiscalía General del
v3«Estado de Puebla vinculara a proceso por uso de do
cumentos falsos al exdirigente estatal de Acción Nacional,
Jesús Giles Carmona, el gobernador Miguel Barbosa ad
virtió que habrá más investigaciones contra panistas por
falsificación de títulos universitarios. El mandatario apun
tó que cualquier persona que haya violado la ley se le abri
rá una pesquisa. "Lo único que he dicho es que quien haya
violado la ley, espere una investigación en su contra y ése
es el caso particular de Giles, de una escuela del estado,
un instituto que lo pervirtieron; así de sencillo, hay muchas
personas que obtuvieron sus títulos de manera ilegal, por
que falsearon calificaciones y otros documentos; todo se
investigará", dijo el mandatario. En política el que no cae,
resbala. Lo dicho.
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Los viejos no podemos
ni crear ni aprender nada

"Entre más viejo el vlolín, mejores la melodía"

O IMITO

Uno de los más tristes mitos es el de la decrepitud en la vejez,
que afirma que los viejos ya no podemos ni crear ni aprender
nada.

Los argumentos son muchos: que hay una mala circulación
cerebral, que se mueren millones de células cerebrales, que
la memoria es algo que se tiene sólo en la juventud, etcétera,
y además, hay la evidencia de algunos individuos viejos que,
en efecto, no tienen actividad alguna y dejan pasar lánguida
mente los días uno tras otro, sin entusiasmo.
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CONSECUENCIA

Seguramente tienes la experiencia de algún compañero de la
primaria, de algún amiguito con el que conviviste en la infan
cia, que ahora, como dice Alberto Cortés; "camina lento, como
perdonando al viento"; ése amigo creyó en el mito de la vejez,
el mito que nos retrata como un anciano encorvado con un
bastón y con paso inseguro, ese mito que nos di
buja apoltronados en un sillón sin hacer nada, ese
mito que hizo que CriCri hiciera la triste canción
"Di por qué, dime abuelita".

Cuando un viejo se abandona en esta época de
la vida, en especial cuando ha llegado a la jubila
ción, y ya "no tiene nada qué hacer", olvida que
la vida sigue, que sus neuronas no están muertas,
que los sueños que tuvo en la infancia y juventud
están ahí, y que de él depende seguir adelante,
si no lo hace, no es por culpa del cerebro sino
porque el mito se le metió en la cabeza y no en
cuentra la forma de salir adelante. Además, los fa
miliares muchas veces participan en este mito y tratan al viejo
como débil, incapaz, lento, y los van arrinconando sin remedio,
lo tratan "como viejo decrépito" alejándolo de la vida activa.

e REALIDAD

Afortunadamente, la realidad es muy otra, los conocimientos
sobre la función cerebral de los viejos, los avances en la medi
cina que confirman la plasticidad del cerebro y su renovación
constante y, sobre todo, los múltiples ejemplos de creatividad y

capacidad de aprendizaje de viejos, comprueban que ese mito
debe desaparecer, veamos; Tiziano pintó sus mejores obras a
los 76 años, Monet hizo sus mejores pinturas después de los
77, Benjamín Franklin inventó los lentes bifocales a los 78, el
director de orquesta Herbert Von Karajan aprendió a volar
aviones a los 72 años, Pablo Casals tocaba el piano y el chelo a
los 90, Stokowsky firmó un contrato para dirigir una orquesta

a los 94, y en México, Rufino Tamayo pintó has
ta muy avanzada edad, Alfredo Zalee llegó a los
99 en plena productividad pictórica y escultóri
ca, y en Medicina, tenemos hermosos ejemplos;
don Clemente Robles, Ignacio Chávez, Salvador
Zubirán, Manuel Quijano Narezo, Fernando
Ortiz Monasterio, y muchos más vivieron activos
hasta muy avanzada edad, y mi padre el doctor
Rafael Álvarez Alva, estaba escribiendo la quinta
edición de su libro sobre Salud Pública y Medicina
Preventiva cuando falleció a los 95.

O sea que el cerebro sigue vivo mientras noso
tros lo estimulemos; la lectura, el aprendizaje (hay

cada vez más octogenarios en las universidades), la música, la
escultura, y tantas y tantas actividades más nos van a confirmar
que la vejez ya no es lo que era; achacosa, triste y pesimista, sino
saludable, alegre y optimista. Fuera los mitos sobre la decrepi
tud cerebral de los viejos, celebremos hoy el Día Internacional
del Abuelo —a la distancia, como debemos hacerlo—, con nues
tro compañero o compañera, con la familia, con los amigos y
vecinos, que la vida sigue y nosotros podemos seguir adelante
con una sonrisa y grandes proyectos en la mente.

Los familiares
muchas veces

participan en
este mito y
tratan al viejo
como débil,
incapaz y lento.
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De ninguna manera, el que suscribe, pasaría
por alto la violación a los derechos humanos
o la ejecución premeditada, trátese de quien
se trate, en una detención. Sin embargo, quie
nes a priort juzgan y ponen en tela de juicio la
pertinencia de que el Ejército esté en las calles
defendiendo a la ciudadanía y defendiéndose
de ataques criminales, nunca han estado entre
el fuego de armas largas, nunca han sentido
en la piel el roce de las balas, ni los casquillos
que les azotan en la cara. No han tenido que
mantener la calma a pesar de los ríos de adre
nalina que recorren el cuerpo en situaciones
así, teniendo en mente el rostro
del hijo, la esposa o la madre
que espera verlos volver.
Los hechos del 3 de julio

en Nuevo Laredo, Tamaulipas,
donde fue grabada por el mis
mo Ejército, la persecución a
integrantes del grupo armado
Tropas del infierno, en el que
se observan los momentos de

tensión, después de haber sido
agredidos, a los que están so
metidos soldados en pleno en
frentamiento con delincuentes y,
en donde, desafortunadamente,
debido al bloqueo emocional
que sufre la tropa en guerra, resultan los gritos
de un soldado al saber con vida al delincuente
y pide a su compañero que lo mate. Lamen
table sí, tan lamentable como no entender el
shock emocional que les impide razonar bajo
esas circunstancias. Sin lugar a dudas es re
probable el grito: "¡mátalo!, ¡mátalo!", pero de
trás de él está la adrenalina y la imagen previa
de quienes les disparan sin ningún resquemor,
de quienes asesinan y secuestran, lo mismo a
niños o mujeres por dinero o por poder.

El peritaje demuestra que ningún balazo a
los abatidos fue dado a quema ropa, no existe
evidencia de una ejecución como lo quieren
hacer creer grupos de DH relacionados con
grupos criminales. El video y audio, también,
muestran que se trabaja en conjunto cuando
el comandante grita alto al fuego y pide ayuda
a los elementos de sanidad para los heridos,
ahí está la capacidad de temple del mando

para contener la tensión y euforia del resto
y ordenar el criterio del deber ser. El resul
tado, la muerte de todos los delincuentes y,
desafortunadamente, la de 3 civiles, que se
presume estaban secuestrados por este gru
po, fallecieron bajo las ráfagas cruzadas y a
quienes las investigaciones arrojaron que el
Ejército no podía ubicar. Sin lugar a dudas una
acción exitosa para el EM capacitado para dis
parar y acertar, la excesiva fuerza letal como
lo describe muy equivocadamente la ONU
DH está en proporción a la capacidad letal,
esta sí excesiva, de grupos violentos en Méxi

co. Esta organización, junto con
el apoyo del Presidente para que
participe en la investigación, ha
rían bien en abstenerse de enra
recer más el clima social ya de
por sí complicado. Lamentable
que de la Fiscalía se filtrara el
video, que por las implicacio
nes que tiene, el grito del sol
dado en tensión sufra toda clase
de interpretaciones en donde
lo que se subraya es la reacción
nerviosa, y no los resultados de
éxito frente al combate a la de
lincuencia. Los descuidos en los
procesos judiciales contaminan

e impiden la implementación de justicia, for
talecen la impunidad y provocan la violencia.
Sabemos que el EM cuenta con el apoyo de
su mando superior que valora y comprende
la neurosis de la guerra, que puede llevar al
soldado, incluso, a su propia muerte.

OlDE IMAGINARIA

Los contratos otorgados por la Sedeña entre
2013 al 2018 por diversos servicios no fueron
asignados de manera indebida a empresas se
ñaladas como factureras, ya que en ese perio
do no aparecían en la lista de proveedores del
gobierno como sancionados o restringidos. Es
ahora cuando estas empresas están impedi
das en trabajar para el gobierno. Los contratos
han sido auditados por el SAT sin encontrar
alguna irregularidad. Es una reacción como
resultado de las hoy múltiples tareas otorga
das a las FA por esta administración.

El peritaje
demuestra

que ningún
balazo a los
abatidos fue

dado a quema
ropa, no existe
evidencia de

una ejecución.
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El 24 de octubre se vence el plazo y esta
mos a pocas semanas del Incumplimiento
de México con el compromiso de entrega
de agua a Texas, conforme a lo acorda
do en el Tratado de Distribución de Aguas
Internacionales de 1944, que, a manera de
resumen, indica: por parte de Estados Uni
dos el reconocimiento de que México tiene
derecho a un volumen garan
tizado de 1850.2 millones de
metros cúbicos (Mm3) anuales
del río Colorado y México a su
vez reconoce que Estados Uni
dos tiene derecho a una tercera

parte del agua de los ríos Con
chos, San Diego, San Rodrigo,
Escondido, Salado y Arroyo Las
Vacas en un volumen no menor
a 431.7 Mm3 anuales.

Aquí vale la pena hacer una
reflexión sobre la expresión
"tener derecho", que es "reco
nocer que algo es de alguien
por justicia de igualdad" y para
este caso relativo a los usuarios
históricos del agua, significa
que no se les debería restringir
o limitar el abasto con motivo
de la construcción de nuevas
obras como presas o derivacio
nes, o por un mayor aprovechamiento del
agua de los usuarios aguas arriba. Precisa
mente, por eso se pactan, incluso, los vo
lúmenes a los que la contraparte reconoce
como derecho del otro.

En el primer artículo de esta serie, publi
cado el pasado 31 de julio, comenté que se
requerirían extraer 60 metros cúbicos por
segundo (m3/s) para cumplir con el compro
miso, pero dada la resistencia de los agricul
tores de Chihuahua esto no ha sido posible
y conforme a la última contabilidad, ahora
habría que mandar 80 m3/s.

Está claro que el tema es muy complicado

y más aún cuando esta misma semana hay
noticias de que fracasaron las negociaciones
con la Conagua y los agricultores y autori
dades de Chihuahua rompieron el diálogo,
quienes pideaque no se extraiga agua de
la presa la Boquilla (que tiene unos 1,000
Mm3), que se mantenga el nivel de la presa
el Granero para que sólo se saque el agua

que entre y, eso sí, que de los
200 Mm3 de la presa las Vírge
nes se extraigan 100 Mm3.
Lo anterior, por supues

to, que no permitiría no sólo
cumplir con el tratado (ya que
nos faltan por entregar del or
den de 400 Mm3), sino que
dejaría sin agua a usuarios de
Tamaulipas que también tie
nen derechos históricos. Al pa
recer, la última esperanza es
que nos salve un huracán que
aporte suficiente agua como
para resolver el problema. Una
apuesta con probabilidad me
nor al 10% conforme a los datos
estadísticos.

Por su parte, la sección es
tadunidense de la Comisión In
ternacional de Límites y Aguas
emitió un comunicado a finales

de julio exigiendo el cumplimiento del com
promiso, afirmando que México sí cuenta
con el agua y enfatizando, además, que "los
agricultores y las ciudades del sur de Texas
dependen de esa agua para pasar el verano".

Mala idea generar un conflicto interna
cional y más en estas fechas, ya que viene
una campaña electoral en Estados Unidos
donde corremos el riesgo de ser botín de
campaña y peor aún, de que se decida uni
lateralmente cancelar un tratado altamente
beneficioso para nosotros, con el argumen
to los mexicanos no sabemos cumplir con
nuestros compromisos.

Al parecer,
la última

esperanza es
que nos salve
un huracán que
aporte suficiente
agua como para
resolver

el problema.
1850.2
MILLONES
de Mm3 de agua anuales tiene
derecho México del río Colorado.
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Exige Amelaf "piso parejo"
• La UNOPS "debe considerar igualdad de condiciones
para los proveedores extranjeros y los nacionales.
Muerto el niño...(ahora) eventos

(de) "pisa y corre"
Estigmatizada desde el inicio de la actual administración,
ignorada por ella a últimas fechas, la industria farmacéutica
nacional, integrada por 43 firmas propietarias de 60 plan
tas y con más de 40 mil empleados calificados, optó por
recurrir a instancias internacionales para intentar garan
tizar condiciones iguales de competencia —"piso parejo"
se diría— a las que Andrés Manuel López Obrador y su
gobierno otorgan, y prevén ampliar aún más en el futuro a
sus contrapartes trasnacionales.

Apenas el viernes, en efecto, la Asociación Mexicana de
Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf), que preside Arturo
Morales y dirige (uan de Villafranca, contactó con la di
rectora ejecutiva de la Oficina de las Naciones Unidas de
Servicios y Proyectos (UNOPS) Grete Faremo, para plantear

ante ella su particular solicitud y,
en especial, la exigencia de gaLa Amelaf rantizar estándares de calidad,

destaca seguridad y eficacia terapéutica
en el cumplimiento del acuerdola relevancia
signado con el gobierno de la 4T

de garantizar para licitar la totalidad de medi
camentos a adquirir por el sectorla calidad
salud en lo que resta del sexenio.

y eficacia de "Abastecer el mercado públi
co de medicamentos es un retolos fármacos.
de enormes proporciones qué
a la industria farmacéutica es
tablecida le ha llevado décadas
lograr de manera solvente, proMIL veyendo de medicamentos de

firmas propietarias integran calidad y precio a los mexicanos,
la Asociación Mexicana de apoyando a la salud", por lo que,
Laboratorios Farmacéuticos. agrega, "es (nuestra) preocupa
 ción que no se den ventajas o

trato preferencial a las empre
sas extranjeras que quieran participar" en las licitaciones

por venir.
De ahí que la implementación del acuerdo signado con

México, la UNOPS "debe considerar igualdad de condicio
nes para los proveedores extranjeros y los nacionales en
términos de elegibilidad, requisitos regulatorios y otros as
pectos como son: fiscales, condiciones de entrega, pagos,
operativos y financieros que aseguran la sostenibilidad y
competitividad de la industria farmacéutica establecida"
en el país.

En su misiva, Amelaf destaca la relevancia de aplicar
criterios como los que se mencionan y, de manera especial,
garantizar la calidad y eficacia de los fármacos a adquirir
por el sistema de salud mexicano por lo que, plantea, ade
más de la obligada expedición de registro por parte de la
Cofepris, aquellos deberán haber sido probados, incluso,
en pacientes nacionales para lograr el efecto deseado ya
que ''la variabilidad étnica tiene efectos en la eficacia de
los medicamentos".

Competencia, "piso parejo" es la demanda.

ASTERISCOS

* Abusiva e irresponsable, la decisión del Instituto Nacional
Electoral (INE), de Lorenzo Córdova, de posponer hasta el
4 de septiembre su decisión sobre el otorgamiento de regis
tro o no a nuevos partidos políticos, pues obliga a los que
sean aceptados a realizar trámites torales ante Hacienda e
instituciones bancarias el mismo día del inicio del proceso
electoral 20202021.
* "Vaya difícil fin semana" el que se augura en San Lázaro,
por la insistencia de Gerardo Fernández Noroña, del PT
de, esta vez sí, convertir la Cámara baja una carpa de circo
con trapecistas y domadores y, sobre todo, con payasos
coordinados desde la presidencia de la Mesa". Vía redes, el
atinado mensaje fue ayer todo un éxito...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

La política no es justicia,
ni México es un narcoestado
• Hoy hay más muertos que durante el gobierno de Calderón o de Peña, puede haber una
estrategia peor o mejor de seguridad, pero eso no convierte a México en un narcoestado.
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La obsesión de transformar la justicia en política es, siempre,
mala consejera. Luego de que el video de Lozoya fuera con
testado con rudeza con el video de Pío. se ha recurrido, como
siempre, a una fuga hacia adelante, protagonizado, ahora, por
la consulta sobre el juicio a los expresidentes. Ayer, las banca
das de Morena y el PT, en una acción que podría configurar el
abandono de Morena del compromiso de que el PRI presida
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados en favor del PT
y de Gerardo Fernández Noroña, reiteraron que tratarán
de organizar la consulta sobre el juicio a los expresidentes
y, además, tratarán de que se empareje con la elección de
junio próximo.

Pero eso no es legalmente posible: primero, si hubiera
consulta tendría que ser, mínimo, el primero de
agosto del año próximo, dos meses después de
las elecciones. Y segundo, no parece haber base
legal para establecer una consulta de ese tipo sin
violar la Constitución, los derechos humanos y la
presunción de inocencia. Una vez más, una con
sulta de este tipo parece más una actividad de
campaña política que un intento real de hacer
justicia.

En ese sentido, se divulgó un video del presi
dente López Obrador, donde en el contexto del
segundo informe de gobierno, dice que "nunca
más debe haber en México un Genaro García

'Luna" e insiste en que existió en el país "un nar
coestado". Lo decíamos aquí el once de agosto
pasado, cuando el Presidente soltó por primera
vez esa idea y hay que reiterarlo: en México no
hubo entonces un narcoestado, como tampoco
es hoy un narcoestado, pese a que durante la ac
tual administración hay tantos muertos y violen
cia como en los dos pasados sexenios.

Insistimos: por supuesto que ha habido, y hay,
casos de funcionarios coludidos, e incluso inte
grantes del narcotráfico, y también existen regiones del país
donde el control del crimen organizado es evidente, pero
ni la mayoría de los funcionarios (ni en los pasados sexe
nios ni en el actual) son parte del narcotráfico ni tampoco
las instituciones están tomadas por éste. Es más, en el caso
del propio exsecretario de seguridad Genaro García Luna,
quien está detenido en Estados Unidos con acusaciones que
no son en absoluto claras, su proceso ni siquiera ha iniciado
formalmente, y no se lo puede considerar ya culpable. Tam
poco a algunos de sus colaboradores como Luis Cárdenas
Palomino y Ramón Pequeño García, en una vinculación en
la que pareciera que la fiscalía de Nueva York quiere fortale
cer el caso incluyendo nuevos personajes para darle cuerpo

a una acusación que se ve endeble. Vamos más allá: veremos
cómo este proceso terminará, inevitablemente, de la mano
con la elección estadunidense. Si Trump no es reelegido y si
llega Joe Biden a la Casa Blanca, no sé si habrá sustento para
este tipo de procesos.
Decimos hace tres semanas y reiteramos ahora, que es

lamentable que el gobierno federal decida hacer una limpia
.de todos los funcionarios que trabajaron en esas áreas con
cierta cercanía con esos funcionarios, primero porque no se
respeta siquiera la presunción de inocencia: segundo, porque
no existe condena alguna respecto a los acusados; tercero,
porque en México no existen (ni existían) averiguaciones pre
vias sobre los despedidos; y cuarto, porque haciendo tabla

rasa, se está acabando con toda una generación
de funcionarios de seguridad e inteligencia que
se formaron durante años, décadas, y que sería
injusto y poco serio generalizar calificándolos a
todos como corruptos.

Hoy hay más muertos que durante el gobier
no de Calderón o de Peña Nieto, puede haber
una estrategia peor o mejor de seguridad, pero
eso no convierte a México en un narcoestado, ni
antes ni ahora. Tampoco lo define así el enjui
ciamiento de un exfuncionario. Las instituciones
federales en México no son parte del narcotrá
fico. no lo es. ni lo era, el Presidente ni sus prin
cipales funcionarios, ni el Congreso ni el Poder
Judicial. Ni los mandos militares. No lo fueron
en los pasados sexenios y no lo son ahora. No
tenemos, como en Venezuela, al narcotráfico di
rigido desde el palacio de Miraflores o desde la
cúpula militar.
Y regresando al tema de la elección de no

viembre en Estados Unidos, decir que México
fue un narcoestado puede ser publicitariamente
útil, pero las palabras son muy poderosas, sobre

todo en la política y la diplomacia hay que ser cuidadosos en
su utilización. Si el México del pasado inmediato fue un nar
coestado también podría serlo el del presente. En una popular
serie de Netflix sobre los criminales más buscados, se presenta
un largo reportaje sobre El Mayo Zambada, con un conteni
do evidentemente apoyado por las agencias estadouniden
ses. Y allí vemos a destacados agentes de la DEA sosteniendo
que existe un acuerdo entre el actual gobierno y el cártel de
El Mayo y diciendo que no permitirán que eso siga sucedien
do. No creo que sea necesariamente así, pero mirando hacia
el futuro, insistimos, hay que tener cuidado con las palabras.
No vaya a ser que las frases publicitarias de hoy se conviertan
en instrumentos intervencionistas del futuro.

Si Donald

Trump no es
reelegido y si
llega Joe Biden a
la Casa Blanca,
no sé si habrá

sustento para
este tipo de
procesos.

Consulte La justicia se
subordina a la política.
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Política unipersonal
• En Rusia nada ocurre, desde hace al menos dos
décadas, sin que Putin aparezca en la narrativa.
Un país, tantos temas, pero sólo un protagonista. Sus calles
se han vuelto a incendiar. De nuevo un caso de abuso poli
cial movió a quienes no se habían tomado ni un descanso
por lo ocurrido a George Floyd. Ahora es el nombre de
Jacob Blake el que provocó, incluso, que se paralizaran
actividades deportivas. Siete disparos durante un arresto,
ahora dicen las autoridades que el joven de 29 años se
encontraba armado, que había un cuchillo en su auto. La
agresión frente a sus hijos provocó que perdiera movili
dad de la cintura para abajo, aun así, Blake se encuentra
esposado a una cama de hospital. Durante la Convención
Nacional Republicana, donde Donald Trump se convir
tió oficialmente en el candidato a la reelección, este caso,
como todo lo relacionado con la pandemia que en EU ha
cobrado la vida de más de 180 mil personas, se usó como
activo para la captación de votos. Nada pasa sin que el pre
sidente sea el centro: sólo él puede proteger a los ciudada

nos de la violencia policial, sólo
él puede llevar a su país la vaEn EU nacía pasa cuna contra la covid19, sólo él.
Otro país, tantos temas,sin que Trump

pero sólo un protagonista. Jairsea el centro:
Bolsonaro. a pesar de su con

sólo él puede tagio, los de su esposa y su hijo
mayor, así como de los más dellevar a su país 117 mil muertos, no ha parado

la vacuna contra sus actividades, todas incendia
rias. Hace unos días le dijo a unla covid19.
reportero: "Qué ganas de reven
tarte la boca a golpes...", luego de
ser cuestionado por supuestos
pagos ilícitos hechos a la primera
dama. Lejos de estrategias efec
tivas, el mandatario brasileño no

• Donald Trump, sale de la línea de otros presiden
presidente de EU. tes a quienes, a falta de resulta

  dos. no les queda otra que las
promesas de campaña. "Quizás

en diciembre o enero exista la posibilidad de la vacuna y
luego este problema se superará unas semanas después...",
aseguró hace un par de semanas en medio de la expectativa
que existe respecto de los proyectos de inmunización que se
desarrollan en varias partes del mundo. Como si de él, y no
de los científicos a los que ha desdeñado tanto, dependiera
que se halle la vacuna contra el SARSCoV2.

Un país más, tantos temas, pero sólo un protagonista.
Vladimir Putin endosó en la figura de su hija la confianza
de una vacuna que ya se produce, se aplica y se tiene en
lista de espera, sin que ésta haya terminado sus fases de
prueba. Incluso, ayer anunció que en breve llegará una in
munización más. Ni la Sputnik V ni la que está por presentar
habrían llegado sin él. Y estos anuncios se dan al tiempo en
que su principal opositor es atendido por médicos alema
nes bajo la sospecha de envenenamiento. En Rusia nada
ocurre, desde hace al menos dos décadas, sin que la figura
de Putin aparezca en la narrativa. Tal como sucede cerca
de ahí, en Bielorrusia, con Alexander Lukashenko.

Y aquí, otro país, tantos temas, pero sólo un protagonis
ta. Caída económica, inseguridad, falta de medicamentos,
corrupción de gobiernos previos e indicios, varios, del ac
tual, también agresiones a periodistas, que no paran, ne
gación de la violencia de género, conflicto con gobiernos
estatales. Y 62 mil 594 muertos por la pandemia que hoy,
nos dicen, es más responsabilidad de los hábitos de las víc
timas. Aun así, al reflector político no lo apartan de la figura
de Andrés Manuel López Obrador, la conferencia diaria
que anunció como un ejercicio de transparencia, se con
virtió en el espectáculo diario, al que responden seguidores
y opositores.

¿Qué esperamos de un mundo donde la política dejó de
ser camino para la organización de sociedades y se hizo
ejercicio del poder unipersonal?
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¿La consulta va?

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha insistido
a lo largo de la semana sobre si debe realizarse una consulta
popular para enjuiciar a los expresidentes de la República.
Aquí le conté el martes que este derecho ciudadano,

aprobado en la Constitución hace ocho años, no se ha es
trenado. pues los intentos que hubo en 2015 y 2018 fraca
saron al no cumplirse las condiciones que la Carta Magna
y la ley reglamentaria establecen.

Hasta el año pasado, las consultas debían realizarse de
forma concurrente con la jornada electoral federal, pero
una reforma constitucional dispuso <|ue se realicen el pri
mer domingo de agosto.

El Presidente ha venido diciendo que preferiría que fue
sen los ciudadanos quienes la convoquen. Pero que si no
da tiempo para ello, lo haga el Congreso o, en última ins
tancia, él mismo. Es decir, López Obrador ha dejado ver
que, de una manera o de otra, la consulta será convocada y
sólo restará saber si la Suprema Corte le da su visto bueno
desde la perspectiva de su constitucionalidad.

Por ello es importante hacer una serie de consideraciones:
1) Ni la Constitución ni ley alguna requieren de una con

sulta para que se pueda proceder penalmente contra un
expresidente de la República. Lo único que se necesita para
ello es un ministerio público y un juez.
2) Hasta este momento no existe un proceso penal

abierto contra ninguno de los seis expresidentes vivos.
Acusaciones presentadas habrá varias, pero eso no quiere
decir que se cuente con elementos para proceder.

3) Con consulta o sin ella, el Ministerio Público puede
consignar a un expresidente e incluso al Presidente en fun
ciones (en este último caso, por delitos graves). Con consul
ta o sin ella; no se puede consignar a nadie si no procede
la acusación.

4) El Ejecutivo no es quien consigna, sino el Ministerio
Público, que goza de autonomía. Un Presidente suele tener
las mismas habilidades para opinar sobre un proceso pe
nal que sobre una operación a corazón abierto. Ha habido
presidentes abogados; éste no lo es.

5) La Constitución establece que no puede ser ob|eto de
consulta popular la restricción de los derechos humanos.
En la Constitución, qiiWncluy&igás de 80 garantías proce
sales penales más qiSRen ningBña otra parte del mundo,
no hay tema más relacionado con los derechos humanos
que el proceso penal.
6) Por ello, es altamente posible que la Suprema Corte

rechace una pregunta que. en el mejor de los casos, resul
tará una perogrullada sobre si debe aplicarse la ley vigente,
y que podría llegar a insinuar la culpabilidad de los impu
tados y así violar sus garantías.

7) Aun si la convocatoria superara todas esas aduanas
y la consulta se llevara a cabo el domingo 1 de agosto de
2021, el Ministerio Público no estaría obligado a esperar el
resultado para proceder contra uno o varios expresidentes
si encontrara elementos.

8) Aun si la consulta se lleva a cabo y 99.9% de los con
sultados dice que sí deben ser juzgados los expresidentes,
el Ministerio Público no podrá consignarlos a menos de
que el juicio proceda. Y si la mayoría de los consultados
dijera que no, ¿podría el MP dejar de cumplir con su deber?

9) Suponiendo que la consulta se lleve a cabo, para que
fuere vinculante se requeriría que 40% de los inscritos en
lista nominal acuda a votar. Esto es, 36 millones de ciuda
danos al día de hoy. Con uno menos que vote, el ejercicio
tendría que désecharse.

10) En la última elección intermedia, la de 2015, la par
ticipación fue de 47 por ciento, apenas por encima de ese
umbral. El 6 de junio de 2021, menos de dos meses antes
de la fecha de la consulta, habrá elecciones. ¿Quedará en
tusiasmo para volver a las urnas, en un proceso en el que
los partidos no participan y está prohibida la promoción de
las posturas en medios electrónicos?

11) ¿No que estamos en austeridad? La sola organización
de las elecciones federales de 2018 costó al 1NE más de 7
mil millones pesos, descontando otros gastos. Habría que
darle al Instituto por lo menos eso para realizar la consulta.
Tremendo gasto para una consulta que no sirve para nada.
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Como en los peores tiempos del "priato" (el copyright es
de Carlos Marín), hoy se pisotean la ley y los acuerdos en
la Cámara de Diputados, a conveniencia de la coalición
Juntos Haremos Historia,
El PT, apoyado por Morena, maniobra para quedarse

con la presidencia de la Mesa Directiva que, por ley y un
pacto fundacional le corresponde al PRI.

La actual Legislatura se instaló con la siguiente compo
sición: Morena, 247 diputados (hoy tiene 251); PAN, 80 (hoy
tiene 78), y PRI, 47 (hoy tiene 46).

PES tenía 31 curules (hoy tiene 25); PT, 29 (43); MC, 28
(27); PVEM, 16 (13), y 2 sin partido (5); según la página de la
Cámara de Diputados del 27 de agosto del 2018.

De nada sirvió al tricolor ponerse de tapete de Morena.
Hoy le da la patada. No lo quiere en la presidencia de la
Mesa Directiva.

Sabemos que antes de instalarse la actual Legislatura,
Mario Delgado pactó con la oposición que Morena se que
dara los tres años con la presidencia de la Junta de Coor
dinación Política.

Pero también y contra lo que dice la Ley Orgánica del
Congreso, que su grupo parlamentario presidiera simultá
neamente la junta y la mesa el primer año de la Legislatura.

Ese año, Muñoz Ledo presidió la mesa y Delgado la
junta. El segundo año la mesa le correspondió al PAN. Hubo
problemas, pero le cumplieron

El tercero, que coincide con las elecciones del 2021, le
roban la mesa al tricolor con maniobras más propias de una
liga de fútbol que de un órgano legislativo; la transferencia
de diputados al PT.

No son pocos los legisladores de la coalición que dicen
que la ley del Congreso se hizo para una realidad que ya no
existe y que las mayorías mandan. ¿No que eran diferentes?
¿Así quieren regenerar la vida parlamentarla?

0 *En poder del reportero hay un oficio que Reginaldo
Sandoval, coordinador del PT, le envió ayer a la panis
ta Laura Rojas, presidenta saliente, para preguntar hora
y día para registrar diputados, por cambio de grupo

parlamentario.
"Dicha consulta se hace en relación con que, como es

público y notorio, el grupo parlamentario ejercerá su de
recho como tercera fuerza política para presidir la Mesa
Directiva", señala el oficio.
Más vergonzoso lo del PES, que ya no tiene registro

como partido político nacional.
Hace semanas acusaba al PT de robarse a sus diputados,

con dinero y posiciones, para crecer esa fracción, con las
intenciones que están sobre la mesa.
Fernández Noroña les prometió, el miércoles, candi

daturas para reelegirse por la coalición en el 2021 y con eso
los convenció. Ya hicieron "las paces".

'*Aun si ya desplazó al PRI como tercera fuerza; el PT
tiene enfrente otro reto. El candidato que proponga debe
reunir una mayoría calificada (dos tercios de los asistentes)
para presidir la mesa. La oposición PRI, PAN, MC y PRD
suma 163 diputados. Necesitan tres más para impedir que
Fernández Noroña u otro candidato del PT sea electo.
Hay cinco independientes.

Diputados del PRI consultados dicen que el 31 de agosto
no habrá Mesa Directiva. En ese caso se abre un espacio
a la negociación hasta el 5 de septiembre. Si tampoco se
logran los dos tercios, todo está sujeto a interpretaciones.iograi

#.'*Hay una propuesta intermedia. Seis meses el PT, seis
meses el PRI. Pero Rene Juárez, coordinador de la ban
cada tricolor, la rechazó en forma tajante. "En el PRI no
aceptamos migajas. O presidimos el año completo o no
presidimos", dijo en la plenaria de su grupo parlamentario.

Sin mencionarlo directamente, )uárez aludió a la po
sibilidad de que el petista Gerardo Fernández Noroña
presida la mesa, a través de maniobras para crear mayorías
artificiales. "El país requiere de voces prudentes, serenas,
responsables, que miren siempre por el bien de la nación",
dijo.dijo.

0.'•Vaya lío en el que se metió el subsecretario de Go
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bernación, Ricardo Peralta.
Sin avisar a su jefa, Olga Sánchez Cordero, acordó con

Mario Delgado inaugurar la Reunión Plenaria del Grupo
Parlamentario de Morena. Se la brincó, pues.
Peralta inauguraba, según el programa de la plenaria

que hizo circular ese grupo parlamentario. No contaban
con la titular de la Segob, a quien no le gustó ni tantlto no
haber sido consultada.

Sabemos que dio instrucciones a su coordinador de
asesores, Jorge Alcocer, para que entrara en contacto con
Delgado.

El programa cambió. La inauguración estará a cargo
de doña Olga. Lo hará con un mensaje por video, pues
acompaña al Presidente en su gira por Nuevo León. Así lo
anunció la Segob en Twitter.
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ÓCALENDARIO/ROMAJN O.
¿En algún momento de nuestra época fue recalibrado el ca
lendario?, ¿sabe usted cuándo fue y cómo sucedió?
R. Julio César agregó dos meses bisiestos adicionales para "re
calibrar" el calendario en preparación para su reforma de éste,
que entró en vigencia en el 45 a. C. Por lo tanto, este año tuvo
445 días, fue apodado annus confusionis ("año de confusión")
y es el año más largo registrado en la historia de la humanidad.

EMPATtA/GERD WHITE

En la empatia una clara definición la tiene Goethe: "El hombre
más feliz del mundo es aquel que sepa reconocer los méritos de
los derrtás y pueda alegrarse del bien ajeno como si fuera propio.
R. Don Gerd, empatia es la clave de la existencia.
FLU O COVID7/LAURALEE

¿Cuáles son las diferencias entre el viejo, conocido Flu y el re
cién llegado covid?
R. Doña Lauralee, en el primero es más probable que aparezca
con un inicio rápido de la enfermedad, fiebre alta y dolor de
cabeza y dolores corporales prominentes. Por el contrario, el
covid19 puede presentarse con un inicio más lento de la en
fermedad, dolor de cabeza leve y dolor corporal y fiebre leve/
ausente problemas respiratorios. A nivel mundial, alrededor
del 3.4% de los casos de covid19 reportados han muerto. En
comparación, la gripe estacional generalmente mata a menos
del 1% de los infectados.

PROHIBICIÓN A MENORES/ENRIQUE MANDUJANO

A propósito de la prohibición de venta de productos chatarra pa
ra niños en Oaxaca (absurda, para mi gusto), y la tendencia que
está permeando en otros estados, ¿ha bajado el consumo de ci

garros, a partir de la prohibición de venta a menores, de la publi
cidad en medios, y del etiquetado con fotos dramáticas? Porque
si esta expeñencia no funcionó, dudo que la de los alimentos lo
haga. Recordemos que ya está prohibida la venta de este tipo de
comida al interior de las escuelas, así como la publicidad tele
visiva, y creo que no han bajado las cifras de obesidad infantil.

R. Don Enrique, se dice que se está viendo un repunte de gente
que fuma y que la edad de inicio ha bajado. Claro, en estos tienv
pos de pandemia el consumo de cigarros ha bajado, y se espera
que muchos de estos fumadores ya no regresen. Mientras tanto,
impuestos más altos y reglamentar la disponibilidad sí debe surtir
efecto en el caso de la comida chatarra. Las respectivas industrias
no se quedan paradas y anualmente incrementan la publicidad
dirigida especialmente a la mujer joven (0PS).

COMIDA/ROBIN RAMOS

Algo curioso me pasó hace unos días cuando una amiga, ae
romoza, nos obsequió una bolsa con varios paquetes de co
mida empacada de la que sirven en los aviones. Me sorpren
dió mucho que tenía excelente sabor, bien condimentadas, sa
brosas. No recuerdo que así me supieran cuando vuelo, ¿será
que la aerolínea ésta tiene mucho mejor cocina, o qué?
R. Doña Robin, sus papilas gustativas están en perfecto orden.
La altitud cambia la química de su cuerpo, haciendo que ciertos
sabores tengan un sabor diferente al sabor que tienen cuando
está en el suelo. Necesitamos la mucosidad nasal para oler, pero
en el aire seco de la cabina nuestros receptores de olores no fun
cionan correctamente, y el efecto es que esto hace que la comida
sepa dos veces más insípida. Así que las aerolíneas tienen que
darle un toque extra a la comida a bordo, sazonando y condi
mentando mucho más de lo que lo haría un restaurante en tierra.
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• Desde hace algún tiempo Toledo anda buscando
dónde acomodarse.

El diputado Valentín Maldonado, que apenas el martes
había oficializado su salida de la fracción del PRD en el
Congreso de la CDMX, presentó ayer su renuncia a la mili
tancia de varios años en ese partido.

La salida del también exdelegado en Coyoacán podría
considerarse como un acto de congruencia, pues si se salió
de la bancada en Donceles, lógico era que pusiera fin a su
estancia en el sol azteca.

Pero da la casualidad de que Maldonado, dedo chiquito
de Mauricio Toledo desde hace muchas lunas, presentó su
renuncia luego de enterarse que el partido ya había iniciado
el procedimiento para correrlo por su traición.
Quizá el exdelegado pensó que le podía hacer como

su compañera Evelyn Parra, quien también renunció a la
bancada amarilla desde el año pasado, y ahora hasta con

sejera es del partido. La diferen
cia es que el jefe de ella es Julio
César El Nenuco Moreno, que es
un poco más hábil.

Con la salida de Valentín aca
ba la era de los tomates —se les

conocía así porque a Mauricio,
jefe de la tribu, siempre se le ubi
có así en el PRD—, y desde hoy
ambos andan vagando sin un
huerto seguro donde aterrizar.
Desde hace algún tiempo

Toledo anda buscando dónde
acomodarse, pues aunque ac
tualmente está jalando con el
PVEM y se ha ostentado como
parte de la bancada Verde en San
Lázaro, le han dejado claro que
no será recibido en ese partido.

Ante ello ha tocado otras puer
tas, pero nadie se las ha abierto.

Al interior del PRD se comen
ta que Mauricio se alocó al or

denar a Valentín que se moviera para afectar al sol azteca
en su lucha por la Junta de Coordinación Política en Don
celes, porque al sacrificar a su pieza legislativa se queda

Al interior del
PRD se comenta

que Mauricio se
alocó al ordenar

a Valentín que
se moviera para
afectar al sol
azteca

completamente desprotegido.

Morena y congraciarse con Claudia Sheinbaum, pero todo
mundo duda que la jefa de Gobierno se vaya a olvidar de
la guerra sucia que en las pasadas elecciones sufrió per
sonalmente por parte de Toledo. <

Habría que averiguar con quién negoció Toledo porque
si fue con algún moreno de bajo nivel, no tendrá ninguna
garantía de que su pellejo esté a salvo, a pesar del favor
concedido.

Es claro que Claudia lo aborrece y que se la tiene jurada,
pues entre sus cercanos comentan que al momento que se
quede sin fuero, Toledo se enfrentará a una serie de acu
saciones de las que difícilmente saldrá librado.

Toledo busca con desesperación un partido que lo pos
tule para una diputación en 2021 y conserve el fuero, cosa
que se ve muy complicada.

Quizá el único que podría beneficiarse con cierta pro
tección sería Valentín, que mantiene cercanía con el di
putado Carlos Castillo, quien sueña con ser el próximo
alcalde de Morena en Coyoacán.

Pero si su gallo no es el elegido, igual puede enfrentar
la furia de los también morenos Leticia Várela y Ricardo
Ruiz, pues ambos han dejado claro que igual van a buscar
esa alcaldía el año entrante.

Una jugada muy arriesgada, si no es que suicida, fue la
que puso en marcha Toledo, que lo único que logró fue
acabar con la era de los tomates en el PRD.

CENTAVITOS

La diputada Sandra Vaca, del grupo político de
Cuauhtémoc Gutiérrez, fue nombrada dirigente del sec
tor femenil del PRI capitalino, lo que deja claro que el Cuau
regresa por sus fueros, luego de que en el sexenio pasado
desde el gobierno federal le tendieron una trampa con el
asunto de las edecanes, para desactivarlo de la política.
Dicen que lo qué no mata fortalece y ya está de regreso.
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CONFIDENCIAL

Apuestas y quinielas por el poder
en San Lázaro
El juego del PT en contra del PRI por la codiciada presidencia
de la Cámara de Diputados llegó ayer a tal incertidumbre, que
se abrieron hasta apuestas y quinielas entre legisladores. "Hay
muchos escenarios ¡hagan sus apuestas!", exclamó emocio
nado el coordinador morenista, Mario Delgado. Y entre le
gisladores del PAN y PRD hasta quinielas comenzaron a hacer,
ya que aclararon "la vulgar ambición" y la "incertidumbre
que han generado los aliados de la 4T se resolverá hasta el lu
nes, o tal vez hasta el 5 de septiembre".

Informe mañanero sin mañanera
A diferencia de hace un año, cuando López Obrador rindió su
informe ante 500 invitados en Palacio Nacional, para el próximo
martes nos dicen se está contemplando cancelar la conferencia
mañanera y, en su lugar, dar un mensaje a las 9 de la mañana al
que estaría invitado apenas un puñado de integrantes del gabinete,
y claro, con una silla para la invitada de honor: Susana Distancia.

Se queja IP de linchamiento
a empresas de alimentos
Los industriales no quitan el dedo del renglón al cuestionar el
nuevo etiquetado de alimentos y las reformas que están apro
bando congresos estatales para prohibir la venta de productos
con alto contenido calórico a menores de edad. Para el presi
dente de la Concamin, Francisco Cervantes, "tal pareciera
que están haciendo un linchamiento a la industria", y advierte
que estas medidas afectarán "tremendamente a la economía" y
sólo generarán un mercado negro.
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Fuera candidatos machos
Quien haya cometido violencia contra las mujeres no podrá aspi
rar a una candidatura a cargo de elección popular. El presidente
del Tribunal Electoral, Felipe Fuentes Barrera, recordó que
"se ordenó al INE crear una lista que contenga los nombres de
quienes cometan violencia política en razón de género", de tal
suerte que "se le niegue el registro a quien pretenda ser candi
dato en todo el país y que hayan incurrido en violencia política
en contra de una mujer". Sobre advertencia no hay engaño.

La puñalada al FCE
El director del Fondo de Cultura Económica, Paco Ignacio
Taibo II, consideró "una puñalada" el recorte presupuestal del
75%. Pero reconoció que hay que "entender que son tiempos
muy jodidos" y que se deben destinar más recursos a salud y a
programas sociales. El FCE, dijo, quizá sobrevivirá, pero "el pe
ligro en Educal es más grave".

Pirotecnia con lo de la consulta
Al grupo disidente dentro de la bancada de Morena en el
Senado ya se le queman las habas por promover la consulta
pública para que el 'pueblo sabio' decida si se enjuicia a expresi
dentes. Los 15 legisladores, entre quienes se encuentran Martí
Batres, Nestora Salgado, Jesusa Rodríguez y Napo
león Gómez Urrutia, pidió formalmente a la presidencia de
la Cámara alta que se convoque a dicha consulta popular. Sólo
que hay un problema, representan el 11% y se necesita el 33%
para que la petición proceda. Por ahora, pura pirotecnia.

La mira en el alcalde de Tijuana
Resulta que el alcalde de Tijuana, Arturo González Cruz,
no sólo está siendo investigado por el famoso decomiso que ha
bría vendido para financiar sus aspiraciones rumbo a la guber
natura de BC. Nos comentan que el munícipe además tiene una
denuncia penal por presunta invasión de atribuciones exclusi
vas de la Federación en materia de hidrocarburos. El morenista
fue denunciado por la empresa Blue Propane, que acusa al edil
de favorecer monopolios en servicios de gas.

Fecha: 28/08/2020

Página: 31

Area cm2: 249

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 65,287

Página 10 de 20



El INE y el ingreso
oscuro de nuevos
partidos
Vaya misión la del INE que repro

gramó para el 4 de septiembre
la sesión plenaria de su Consejo

General en la que definirá cuáles de
los siete proyectos vivos obtendrán
su registro provisional como nuevos
partidos políticos nacionales, para
ser sometidos a prueba de fuego en las
elecciones intermedias y concurrentes
de junio de 2021.
Son 106 organizaciones que ma

nifestaron su deseo de constituirse en
partidos, de las cuales, 88 cumplieron
papeleo e iniciaron la ruta de conven
cer ciudadanos y hacer asambleas. Sólo
siete llegaron a la recta final, dos de los
cuales despertaron sospechas de
las instancias de fiscalización del
INE por el origen oscuro de parte de los
reclusos que utilizaron para completar
las asambleas y el número de afiliados.
Nos ocuparemos de uno de ellos, el lla
mado Redes Sociales Progresistas de
Fernando González, puesto al frente
de la organización por su suegra Elba
Esther Gordillo, luego de purgar al
dirigente y patrocinador anterior, el no
menos controvertido Juan Iván Peña
Neder.

Estamos en una etapa de la democra
cia mexicana en la que el combate a la

corrupción vive una enfermedad: la de
nuncitis, que no es otra cosa que la infla
mación producida por tanta denuncia
que hacen tirios y troyanos, contra tro
yanosytirios (¡que me lo digan a mí!).
ENTRE DENUNCIAS TE VEAS...

El pasado miércoles 26 de agosto,
el INE recibió una queja contra
Redes Sociales Progresistas de

Elba Esther Gordillo, presentada por
Redes Sociales Progresistas de Ta

basco, así que por lo menos unidos,
unidos no están.

El escrito llegó tarde, pero a
tiempo. Llegó una vez que había con
cluido la etapa de fiscalización en la
que la autoridad electoral detectó que
el 22.47 por ciento de los ingresos de
RSP no tienen origen identificado. Esto
significa que se desconoce el origen
de cinco millones de pesos de los
22 millones ingresados por el yerno
de Elba Esther. La denuncia originada
en Tabasco habla de más ingresos y
gastos no reportados a la autoridad

electoral, aportando datos de uso de
aviones privados y alojamientos
en hoteles de lujo por parte del
yerno, la hija, el nieto y la pareja
sentimental de Elba Esther (qué bo

nita familia), entre otros dirigentes del
naciente partido.
El documento presentado en la

Unidad Técnica de lo Contencioso
Electoral del INE, a cargo de Carlos
Ferrer Silva, hace referencia además
a apoyos recibidos de parte de gober
nadores; de personajes provenientes
de otros partidos que, a cambio de
sus aportaciones, obtuvieron cargos
partidistas; y, agárrense, de gente
presuntamente vinculada al crimen
organizado o a hechos delictivos
en Guerrero, Durango, Oaxaca,
Guanajuato, Sinaloa y Sonora.
En el escrito de 12 páginas se suce

den testimoniales y datos que, de ser
ciertos, vincularían al naciente partido
de Elba Esther con Antorcha Campe
sina, en Oaxaca; el Cártel de Santa
Rosa de Lima, en Guanajuato; el
presunto defraudador Hugo Rosales
Badillo, vinculado al exgobernador
de Durango, Jorge Herrera; el polé
mico Gerardo Vargas Landeros, en
Sinaloa...

Como no puede faltar en tiempos de
la cuatroté, la denuncia que suscribe
Hernán Domínguez Juárez, quien
dice ser presidente de la Asamblea Es
tatal de las Redes Sociales Progresistas
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en la tierra del presidente de la Repú
blica, viene acompañada de graba
ciones de audio y video presentadas
al INE y que no vamos a reproducir
aquí. Sólo les adelanto que hay un vi
deo en el que Fernando González exige
al Gobierno Federal el esclarecimiento

del homicidio de Hugo Estefanía
Monroy, ex alcalde de Cortázar,
Guanajuato y representante de RSP
en esa entidad.

El caso es que el INE de Lorenzo
Córdova y sus consejeros incluidos
los cuatro de reciente ingreso: Carla
Humphrey, Norma Irene de la Luz
Magaña (cercana a Ackerman), José
Martín Fernando Faz Mora y Uuc
Kib Espadas Ancona, tiene pocos
días para valorar la denuncia, para
explorar las afirmaciones y testimo
nios, para contrastar sus hallazgos en

la fiscalización con las acusaciones que
no parecen desinteresadas, pero que
arrojan pistas sobre un parto al menos
poco higiénico. Suponemos que no ten
drá tiempo para investigar exhaustiva
mente la veracidad de las acusaciones,
pero sí tiene que tomar una decisión:
si le otorga certificado de naci
miento o no al partido de la fami
lia de la maestra.
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La narrativa de la esperanza está muerta, o al me
nos fuera de circulación. Los datos económicos y
las tragedias derivadas del problema de la pande
mia hacen muy difícil que el Presidente nos ven
da que él es la esperanza de México. De hecho, es
la única frase de campaña que no está en los spots
del segundo informe. Olvidémonos de que sea
cierto o no, ese debate termina siendo ideológico,
simplemente veamos las encuestas sobre la per
cepción de futuro y es evidente que las familias
no la están pasando bien y no perciben una me
jora en el corto plazo. Así, el Presidente ha deci
dido ir a la elección con la narrativa de la corrup
ción de los sexenios anteriores, la del viejo
régimen, diría él. Esta decisión, si bien tiene toda
la lógica política, tiene también algunos riesgos.

Para que eso funcione el contraste debe ser
muy evidente, una dicotomía entre los corruptos
frente a los honestos. Aunque el Presidente ten
ga fama de ser fundamentalmente honesto, ese
es un terreno pantanoso, pues, como ha quedado
claro, es prácticamente imposible que el presi
dente controle todas las aristas del Gobiernoy que
nohayaescándalosdesuscolaboradores.Aunsu
poniendo que realmente él no tiene nada que ver
en la corrupción de su hermano en los videos, no
puede obviar que él era presidente de Morena en
ese momento y para la oposición es mucho más
sencillo llevar la elección a la narrativa de los más

corruptos contra los menos corruptos, tratar de ir
igualando los cartones en ese terreno y luego vol

tear la tortillay hablarde resultados ensalud, eco
nomía, seguridad, pobreza, etcétera.

Para el común de los mortales la corrup
ción asociada al financiamiento de los parti
dos es poco clara y por supuesto que no es lo
mismo el video de los sobres de David León y
Pío López Obrador que el atasque de los bille
tes en maletas de los funcionarios panistas,
sólo comparable con aquellos de Bej araño,
también colaborador de López Obrador. Co
mo sea, por paradójico que parezca, el tema
de la corrupción resulta más cómodo para la
oposición, pues cuando se trata de aventar lo
do lo que importa es el manejo mediático más
que las pruebas judiciales, montos o tramas.

Otro riesgo para el Presidente y su partido es
que la narrativa de corrupción vs. corrupción lo
que terminará generando es un desánimo gene
ralizado y eso ahuyentará a los ciudadanos de las
urnas. Lo que le dio el triunfo arrollador en 2018
fue que logró poner en la cabeza de los mexicanos
la esperanza de un futuro mejory eso hizo que sa
liéramosavotar masivamente. En unaelección de

poca participación lo que importa son las estruc
turas, la capacidad de movilización que tengan los
paridos. Morena ha mostrado ser poco eficiente y
los programas del Gobierno federal también.

La ruta de corrupción vs. corrupción es,
pues, de alto riesgo, y el Presidente lo sabe.
Quizá por ello lo hemos visto de tan mal hu
mor en los últimos días.
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De expresidentes

El presidente López
Obrador abrió

¡a puerta de las
acciones contra los

expresidentes

Será un espectáculo
entretenido. Más

aún en un país en
el que la norma ha
sido la impunidad

El presidente López Obra
dor ha puesto a girar la
rueda de la fortuna para

los expresidentes. El final de ese
juego es incierto. De avanzar
los deseos presidenciales se
guramente veremos a expre
sidentes del país pasar por un
juzgado a defenderse de tal o
cual acusación. Habrá quienes
lo tengan que hacer en persona
y otros, por estar en el extran
jero, seguramente lo harán vía

declaración. Sin duda, será
un espectáculo entretenido.
Más aún en un país en el que la
norma ha sido la impunidad de
los poderosos. En términos me
diáticos y políticos, el Presidente
acierta en su apuesta. En el ám
bito de la legalidad y aplicación
de la justicia, como en otras mu
chas cosas, es claro que está per
dido, pero también es claro que
no le interesa, que lo relevante
para él es la pasarela.
Es cierto que son nuevos

tiempos y la vida política no
tiene por qué necesariamente
mantenerse como era antes. Los

presidentes se retiraban, aguan
taban un par de años algunos
raspones y podían desenvol
verse con normalidad sin ne
cesidad de salir del país. Ahora
tenemos a tres expresidentes
en el extranjero cada uno por
sus propias razones y los dos
que fueron del PAN están en
México. Uno de ellos, Calde
rón, ha formado un partido
político que está a la espera del
registro, algo que es inusitado
en términos de actividad de un

expresidente, pero también es
inusitado que un presidente en
funciones se dedique a lanzar
amenazas contra sus predece
sores todas las semanas.

Hay países, como Perú, en el
que cuatro de sus expresiden
tes están en problemas con la
justicia y un quinto se suicidó.
La trama Odebrecht cubre todo

ese escándalo peruano. La em
presa brasileña firmó contra
tos con los gobiernos peruanos
desde 1979 hasta 2016. Alberto
Fujimori (19902000) está
preso por corrupción y delitos
de lesa humanidad; Alejandro
Toledo (20012006) se fugó y
se encuentra en Estados Uni

dos. Hay solicitud de extradi
ción en su contra por recibir
veinte millones de dólares en

sobornos; Ollanta Húmala
(20112016) no puede salir del
país por las acusaciones que
hay contra él, pues se habla de
sobornos por tres millones de
dólares. Su esposa tampoco
puede abandonar el país ya que
también tiene acusaciones de
corrupción. Pedro Pablo Ku
czynski, que renunció en 2018
a la presidencia, acusado de re
cibir cientos de miles de dólares

en sobornos puede recibir 36
meses de prisión. El caso más
dramático es el de Alan García

(19851990 y 20062011), que
para no ser arrestado se suicidó
dejando una breve carta que es
tremece y de la que cito un par
de párrafos:
"En este tiempo de rumores y

odios repetidos que las mayorías
creen verdad, cumplido mi deber
en la políticay en las obras he
chas en favor del pueblo, alcan
zadas las metas que otros países
o gobiernos no han logrado, no
tengo porqué aceptar vejámenes.
He visto a otros desfilar espo
sados, guardando su miserable
existencia, pero Alan García no
tiene por qué sufrir esas injusti
cias y circos.
Por eso les dejo a mis hijos la

dignidad de mis decisiones, a mis
compañeros una señal de orgullo
y mi cadáver como una mues
tra de mi desprecio hacia mis
adversarios porque ya cumplí la
misión que me impuse. Que Dios,
ante quien voy con dignidad, pro
teja a los de buen corazón y a los
más humildes".

El presidente López Obrador
abrió la puerta de las acciones
contra los expresidentes. Habrá
gustos y disgustos creo que
poca gente los defenderá abier
tamente, y seguramente será
entretenido para la mayoría. El
tema es que esa puerta la abrió
AMLO pero, con toda seguri
dad, él no la cerrará.
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Recuperación
que no lo parece
Publicó ayer INEGI la in

formación de la balanza
comercial al mes de julio.

Como usted sabe, es uno de los
primeros datos agregados que
tenemos de un mes cualquiera.
Hay datos dispersos que dan
alguna señal del comporta
miento de la economía, pero
me parece que éste es el pri
mero que se publica que nos da
la visión de conjunto. Sin duda
la producción y venta de autos
y camiones, que aparece en los
primeros días, es importante. A
mitad del mes, los datos de em
pleo del IMSS, y hacia fines del
mes, la producción de petró
leo y la recaudación. Antes te
níamos datos de comercio por
parte de ANTAD y Walmart,
pero se han complicado en la
pandemia.
Lo que nos dice la balanza

comercial es que la recupera
ción está resultando menos
consistente de lo que esperaba
la mayoría. Las exportacio
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nes no petroleras tienen una
caída anual de 7.2%, que no
es mala noticia, pero tampoco
espectacular. En junio estaba
en 11.5%: es menor, pero no
tanto. Pero las exportaciones
no nos dicen cómo está nuestra
economía, sino la del resto del
mundo (si podemos vender, es
porque tienen con qué com
prar). Lo que importa, redun
dancia, son las importaciones.
Las importaciones totales vie

nen cayendo desde hace más
de un año, como resultado de
una economía en contracción
durante el actual gobierno.
Esta caída, sin embargo, se
convirtió en derrumbe con la

pandemia. En abril 31%, en
mayo 47%, en junio 22%. Y
ahora en julio 26%. Y ésta sí
es mala noticia. En lugar de ir
reduciendo la caída, se incre
mentó, principalmente por el
comportamiento de los bienes
intermedios, que es el seg
mento más grande.
Los bienes intermedios son

materias primas, o con algo
de procesamiento, que llegan
a México para continuar su
camino en la producción y con
vertirse en bienes de consumo

o para la inversión, que se ven
den aquí mismo o se exportan.
Representan tres cuartas par
tes de las importaciones, por
lo que su impacto es grande.
En junio, este rubro caía casi
20%, en julio cayó 25%. Esto
significa que en julio la indus
tria no tuvo un mes maravi
lloso. En esa misma línea de
razonamiento, la recuperación
del principal cliente de nuestra
industria, que es la estadouni
dense, perdió vapor en julio, y

apuntaría a que el dato de julio
de actividad industrial en Mé

xico no será mejor que el de ju
nio, que fue de 16.7%. Desde
ahora podemos pensar que es
tará entre 18 y 20%.
Esto se complementa con el

comportamiento de las impor
taciones de bienes de capital,
que son parte de la inversión,
que tan mal ha andado. Estas
importaciones reportan con
tracción desde principios de
2019, y como todo lo demás,
una mayor caída en el segundo
trimestre, por la pandemia. Sin
embargo, en junio la caída era
de 12%, y eso daba algo de
ánimo. En julio, la contracción
fue de 16%.
El único dato que mejora, lo

hace poco y desde muy abajo:
las importaciones de bienes de
consumo pasaron de 44% en
junio a 39% en julio. No pa
rece gran señal.
Tratando de entender mejor

lo que ocurre, reviso indicado
res poco ortodoxos. Gracias a
Ursus Energy, veo que el con
sumo de combustibles en el
país ha crecido un poco, y espe
cialmente el diésel se estanca
desde julio, coincidiendo con
lo anterior. Electricidad sí me
joró en julio, pero en agosto se
vuelve a caer. En lo relativo al
comercio, una amiga dedicada
a grandes volúmenes me in
forma que hay un corrimiento
a productos más baratos,
porque lo que se vendía hasta
febrero ya no se mueve más. Si
quiere ponerle números: entre
la V profunda y la U profunda
de Banco de México. El 12%
que Fuera de la Caja ha suge
rido desde hace tiempo.
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David León y Velasco:
cuántos videos más hay

David León es un buen
operador. No no, aguan
ten antes de sacar con

clusiones apresuradas sobre lo
que estoy diciendo. De que es un
buen operador lo es: basta ver la

manera en que en año y medio
se posicionó en todos los medios
como la voz de la Protección Civil

de México. Pero digo que es un
buen operador, además, porque
está claro que sus jefes le han en
cargado cosas delicadas. Como
entregar dinero. ¿O alguien se
creyó eso de que recogía efec
tivo de simpatizantes chiapane
cos para llevarlo a Morena? ¿No,
verdad?
Así que mejor recorramos el

andar de David León, esa estrella
caída de la función pública.
Empezó su carrera con, ni más

ni menos, Arturo Escobar. Sí,
aquel que captaron con dinero en
efectivo en... Tuxtla Gutiérrez,
Chiapas. Qué cosa tendrán los
verdes con el estado selva que se
les repiten los escándalos.
Pero David recibió otros encar

gos. El Verde, que ni es ecolo
gista ni es partido sino pandilla,
mandó a León a mi tierra, donde
le encargaron al muchacho En

rique Aubry, diputado destem
plado, con quien se peleó, lo cual
no es noticia, pues el exdipu
tado es de mecha no corta, sino
inexistente.

De ahí, y tras haberlo visto des
empeñarse como buen mensa
jero de Escobar, Manuel Velasco
quien ya conocía a León se lo
pide al hoy nuevamente dipu
tado, dicen algunas fuentes. Y se
lo lleva a Chiapas, dizque de ase
sor de comunicación.
En la trama, cuentan, entran

los Pasquel, particularmente Ge
rardo, que tuvieron una empresa
de publicidad y de medios que
dio servicios (así les llaman) a Ve
lasco, y que como ya adelantó en
estas páginas Raymundo Riva Pa
lacio iban en sociedad con León.
Para mejor ubicarlos, los Pasquel
están ligados a la fecha anual del
campeonato mundial hípico que
se realiza en el Campo Marte...
y quién creen que anunciaba en
grande en ese evento, llamado
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Longines Global Champions
Tour, exacto, el gran estado de
Chiapas, rico como es que le so
bra dinero para gastarlo en la fór
mula uno del hipismo mundial.
No dan paso sin huarache.
León operaba la ejecución de

lo que los Pasquel hacían para
Velasco. Todo este prólogo, que
parece un paisaje de esa corrup
ción pintada magistralmente
en la novela de Enrique Serna
sobre Denegrí, es mero trámite.
Porque las dudas que carcomen
a buena parte de la clase política
son, dado que ya vimos que ese
gran operador que es David León
tenía la, digamos, precaución de
grabarse en sus encuentros con
bolsas de papel estraza: cuántos
videos más hay de David en ca
lidad de muía haciendo "encar

guitos" y quiénes salen en ellos,
salen también hijos de políticos;
pero sobre todo de quién fue la
idea, y la responsabilidad, de gra
bar a un hermano de un candi

dato presidencial que en 2015,
cuando Peña Nieto ya estaba he
rido de muerte política luego de
la casa blanca y Ayotzinapa iba
en franco ascenso.

Otra pregunta, pero esa no
para Velasco, es si la Fiscalía
General de la República será
insistente al preguntar a Léon
cuántos videos más existen, Da
vid, donde entregas dinero y a
quiénes. León, como todos, sabe
que es delito grave mentirle a
una autoridad ministerial. Ya que
hablamos de la FGR: ¿citará esa
autoridad a declarar al exgober
nador, jefe de David?
En fin, con esto de los videos

las preguntas son múltiples. Por
ejemplo, ¿es creíble que el Cisen
de Miguel Ángel Osorio Chong, o
sea de Eugenio Imaz, no supie
ron de esas reuniones, de esos vi
deos? ¿O sea, no supo el aparato
de inteligencia mexicano que
grababan al hermano de Andrés
Manuel en lugares públicos?
La virtud de León fue su tumba

política. Era efectivo en lo suyo.
Buen operador hasta que jugar
con el fúego de los videos lo puso
en el centro de una tormenta

donde muchos pueden salir
salpicados.
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Gubernaturas 2021:
ElfactorAMLO
Las encuestas sobre preferen

cias electorales que publicó El
Financiero a lo largo de esta

semana son una fotografía tem
prana pero útil sobre las contiendas
para renovar quince gubernaturas
estatales el próximo año. De esas
entidades, ocho están en manos del
PRI (Campeche, Colima, Guerrero,
San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora,
Tlaxcala, Zacatecas), cuatro bajo las
siglas del PAN (Baja California Sur,
Chihuahua, Querétaro, y Nayarit,
en alianza con el PRD), una con el
PRD (Michoacán), otra con Morena
(Baja California) y una en manos
de un gobernador independiente
(Nuevo León). En algunas entida
des Morena luce dominante, y en
todas, competitivo. Me permito de
linear algunos escenarios.
Aplanadora. El escenario más fa

vorable para Morena es llevarse 14
de las 15 gubernaturas: todas me
nos Querétaro, donde lidera cómo
damente el PAN. La lectura de esto

sería la ratificación del proyecto del
presidente López Obrador con ape
nas algunos nichos de oposición.
Decisión norte. Un segundo

escenario considera las entidades

donde la ventaja de Morena luce
remontable: en Baja California
Sur y Chihuahua se perfila un PAN
fuerte; en Sinaloa y Sonora un PRI
competitivo, y en Nuevo León, el
voto luce atomizado hacia distintos

lados. Todas estas entidades están
en el norte del país, y su voto en
2021 mostrará si la conquista de
AMLO de esa región en 2018 fue
momentánea o no. En el escenario
extremo de que todas esas entida
des le dieran la espalda a Morena,
la cuenta sería de 9 estados para
el partido del Presidente y 6 para

otros partidos. Un gran avance mo
renista, pero dejando claro que el
norte no está realineado.
BOAS. Un tercer escenario se

ría el de la formación de alianzas
opositoras, un tema de carácter
político, pero al cual le podemos
aplicar la aritmética como un ejer
cicio de proyección. Si por lo menos
dos partidos opositores fuertes en
cada entidad forman una alianza
competitiva, ese escenario dejaría
a Morena en posibilidad de ganar
cuatro o cinco entidades cómoda
mente (Tlaxcala y Guerrero son las
que arrojan ventajas más daras a
su favor), pero enfrentaría una alta
competencia e incertidumbre en
las otras diez u once contiendas.

En el escenario extremo, poco pro
bable pero factible, de que Morena
ganara sólo una tercera parte de
las gubernaturas en 2021, sería
sin duda un avance, pero se leería
como derrota.

La dinámica de competencia
dependerá de varios aspectos:
candidaturas, posibles alianzas,
el contexto en los meses siguien
tes, entre otras. Pero también hay
un aspecto fundamental: el factor
AMLO. La popularidad del Presi
dente es superior a la aprobación
del gobernador(a) en todos los
estados, menos Querétaro. El Pre
sidente promedia 63 por ciento de
aprobación en las 15 entidades,
y los gobernadores 45 por ciento,
18 puntos menos. En Sinaloa y So
nora, la diferencia es mínima, entre
3 y 6 puntos; pero en estados como
Tlaxcala, Campeche y Zacatecas,
la diferencia en aprobación es abis
mal, con diferencias de entre 29 y
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36 puntos a favor del Presidente.
Según las encuestas, la aproba

ción a AMLO es un fuerte predic
tor del voto por Morena. De las
quince entidades, aquellas donde
la aprobación a AMLO es mayor
a 65 por ciento, Morena supera el
50 por ciento en intención de voto
efectiva. En estados donde la apro
bación a AMLO es menor a 60 por
ciento, Morena cae por debajo del
40 por ciento de voto efectivo. Y en
la franja intermedia, con una apro
bación de entre 60 y 65 por ciento,
el apoyo a Morena oscila entre 40 y
50 por ciento. Las variaciones en el

nivel de aprobación parecen míni
mas, pero el impacto en el voto es
contundente.
Rumbo a 2021, el factor AMLO

es central. Aún sin estar en la
boleta, el Presidente estará en la
mente de los electores, y eso hoy
juega a favor de Morena en las
elecciones legislativas, que suelen
tener un rasgo plebiscitario, pero
también en las de gobernador,
según muestran estos datos. Esa
es otra razón más para seguir con
atención los niveles de aprobación
presidencial y ver cómo llega a las
campañas.

Aprobación y voto
Partido que gobierna actualmente

• Morena • PAN • PRI PRD PANPRD # Independiente

% Efectivo de intención de voto Morena
?

70%

BC NAY60% SLP TLAXi Í;SON GRO
50%

ZACT S CAM40%

• I * sL co
T MICH 130%

ORO
20%

10%

0%

70% 80%50% 60%

% de aprobación AMLO

Fuente: El Financiero, encuestas estatales, julioagosto 2020,6,110 entrevistados.
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Los berrinches del Presidente

No le ha bajado el mal hu
mor al presidente Andrés
Manuel López Obrador

desde el viernes pasado, cuando
tuvo que afrontar a la opinión
pública y torear el porqué su
hermano Pío recibía millones de
pesos regularmente para accio
nes políticas. Como no puede
acusarlo de corrupto, como hace
con ligereza cuando se trata de
quienes no son incondicionales,
ha querido taparlo con disparos
de escopeta, con lo que está mi
nando el acuerdo que negociaron
el fiscal Alejandro Gertz Mañero
con el ex director de Pemex, Emi
lio Lozoya, y reventando todo el
trabajo que hacen sus colabora
dores para lograr los objetivos
que busca el Presidente.
El miércoles aseguró que Lo

zoya no estaba diciendo todo lo
que sabía sobre la corrupción de
Odebrecht. Sin embargo, Lozoya
ha hablado tanto de Odebrecht,
que incluso afirma hechos que
los testimonios de exejecutivos
de la empresa ante la Fiscalía
brasileña, lo desmienten. Lo que
no mencionó en su denuncia
fue su estrecha vinculación con

Juan Carlos Tapia, propietario
de Construcciones Tapia, a quien
presentó con los directivos del
conglomerado brasileño para
que hicieran negocios.
La relación con Tapia fue tan

productiva para Odebrecht, que
una buena parte de los primeros
cuatro millones de dólares que le
dio como soborno como afirmó

el exdirector de la empresa en
México, Luis Alberto de Meneses

Lozoya sí tiene un
expediente sobre
Fertinal, pero ese
tema no estuvo en el
acuerdo con FGR

Lo que no está en
¡a querella de
Lozoya es porque no
se lo dictaron o

no lo aprobaron

Wyell, fueron por ese contacto.
Forzar públicamente a que Lo
zoya hable más de Odebrecht
rompería una vez más el pacto
con Gertz Mañero, que le per
mitió a Lozoya exonerar a Tapia
de cualquier presunto acto de
corrupción en su denuncia de he
chos, y que no declara nada sobre
lo que hizo con él y Odebrecht.
"Peor" que eso, magnificó Ló

pez Obrador en un giro de tema,
es que no señaló en su denuncia
de hechos ante la Fiscalía Ge
neral de manera "inexplicable",
todo lo relacionado con la planta
de fertilizantes Fertinal, otra em
presa que adquirió Pemex, en ese
entonces dirigida por Lozoya. La
realidad es que Lozoya sí tiene un
expediente voluminoso sobre el
caso el caso Fertinal, y la verdad
es que este tema nunca estuvo
entre los acuerdos con Gertz Ma
ñero, ni tampoco fue un punto
que le pidieran que incluyera en
su denuncia. Más bien, quedó
implícito que no lo presentara en
su querella.
La afirmación de AMLO sobre

la empresa deja mal a Lozoya y a
su fiscal general, a quien, esto sí
inexplicablemente, desautoriza.
Lozoya denunció lo que le pidie
ron en la Fiscalía General, e in
corporó a quienes quiere cobrarle
facturas del gobierno de Enrique
Peña Nieto. Lo que no está en su
querella es porque no se lo dicta
ron o aprobaron.
Fertinal no es la única explo

sión de López Obrador en esta
semana de mañaneras impreg
nadas de muina. Este jueves

Fecha: 28/08/2020

Página: 34

Area cm2: 431

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 96,026

Página 15 de 20



dijo que Altos Hornos de México
(AHMSA) debía reparar un daño
por 200 millones de pesos por la
venta a sobreprecio de la planta
de fertilizantes Agronitrogena
dos, pues de otra forma sería
castigada, lo que no parece una
acción en busca de la justicia,
sino producto de algo más cer
cano al berrinche.

A principios de semana, dijo
que había un nuevo dueño de
AHMSA, que estaba dispuesto
a pagar ese dinero. No es la pri
mera vez que lo aseguraba, pero
sí la primera donde lo desmin
tieron, que de sí es embarazoso,
y afectó, de paso, la delicada
negociación que tienen varios de
sus cercanos colaboradores para
que la empresa de Alonso Ancira,
pase a manos de un acerero cer
cano a Palacio Nacional.

Con ello, nuevamente le pro
pinó un revés político a Gertz
Mañero. La negociación con Lo
zoya incluía la denuncia sobre
Agronitrogenados, pero habían
acordado que él no declararía
en contra de Ancira, que es su
amigo, y que trasladaría toda la
responsabilidad de la operación a
Peña Nieto y al entonces secreta
rio de Hacienda, Luis Videgaray.
El exabrupto presidencial dañó
los puentes que han ido constru
yendo sus asesores con Ancira y
Lozoya, tanto para la venta a un
aliado de la casa presidencial,
como el blindaje que había ne
gociado el ex director de Pemex
para su amigo.
La semana de la ira había co

menzado temprano, el sábado,
cuando afirmó que había un
contrato "leonino" a favor de
Braskem, la filial de Odebrecht,
e Idesa, en el Proyecto Etileno
XXI, por medio del cual el go

bierno había subsidiado unos 15
mil millones de pesos. No era la
primera vez que se refería a ello,
pero sí fue la primera vez que la
empresa, de manera directa, lo
desmintió. Por la forma como
acometió el Presidente, se llevó
en el cauce otra parte del pacto
Gertz ManeroLozoya, y se dis
paró al mismo tiempo en el pie.
En su denuncia, Lozoya denun

ció a Braskem, pero no metió a
las empresas mexicanas involu
cradas en Etileno XXI, ICA e ICA
Fluor que desde la transición se
acercaron a López Obrador, y
cuidó sobremanera a Idesa, que
cuando se negoció el proyecto
durante el gobierno de Felipe
Calderón, uno de sus consejeros
era Javier Jiménez Espriú, muy
cercano al Presidente y su primer
secretario de Comunicaciones y
Transportes, cuya familia política
es la dueña de la empresa. Lo
zoya omitió por completo a ICA,
y exoneró de toda culpabilidad
en presuntos sobornos a Idesa.
Ahora, la volvió a meter al potaje
López Obrador.
El Presidente tendría que sere

narse si no quiere seguir ente
rrando, desde el punto de vista
jurídico, su gran caso contra la
corrupción en México, y seguir
agudizando las contradicciones
que ensucian y desacreditan la
negociación de Gertz Mañero con
Lozoya. Hay que reconocerle que
es incontenible, lo que no siem
pre es un atributo. Como apunta
ron ayer los ex gobernadores de
los bancos centrales de México y
Brasil, Guillermo Ortiz y Arminio
Fraga, en un artículo en el Finan
cial Times, al igual que el presi
dente brasileño Jair Bolsonaro,
López Obrador es una "bola de
demolición" que todo destruye.
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Chihuahua
dispara deuda

Entre los personajes más
interesados en presionar
al gobierno de la 4T para
modificar la Ley de Coor
dinación Fiscal y redistri

buir las participaciones federales
a las entidades, se encuentra el
combativo gobernador de Chihua
hua, Javier Corral.

En múltiples ocasiones, el pa
nista ha calificado la fórmula para
repartir los impuestos como "ve
tusta, inequitativa e injusta", y en el
camino ha logrado sumar a sus pe
ticiones a casi la mitad de los man
datarios del país.

El reclamo se entiende en un
escenario en el que la pandemia
por Covid19 dejará en la entidad
chihuahuense una caída de 11.2
por ciento en el PIB, pero se observa

como una medida desesperada para solventar una deuda pública que en los
últimos dos años ha crecido en alrededor de 40 por ciento.

En específico, Chihuahua cerró las cuentas del primer semestre del
año 2020 con una deuda acumulada de 42 mil millones de pesos, la cuarta
más onerosa de las 32 entidades, sólo por debajo de la CDMX, el Estado de

Javier Corral
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México y Nuevo León, pero con ingresos por supuesto inferiores a esos tres
estados.

La cifra al cierre de junio contrasta de manera importante con la que se
tenía en 2018, cuando el rubro de pasivos apenas rebasaba los 30 mil millo
nes; es decir, Corral echó manó de unos 12 mil millones de pesos en tan sólo
18 meses, una decisión que puede marcar el legado de su gestión.
El incremento en la presión presupuestaria, según la Cuenta Pública, se

observa en mayor medida en la denominada deuda a largo plazo; o bien, en
los compromisos que el gobierno panista heredará a la administración que
tomará las riendas del estado en 2021.

Habrá que recordar que, por única ocasión y para empatarse con los ca
lendarios electorales federales, el actual gobierno en el estado de Chihua
hua tendrá una duración de cinco años, por lo que esta administración se
encuentra prácticamente en lo que sería su recta final.

Si se compara esta gestión del panista con el último año del periodo
de César Duarte, los números tampoco dejan bien parado al gobierno
blanquiazul porque la deuda a largo plazo del exmandatario priista apenas
se incrementó en poco más de mil millones de pesos.

De manera detallada, de unos 22 mil 800 millones de pesos que se tenían
contratados en deuda a largo plazo para 2015, se incrementaron a 23 mil
900 millones para finalizar 2016, año en que el priismo entregó el estado al
Partido Acción Nacional.
Por el contrario, del cierre de 2018 a los primeros meses de 2020 la deuda

contratada a largo plazo por Corral creció desde los 23 millOO millones a los
31 mil 700 millones: nada más y nada menos que 8 mil 100 millones de pe
sos de carga adicional financiera para el gobierno sucesor.

Con el estatus en las arcas públicas, la capacidad de maniobra del
próximo gobierno será muy limitada, por lo que la más viable respuesta a los
problemas financieros es precisamente incrementar los 58 mil millones de
pesos que el estado recibe anualmente de la Federación.

EL MISMO DÍA en que Grupo Aeroméxico
inició un proceso de reestructuración bajo
el Capítulo 11 de la Ley
de Quiebras de Esta
dos Unidos, momento
en que los trabajado
res ya habían reduci
do su salario, varios de
sus directivos recibie

ron compensaciones
ejecutivas o bonos por
un total de 2 millones
41 mil dólares. An
drés Castañeda (vicepresidente ejecuti
vo), Claudia Cervantes (vicepresidente
legal), Eduardo Tricio (miembro de la jun
ta directiva), Ricardo Sánchez Baker (di
rector financiero) y Sergio Allard (director

Eduardo
Tricio

ejecutivo de Relaciones Institucionales),
son los ejecutivos que aparecen en la lista
presentada esta semana ante la Corte del
Distrito Sur de Nueva York. Andrés Cone
sa, director general, fue el que sacó la mejor
tajada en el último año: 3 millones 569 mil
dólares entre el 20 de jimio de 2019 y el 30
de junio de 2020. Tan solo el mismo día en
que Aeroméxico se fue al Capítulo 11, reci
bió más de 900 mil dólares. En el último año
la aerolínea que preside Javier Arrigu na
ga repartió más de 9 millones de dólares a
19 miembros, entre compensaciones eje
cutivas, participación accionaria y compen
sación como miembro de la junta directiva,
según se puede ver en el mismo documento.
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EL SENADOR DE Morena por Baja Califor
nia, Gerardo Novelo Osuna, presentó
una reforma legislativa para involucrar a
los tres poderes de la unión en el proceso
de creación de reformas. Ello se podría lo
grar al modificar los Artículos 89 y 93 de la
Constitución Política y permitir la partici
pación de todos los sectores interesados
en el proceso de creación y modificación
de leyes. En dicho proyecto se establece la
obligación del Poder Ejecutivo de colabo
rar con los legisladores en lo individual,
mejorando la cooperación interinstitu
cional entre los poderes de la unión. "Ne
cesitamos dar atribuciones y facultades a
los legisladores del Congreso de la Unión
para requerir opiniones, comentarios e
información, en general, previo y pos
terior a la presentación de iniciativas y
asuntos parlamentarios", indicó Novelo
Osuna el pasado 14 de agosto con motivo
de su II Informe.

A CUALQUIER MORTAL le lleva tramitar y
lograr un nuevo registro de marca en el Ins
tituto Mexicano de
la Propiedad Indus
trial (IMPI) entre 6 y 7
meses, promedio. El
primer paso es hacer
el preregistro y a los
4 días, más o menos,
se abre un periodo de
30 días que se le lla
ma de oposición, para
que un tercero pueda
pronunciarse si es que tal registro puede te
ner alguna afectación a sus intereses. Pero
qué cree, el organismo que lleva Juan Lo
zano permitió que el presidente se saltara
las trancas de la ley. Y es que el IMPI acaba
de expedir el registro 2111414 que ampa
ra la denominación "Andrés Manuel Ló
pez Obrador" en un tiempo récord de 35
días. La solicitud fue presentada el 13 de
julio pasado y se concedió apenas el 21 de
agosto. El registro vence el 13 de julio del
año 2030.

Juan
Lozano

LA EMPRESA BLUE Propane, de Jorge Al
bervto Elias Retes y Marco Antonio
Sánchez, demandó penalmente al al
calde de Tijuana, Arturo González, y a
todo su Cabildo, por invadir atribuciones
exclusivas de la Federación en materia
de hidrocarburos, así como por impe
dir el establecimiento de estaciones de
gas para la venta al público. Además, los
gaseros llevaron su queja hasta la Secre
taría de la Función Pública, porque el
municipio ha entregado contratos por
adjudicación directa de más de 350 mi
llones de pesos a la empresa Gas Silza,
del Grupo Tomza, de Tomás Zaragoza,
misma que podría considerarse un mo
nopolio en el estado de Baja California
al concentrar más de 60 por ciento de lo
permisos para realizar actividades de la
cadena de comercialización de gas LP.
RESULTA QUE SIN cumplir con el requisi
to de procedibilidad relativo a la autori
zación de accionistas
requerida para solici
tar un concurso mer

cantil, la jueza María
del Carmen Leticia
Hernández admitió
a trámite el concurso
mercantil de Grupo
Senda y le otorgó me
didas cautelares que
señalan que curiosa
mente no se les entregue ninguna canti
dad a sus bancos acreedores. Ese proceder
ya derivó en que la Jueza Primera de Dis
trito en Materias Civil y del Trabajo en el
Estado de Nuevo León, haya sido denun
ciada ante la Fiscalía General de la Repú
blica, por conceder una ventaja indebida
al principal consorcio del autotransporte
de pasajeros del norte del país, mismo que
preside Jaime Rodríguez Silva.

Jaime
Rodríguez Silva
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DESDE SAN LÁZARO

AMLO, jefe de campaña de Morena
Alejo Sánchez
Cano
o Opine usted:
oplnim@elfinanciero.conn.mx

Para aquellos que no se han
enterado que las campa
ñas políticas ya empezaron

rumbo a los comicios de junio del
próximo año, sólo basta observar
a diario lo que hace el presidente
López Obrador para caer en
cuenta que ello está ocurriendo,
ya que si pasamos por el crisol de
las elecciones lo que emprende
y dice, quedan al descubierto las
acciones soterradas que se hacen
con esa finalidad.

AMLO ya es el jefe de campaña
de Morena para refrendar la ma
yoría en la Cámara de Diputados
federal y con ello, tener al Poder
Legislativo bajo su égida y así pa
sar la frontera constitucional del
término de su sexenio.
La relección mediante la revo

cación de mandato es el objetivo
final de este proyecto político
autodenominado la Cuarta
Transformación.

Por desgracia para México,
los argumentos y recursos que
ha mostrado el presidente para
sacar al país de la crisis en que
está inmerso, son muy limitados
y por ello, lejos de revertir la crisis
económica, la sanitaria o la de
inseguridad pública, los proble
mas se recrudecerán con el paso
de los meses, pero bueno eso qué

importa si logra ganar la elección
del próximo año, ya con los can
didatos de Morena para las 15 gu

bernaturas que estarán enjuego,
ya por los aspirantes a ocupar
una curul en la Cámara baja.
Desde San Lázaro se oyen vo

ces entre los legisladores de opo
sición como el PRD, que coordina
la diputada Verónica Juárez Piña,
que valoran si procede interpo
ner una impugnación legal para
evitar que el presidente pretenda
convertirse en el jefe de campaña
de Morena en los próximos comi
cios, lo cual transgrede la Consti
tución y las leyes electorales y en
materia de comunicación social.
Señalan que el presidente de

la República está decidido a con
vertirse en jefe de campaña de
Morena, rumbo a las elecciones
federales intermedias de 2021.
"Ese es el principal objetivo de

los spots que ya se están difun
diendo en las televisoras con
motivo del segundo informe, en
los cuales Andrés Manuel López
Obrador recicla las principales
frases de sus campañas a la Presi
dencia y alude también al eslogan
de la coalición electoral con la
que ganó en 2018".
El titular del Ejecutivo federal

debería de ocuparse en resolver
las crisis económica y sanitaria,
"no en andar favoreciendo a su
partido o creando cortinas de
humo para desyiar la atención de
los malos resultados de su admi
nistración en estos dos años".

Es por eso que también se em
pecina en impulsar la consulta
en el marco de las elecciones de
2021, para preguntar si las y los
ciudadanos estarían de acuerdo
en enjuiciar a los expresidentes,
cuando es claro que no procede
poner a consulta los derechos
humanos.

La bandera política de la co
rrupción que enarbola el jefe del
Ejecutivo federal, se le ha arre
batado con los videos en donde
se ve a su hermano recibiendo
dinero y a otros miembros con
notados de su partido.
Coinciden los diputados de

oposición, conformados por
PAN, PRI, MC y PRD, que el pre
sidente no tiene voluntad real
para combatir la corrupción,
"sólo quiere obtener rentabilidad
política de este tema, como en el
caso Lozoya, que lo ha conver
tido en un reality show, armando
un juicio mediático paralelo al
proceso legal, cuyo resultado es
previsible que sea la impunidad
por las violaciones al debido pro
ceso que se han cometido".
Tanto el INE como el Tribu

nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación deben ponerse
las pilas para sancionar los ac
tos anticipados de campaña, así
como el uso de recursos públi
cos para promover la imagen
de servidores públicos con fines
electorales.
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CUERDA FLOJA.

La disputa entre las
bancadas dej PTy el
PRI dé la Cámara dé

Diputados parece in
len É WS"
bos aseguran ser la
tercera fuerza políti
ca que deberá presi!»
dir la Mesa Directiva
de San Lázaro, El PT

aseguró que registra
rá oficialrpite a seis
diputados para .des
plazar al PRI como
tercera fuerza política,
mientras que la ban
cada tricolor reiteró

qjJsse mantiene co
mo el tercer partido
mayoritario.

GUILLOTINA Ed

gar Alejandro; "N",
segundo implicado
en el asesinato de
Luis Miranda Cardo
so, padre del diputa
do federal y exsecre
tario d® Desarrollo
Social, Luis Enrique
Miranda Nava, fue
vinculado a proceso
por el delito de homi
cidia ecilificSáE. Ca
be mencionar que el
primer detenido por
este caso fue Arturo
'N", quien había.sido
ingresado al centro
penitenciario, luego
fue hallado muerto
dentro de Su celda.
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De nuevo: yo tengo
otros datos

£ o propuse que iba a ser un efecto
de caída pronta, pero también de
recuperación rápida, que iba a ser
una 'V', y ya puedo decirle al pue
blo de México que tocamos fondo

y ya vamos saliendo, porque tengo datos importan
tes (...) Nosotros llegamos a perder alrededor de un
millón de empleos por la pandemia (...) en este mes
ya estamos recuperando empleos, hasta ayer llevá
bamos cerca de 80,000 empleos generados o re
contratados para el Seguro Social (...) no se nos ha
caído el consumo (...) no nos faltan alimentos y no
hay carestía de la vida (...) para finales de año va
mos a estarya casi en la normalidad productiva (...)
el caso de México al final va a ser un ejemplo. Va
mos a patentar esta vacuna".
No cabe la menor duda, el presidente Andrés

Manuel López Obrador y sus seguidores más
cercanos ven una realidad que quienes no pertene
cemos a ese grupo somos incapaces de percibir. Es
más, los números indican una situación muy alejada
de la que ayer planteó durante su conferencia matu
tina, como puede deducirse de algunas de sus pala
bras que transcribo en el párrafo anterior.
A continuación presento mis datos, que difieren

por mucho de los de Andrés Manuel.
El Banco de México se refirió a la recuperación en

"V"en su Informe Trimestral para el periodo AbrilJunio
2020 difundido el miércoles pasado, en el cual pre
senta tres escenarios: una recuperación en "V", en don
de la economía, después de caer 8.8% este año, cre
cerá 5.6% el año entrante; una en "V" profunda, en
donde a una caída de 11.3% en 2020 seguirá una re
cuperación de 2.8% en 2021; y una en "U" profunda,
en donde la caída será de 12.8% este año para que
se dé un crecimiento de sólo 1.3% el entrante.

Otros pronósticos del PIB de México pintan un
futuro que va del gris al negro: Banco Mundial:
7.5% en 2020 y +3.0% en 2021; Bank of Ameri
ca: 8.0% en 2020, +4.5% en 2021; Economistas
de sector privador encuesta del Banco de México:
10.0% en 2020, +2.88% en 2021; FMI: 10.5%
en 2020, +3.3% en 2021; Focus Economics:9.3%
en 2020, +3.4% en 2021; Moody's Investor Servi
ces: 10.0% en 2020, +3.7% en 2021; Wells Fargo
Bank:15.0%en 2020, 3.4%en 2021.
Tanto no será en "V" la recuperación económica

de México, que un estudio realizado entre los países
del G20 señala que será hasta el segundo trimestre
del 2025 cuando el PIB de nuestro país alcance el
nivel que tuvo en el 2019. Apenas hace unos días se
anunció que el valoren millones de pesos del PIB, en
el segundo trimestre del 2020, cayó a casi el mismo
nivel de lo que fue en el tercer bimestre del 2010.
En lo que al consumo se refiere, no es cierto lo

que afirmó AMLO. No lo digo yo sino el INEGI en
su Indicador Mensual del Consumo Privado en el

Mercado Interior (IMCPMI) correspondiente a ma
yo y difundido el 6 de este mes: "El IMCPMI registró
una disminución real de 1.7% en mayo del presen
te año frente al mes inmediato anterior (...) El consu
mo en Bienes de origen importado se redujo 6.7%
y en Bienes y Servicios de origen nacional descen
dió 1.4% (...) En su comparación anual, el IMCPMI
mostró una variación de 23.5% (...) los gastos en
Bienes de origen importado retrocedieron 33.8%, y
en Bienes y Servicios nacionales 22.4% (los gastos
en Servicios cayeron 23.4%y en Bienes 21.5%)...".
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Escuelas sin inglés
ni computadoras

s la economía, estúpido", definió James
Carville en 1992, para la campaña que
llevó a Bill Clinton a la presidencia de Es
tados Unidos, tras de derrotar a George

¦ Bush. Junto con el encuestador Stanley
Greenberg, el estratega demócrata atinó a marcar el
rumbo para el abanderado demócrata, haciéndole ver lo
que movería al electorado de clase media.
Hace 20 años, Carville y Greenberg trazaron las lí

neas estratégicas del abanderado presidencial del PRI,
Francisco Labasrida Ochoa con una profunda inves
tigación sobre la idiosincrasia de los mexicanos. "Que el
poder sirva a la gente", fue un lema producto de las en
cuestas de aquella campaña, que coordinó el actual secre
tario de Educación, Esteban Moctezuma Barragán.
También, la promesa del político sinaloense de incorpo
rar clases de inglés y computación al currículo de educa
ción básica.

Cambio o continuidad fue el eje de esa batalla electo
ral, que derivó en el asalto a Los Pinos, por el panista Vi
cente Fox, quien ya en la Presidencia sin pruritos tomó
la propuesta labastidista, cuya implementación encargó a
Reyes Tamez.

Los primeros tres años del sexenio fueron dedicados al
diagnóstico y la planeación. Entonces, el titular de la SEP y
su equipo tomaron una decisión que afectaría a una gene
ración de estudiantes mexicanos: en vez de comprar una PC
a los estudiantes matriculados en las escuelas públicas en
tonces todavía no había smart phones optaron por instalar
equipos multimedia una computadora, un proyector, un pi
zarrón interactivo, una impresora y bocinasen las aulas.

Una decisión técnica que tuvo funestas consecuencias
para el erario. Durante el último bienio del foxismo, la SEP
equipó 146,000 aulas para implementar el piloto de En
ciclomedia, con alumnos de 5o y 6°; de las cuales 21,000
fueron dotadas de equipos adquiridos y 125,000 fueron
asignadas a proveedores tecnológicos en la modalidad de
contratos multianuales de servicios.

El SNTE fue el principal saboteador del proyecto, que
debía completarse en el sexenio de Felipe Calderón Hi
nojosa, quien al asumir la Presidencia nombró a Fer
nando González Sánchez exdirigente de Nueva
Alianza y yerno de Elba Esther Gordillo ai frente de la
subsecretaría de Educación Básica.

Las aulas multimedia llevarían electricidad e Internet a las

escuelas públicas, pero el encargado de la implementación
acogió las quejas del magisterio y frenó lo que en su mo
mento fue el programa de equipamiento escolar más gran
de del mundo. Una decisión costosa, literalmente: los inte
gradores de las aulas multimediasy la llamada mesa de
servicios reclamaron más de 2,500 millones de pesos por
penalizaciones, antes de la suspensión de los contratos para
equipara las secundarias públicas, que incluía dotarlas de
Internet. Mientras, González Sánchez trataba de implemen
tar un nuevo programa denominado Habilidades Digitales
para Todos dirigido a maestros y alumnos, sin el respal
do de Josefina Vázquez Mota y Alonso Lujambio.

Enciclomedia tuvo otros problemas. Era difícil capacitar
a los maestros al tiempo en que se estaban equipando las
aulas, muchos se "capacitaban" en el manejo de software y
equipos que aún no tenían en las aulas. La última versión En
ciclomedia 2.1 incluía un curso de inglés y se distribuyó en
las 125,000 aulas del modelo multianual, pero para el 2010
ese programa había quedado desactualizado. El SNTE re
chazó que los maestros frente a grupo impartieran ese conte
nido y demandó que fueran contratados docentes de inglés.
Habilidades Digitales para Todos se convirtió en Au

la Base Telemática, con la meta de equipar 300,000 au
las. Vino entonces una reforma a los contenidos educa

tivos ¡van tres en una década) y un cambio tecnológico
para el que no se acoplaron los procesos de enseñanza y
de aprendizaje. En ese periodo, la accesibilidad a smarth
phones y tablets permitió el nacimiento de las primeras ge
neraciones de nativos digitales, independientemente de su
nivel socioeconómico.

Tras del inicio del curso escolar 20202021, el dirigen
te nacional del PAN, Marko Cortés, recomendó al go
bierno federal priorizar la educación sobre los proyectos
de infraestructura. Con los 411,000 millones de pesos con
templados para construiré! nuevo aeropuerto Felipe Ánge
les, la refinería Dos Bocas y el Tren Maya, podrían adqui
rirse 48 millones de laptops, extender 608,000 kilómetros
de la red eléctrica.

Aprende en casa II reduce a los maestros frente a grupo
a meros monitorestutores. Y también desactualiza a los li
bros de texto. Además del software, Enciclomedia era una
biblioteca de contenidos digitalizados, compuesta por libros
de texto electrónicos multimedia, que como predijo Steve
Jobs antes de morir, serán los contenidos más importantes
para la aplicación de la tecnología a la educación.

@agu¡rre_alberto
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La dirección de Morena
Momia tiene también qne avanzar en
sn institncionalizaeión y vida partidis
ta, eso es fundamental para la platafor
nía qne defiende, per*) lanihicn para la
vida democratiea del país.

El Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación ordenó

llevar a cabo la elección para la
dirigencia de Morena por me
dio del método de la encuesta.

La decisión ofrece la salida a una crisis en

la que entró el partido, debido a la absur
da decisión de que en las asambleas sólo
pudieran participar militantes registrados
hasta el año 2015, en padrones muy po
co confiables. Lo que el tribunal resguardó
fue el derecho de millones de personas de
participaren las decisiones de su partido.

La encuesta, procedimiento establecido
en Morena como método de selección pa
ra distintos cargos, permitirá que sea una
persona apoyada por la mayoría de la
militancia la que dirija el partido. La con
ducción de la estrategia del partido rum
bo a la elección del próximo año es fun
damental para mantener la mayoría en
la Cámara de Diputados, incrementar la
presencia en los gobiernos locales y man
tener el apoyo al proyecto del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Contar
con mayorías legislativas y ganar espa
cios locales es una aspiración legítima de
todo partido político y proyecto de gobier
no, además de ser fundamental para con
tribuir a la gobernabilidad del país.
A nadie le conviene un presidente sin

apoyo legislativo y de actores locales. La
elección del 202 1 no será fácil para el
partido en el poder. Su principal figura po
lítica no estará en la boleta y buena parte
de los militantes se han sumado a las labo

res de gobierno. Se requiere de una orga
nización que permita volver a postulara
los candidatos mejor posicionados en sus
regiones y mantener las alianzas con or
ganizaciones y actores que apoyaron el

triunfo de Morena en el 201 8.

Morena tiene también que avanzar
en su institucionalización y vida partidis
ta, eso es fundamental para la plataforma
que defiende, pero también para la vida
democrática del país ante la grave crisis
que viven en general los otros partidos po
líticos. El escenario partidista de México
se está reconfigurando y Morena tiene
que asumir su responsabilidad de servir
de espacio de participación política. Mo
rena debe fortalecer su vocación de mayo
ría, lo que implica abrir el espacio a visio
nes, organizaciones y actores que, desde
la perspectiva progresista, se comprome
tan a hacer política de manera honesta y
en pro de políticas redistributivas.
Mario Delgado, el coordinador de Mo

rena en la Cámara de Diputados, es el
candidato que mejores condiciones tiene
para dirigir el partido, entre otras cosas,
porque su posicionamiento público segu
ramente le permitiría contar con la ma
yoría de las preferencias en una encues
ta, como la que el tribunal ordenó realizar.
Se ha esforzado en debatir y ocupar la
arena pública, para defender primero la
oferta de Morena y ahora la del gobierno.
Mario, con una larga carrera legislativa y
en el gobierno de la capital, es el más des
tacado de una generación de políticos de
izquierda, la mía, que apenas comienza
a tomar posiciones de relevancia. Mario,
de gran cercanía con el presidente, pue
de servir tanto de eficaz organizador de
la estrategia electoral de Morena, como
de canal de comunicación y diálogo con
el resto de los actores sociales.

Morena tiene que conservar su fuerza
electoral para mantener la capacidad de
acción de este gobierno, pero también
para construir una fuerza de izquierda
suficientemente capaz de poner la des
igualdad como el problema central de la
sociedad mexicana, lo que nos impide
consolidar una nación que viva próspera
y en paz.
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Los demócratas y el
comercio internacional

El presidente Trnmp no ofrece ínula
nuevo ni diferente de lo que ha sido su
primer malicíalo, mientras que Hiden
sugiere que su administración será to
do lo que, según ellos, Trump no ha sido.

Respecto de China, la crítica de liidcn
no es que Trump haya iniciado una guc
rra comercial, sino que se hizo de ma
ñera solitaria, sin el apoyo de los aliados
comerciales de Estados Unidos.

Con la nominación oficial de
Joe Biden por parte del Par
tido Demócrata y de Donald
Trump por el Republicano, ofi
cialmente la campaña por la

Presidencia de Estados Unidos ha inicia
do. El resultado de esta elección definirá

el rumbo que tomará el mundo en déca
das porvenir, sobre todo, en materia de
comercio internacional.

El presidente Trump no ofrece nada
nuevo ni diferente de lo que ha sido su
primer mandato, mientras que la platafor
ma de Biden sugiere que su administra
ción será todo lo que, según ellos, Trump
no ha sido: una administración que tratará
de unir a los estadounidenses, particular
mente a las minorías, en momentos profun
damente difíciles debido a la pandemia
del Covid19, el colapso de la economía
y los movimientos raciales. En el plano in
ternacional, Biden ofrece trabajar incan
sablemente para reinstaurar el liderazgo
mundial de Estados Unidos, a través de re

construir las relaciones con los aliados tra

dicionales, respetando siempre la gober
nanza internacional.

Pero, en los temas de comercio interna
cional, existe una inesperada convergen
cia entre las propuestas de ambos can
didatos. Forma parte de la plataforma
electoral de ambos la idea de que el co
mercio no ha "cumplido sus promesas" a
los trabajadores estadounidenses, en vir
tud de que muchas compañías han sali
do de Estados Unidos, reduciendo los
empleos. Adicionalmente, se ha incremen
tado el riesgo de que, en situaciones co
mo la pandemia actual, la dependencia
de las cadenas de suministro globales se
convierta en una amenaza para la seguri
dad estadounidense. En particular, la pía
taforma de Joe Biden establece que cual
quier acuerdo comercial que se negocie
en su administración deberá incluir disci

plinas ambientales y laborales; la nove
dad es que sugiere incorporar también es
tándares en derechos humanos, aunque
no explica cómo se haría esto, a diferen
cia de los temas ambientales y laborales,
en donde sí menciona el precedente del
TMEC.

Respecto de China, la crítica de Biden
no es que Trump haya iniciado una gue
rra comercial, sino que se hizo de mane
ra solitaria, sin el apoyo de los aliados co
merciales de Estados Unidos. Siguiendo
esa misma línea, declaran que utilizarán
agresivamente los mecanismos contra las

prácticas desleales, a la vez que se perse
guirá a los países que manipulen artificial
mente su moneda.

Cuando comparamos estos dichos con
la política comercial de Trump en los últi
mos años, la convergencia en este tema
es clara. De hecho, no me sorprendería
que una de las batallas principales en los
debates presidenciales sea para ver quién
se posiciona como el más radical en ma
teria de comercio exterior. No olvidemos
además que, en el bando demócrata, tan
to Elizabeth Warren como Bernie Sanders
expresaron posturas muy duras en la ma
teria, por lo que a Joe Biden le podría be
neficiar hacer lo mismo y acercarlo con el
segmento más progresista de su partido.
Aunque se ha convertido en un lugar

común en las campañas electorales en Es
tados Unidos señalar al comercio interna

cional como un "problema que resolver",
el hecho de que el universo de ideas que
ambas campañas expresan en esos te
mas sea tan similar no es de ninguna ma
nera casualidad, sino que más bien indi
ca un profundo cambio en la percepción
de Washington sobre el comercio inter
nacional que, posiblemente, llegó para
quedarse.

*EI autor es profesor de Comercio Internación
nal en la Universidad Panamericana. Duran
te 20 años: desarrolló actividades en el go
bierno federal en temas de negociaciones
comercialesinternacionales. El autor agrade
ce la contribución de Rosángel Hernández
Mendoza en la revisión deeste texto.
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Provecto Chapultepec, asignación directa e improvisación
Restaurar un gran parque urbano como

Chapultepec ¡en sus cuatro secciones)
reclama competencia, conocimientos,
estudios, experiencia, creatividad y
seriedad. Exige la dirección de un

connotado arquitecto y urbanista, y la concu
rrencia de expertos forestales y botánicos, ar
quitectos de paisaje, ingenieros y sociólogos
e incluso artistas. Requiere ineludiblemente
de un diagnóstico sistemático, y por supuesto,
de un verdadero plan maestro integrador que
exprese, localice y ofrezca bases de diseño a
los conceptos rectores y a los componentes y
procesos más relevantes. Nada de esto hay
en el proyecto Chapultepec promovido por la
Secretaría de Cultura federal y el gobierno de
la Ciudad de México, lo cual pudiera ser sor
prendente dada la escala extraordinaria del
presupuesto disponible para ello (10,000
millones de pesos). Pero visto en el contexto
nacional, el proyecto sigue las pautas de lo
ocurrido con los proyectos consentidos del ré
gimen como el Tren Maya, Dos Bocas, y Santa
Lucía; se decidieron y arrancaron sin estudios
de factibilidad ni diagnósticos, y fueron pro
ducto de la ocurrencia iluminada, además de
asignados de manera directa y discrecional.
Es de destacarse el enorme gasto que se reali
zará en Chapultepec, paradójicamente, ante
el desmantelamiento presupuestal que han su
frido los museos del país.
El proyecto Chapultepec fue asignado

discrecionalmente sin concurso ¡todos los

proyectos urbanos deben de ser concursa
dos entre arquitectos y urbanistas reconoci
dos, y con la participación del Colegio de
Arquitectos), ni licitación. Consiste en una
colección caprichosa de elementos como
museos militares y políticos, cubo acústico,
museo del maíz, calzada flotante ¡en rea
lidad, un puente peatonal sobre el Periféri
co), pabellón de arte contemporáneo, y un
aparatoso túnel debajo de Avenida Consti
tuyentes. Como lo señala el arquitecto Al
berto Kalach, se trata de un listado de
piezas con nombres rimbombantes, pero
nada más. Llama la atención un proyecto
de este tipo que pretende saturar aún más
de edificaciones e instalaciones a la Prime

ra Sección de Chapultepec, y de desapa
recer espacios como el Jardín Botánico.
La Primera Sección de Chapultepec no

admite más infraestructuras ni carga de vi
sitantes, y lo que la ciudad demanda es una
redistribución de espacios públicos y espa
cios verdes, y de oferta cultural hacia el nor
te y oriente, las zonas más desfavorecidas
de la metrópolis. Están replicando equivo
cadamente la lógica de ubicación de la Es
tela de Luz  por cierto, también abandona
da. La Primera Sección necesita limpieza y
orden, solución al problema del ambulanta
¡e, sanear arbolado, dar mantenimiento, y
reparar fuentes y equipamientos. También
es de exigirse conectividad y apertura de
Chapultepec hacia las colonias ubicadas

al otro lado de la Avenida Constituyentes
(muchas de ellas colonias populares) que
tienen bloqueado el acceso al bosque. Es
absurdo pretender nuevas instalaciones en
la Primera Sección. A la Segunda Sección
le urge recuperar y restaurar parques de
diversiones, lagos y museos (como el Mu
seo de Historia Natural) y la creación de un
nuevo museo de la biodiversidad aprove
chando el lago menor y sus estacionamien
tos. Esto, junto con un programa de erra
dicación y sustitución de eucaliptos por el
arbolado original de la zona ¡encinos, fres
nos, sauces, negundos, ahuehuetes). La Ter
cera Sección, exige de la misma forma, ser
restaurada ecológicamente (hoy es en gran
parte un desierto con eucaliptos), para res
tablecer en la medida de lo posible el eco
sistema original, así como rehabilitación
de barrancas y de cauces y arroyos, cons
trucción de colectores marginales y plantas
de tratamiento de aguas. Es preciso, eso
sí, dar un nuevo destino a las instalaciones
abandonadas de El Rollo y Atlantis. Por su
puesto, deben integrarse las tres secciones
¡y la Cuarta), y el Panteón de Dolores me
diante infraestructuras y sistemas adecua
dos de accesibilidad y movilidad, y recu
perarse las áreas ocupadas por unidades
militares.

En fin, pero estamos frente a otra ocurren
cia, otra asignación directa, y otro derroche
de recursos del erario.
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Rayuela
El sueño americano de
DonalcI Tmmp es la
pesadilla del resto del

mundo.
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ASTILLERO
Calderón y el Pelotón de la Muerte //
"Órdenes del Presidente'1//Militares, a"abatir
criminalesw //Escrito del mayor Rodas Cobón
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Alejandro rodas cobon,
mayor de infantería del Ejército
Mexicano, cumplirá el próximo
13 de septiembre 11 años de estar
preso en la sección de procesados

de la prisión militar 5, en Mazatlán, Sinaloa.
No ha sido sentenciado ni avanza su juicio, acu
sado de crímenes cometidos cuando formaba
parte de un "Pelotón de la Muerte", integrado
por 220 militares que tenían como consigna
exterminar a presuntos criminales en el con
texto de la "guerra contra el narcotráfico"
ordenada por Felipe Calderón Hinojosa
(https://bit.ly/2EorJc5).
POR MEDIO DE un escrito que a través de
su abogado defensor hizo llegar al reportero
Óscar Balderas, del portal Emeequis, el ma
yor Rodas Cobón aseguró que a partir de la
"guerra" calderonista "se instauró una política
generalizada desde arriba. El propio secretario
Guillermo Galván Galván reunía a los mandos
de regiones y zonas militares y giraba instruc
ciones precisas: hay que abatir a los miembros
del narcotráfico" (https://bit.ly/3b2ArZj).

SEGUN EL ESCRITO en mención, Rodas Co
bón aseguró que "siempre se nos hizo hincapié
en que esto tenía el visto bueno del presidente.
Él encabezaba la cadena de mando. Fue una
política perversa. A Felipe Calderón no le im
portó el sacrificio de vidas con tal de conservar
el poder. Para mí, ha sido el más nefasto de to
dos los mandos supremos que yo recuerde".

RODAS COBÓN Y 219 militares más forma
ban parte de la tercera Compañía de Infantería
No Encuadrada (CINE), conocida como el
"Pelotón de la Muerte", que se encargaba de
secuestrar, torturar o asesinar a personas que
fuesen señaladas como probables partícipes de
actividades de narcotráfico o crimen organiza
do. A veces, bastaba una delación de rivales o,
incluso, de algún vecino molesto. "A la mayoría
de las personas se les incineraba después de
largas torturas. Se usaba gasolina como mate
ria prima del trabajo", mencionó el mayor.

CON SEDE EN Ojinaga y en el contexto de la

Operación Conjunta Chihuahua, el "Pelotón de
la Muerte" actuaba bajo el mando del general
Felipe de Jesús Espitia Hernández, "quien
también era el comandante de la quinta Zona
Militar de Chihuahua y, por comentarios de
oficiales que actuaban en Ciudad Juárez en
aquellos años, se sabía que este general tortu
raba personalmente y desaparecía a integran
tes del crimen organizado" en Ciudad Juárez.
Eso se permitía.

AÑADIÓ EL MAYOR Rodas Cobón, mencio
nado en varias declaraciones de otros militares
procesados como pleno partícipe de acciones
contra civiles: "Así es el Ejército: cuando se da
una orden y tengo conocimiento de que es ile
gal, no estoy obligado legalmente a cumplirla.
Pero cuando las órdenes vienen desde un man
do supremo, como el del presidente, en ningún
caso puede ser cuestionada".
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SEGÚN EL ESCRITO, su detención fue a cau
sa de un incidente en Ojinaga entre militares y
policías municipales, que terminó con un arma
apuntando a la cabeza de quien era presidente
municipal, César Carrasco Baeza, primo del
entonces gobernador, José Reyes Baeza, quien
habría amenazado con denunciar la existencia
del mencionado pelotón mortífero si no había
castigo por el incidente señalado.

"ASÍ QUE MANDARON a prisión a chivos
expiatorios, como yo. Tenían que mantener in
tocada la cadena de mando de la que fue parte
importante el general Felipe de Jesús Espitia.
Siempre, recalco, con las órdenes del presiden

te", señala el escrito del militar preso, quien
dice ser "también la voz de muchos elementos
que sostenemos que había un escuadrón mi
litar que cometió atrocidades terribles bajo
estrictas órdenes y obediencia que venían del
hoy ex presidente Felipe Calderón".

SOBRE ESTE PELOTÓN hay relevantes in
vestigaciones periodísticas, como Cadena de
mando, gran reportaje realizado con el apoyo de
la Beca Mike O'Connor, del International Cen
ter for Journalists (ICFJ) y de la Iniciativa para
el Periodismo de Investigación en las Américas
(https://bit.ly/3gCcF7s). También está el libro La
tropa; por qué mata un soldado, de Daniela Rea y
Pablo Ferri. ¡Hasta el próximo lunes!
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• Ejemplo de uso del cubrebocas
El que ayer llegó con un llamativo cubrebocas a la conferencia de la noche fue el sub
secretario Hugo LópezGatell. Es uno que tiene la imagen de Emiliano Zapata y que le
fue regalado el pasado 24 de agosto por la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto. Nos
comentan que el funcionario que más reservas había planteado al uso generalizado de
este insumo médico, desde hace unos 10 días lo emplea de manera regular y parece que,
en particular, el que tiene el rostro del caudillo le gustó bastante. Resulta irrelevante si
un cubrebocas pudiera servir, si fuera el caso, para patentizar reafirmaciones políticas
o ideológicas para quien las quiera registrar, lo que importa es que LópezGatell ya está
poniendo el ejemplo, tras casi medio año de pandemia.

•Landau con Del Mazo
Interesante reunión la que tuvieron ayer el gobernador del Estado de México, Alfre
do del Mazo, y el embajador de Estados Unidos en nuestro país, Christopher Landau,
quienes visitaron la planta de estampados y ensamble de Fiat Chrysler y la de General
Motors México, en Toluca. Y es interesante, nos comentan, porque el sector automotriz
es estratégico en las cadenas de producción integradas por los países que conforman el
TMEC, sobre el que se cifran grandes esperanzas de que sea un eje de reactivación. Del
Mazo dio cuenta del gusto que le dio recibir al diplomático, y este último explicó que su
visita fue para conocer las condiciones de trabajo en las grandes manufactureras auto
motrices. "Quedé impresionado por los estrictos protocolos sanitarios y la colaboración
entre la dirección y los trabajadores", escribió Landau.

• Pasos adelante en la UNAM
Buenas noticias da la UNAM, a cargo del rector Enrique Graue, y en particular el Tribu
nal Universitario, que preside Eduardo López Betancourt: ayer se incorporaron a este
órgano de la máxima casa de estudios María Fernanda Sánchez Díaz, experta en victi
mología, y Angélica Chávez Gutiérrez, especialista en Derechos Humanos, con la idea
de vigorizar la tarea de atender la violencia contra las mujeres que desafortunadamente
se presenta en la universidad. Se espera además que se sumen nuevos profesionistas en
áreas como psicopedagogía y trabajo social, que estarán a cargo de elaborar resoluciones
sobre agresiones contra integrantes de la comunidad universitaria. La UNAM para ese
fin, nos recuerdan, endureció ya sus normas internas.
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• Hospital, listo 10 años después
Si alguien conoce la historia del abandono de una obra de salud ésos son los habitan
tes del municipio Florencio Villarreal, en Guerrero. Resulta que la Unidad de Salud que
ahí se construía se dejó sin terminar nada más y nada menos que 10 años. La noticia
positiva es que ayer, gracias a una inversión estatal y municipal, la obra finalmente fue
inaugurada y no sólo eso, ya se hizo la promesa de iniciar a partir del próximo 15 de
enero su ampliación para que se convierta en un hospital comunitario con el apoyo del
Insabi. Nos comentan que ése fue el compromiso del gobernador Héctor Astudillo,
quien ayer finalmente la inauguró con lo que podrá empezar a dar servicio a unas cinco
mil personas.

• La comunicación de Bonilla
Nos comentan que quien ocupa los medios tradicionales, pero centralmente los alterna
tivos, para llevar a cabo un ejercicio constante de rendición de cuentas es el gobernador
de Baja California, Jaime Bonilla. La realización de transmisiones a través de redes so
ciales, en las que pone a su equipo de gobierno a reportar avances de tareas específicas,
le permiten, con iPad en mano, ir pulsando el sentir de los ciudadanos. Hay momentos
en los que pone en aprietos a sus propios funcionarios con señalamientos de personas
conectadas que hacen reclamos o señalamientos y también da salida a preguntas de
reporteros. Por ejemplo, ayer respondió a la información sobre la impugnación al im
puesto ecológico desde el Gobierno federal que "defenderemos los intereses de Baja
California... que se den una vueltita a Mexicali, retó, para que vean el problema de con
taminación que hay". Así la comunicación allá en el estado fronterizo.

Despropósitos legislativos
Nos hacen ver que la bancada de Morena en el Congreso local parece esforzarse mu
cho... pero en llamar la atención con sus despropósitos. Y son tan notorios que no pasa
mucho para que se echen encima a los sectores a quienes afectan con sus propuestas
e iniciativas. Ayer fue la senadora Lilly Téllez, quien puso nombre a lo que pretende
hacer el diputado Eleazar Rubio: una ley mordaza y cómo no verla así si su idea es apli
car de dos a cinco años de cárcel y multa de 86 mil pesos a los periodistas que hagan
investigaciones. "Quiere que los medios sólo publiquen la versión oficial de los hechos",
comentó la legisladora, quien lanzó una advertencia: "Así empezó Venezuela". Y no fue
la única, también la organización Artículo 19 rechazó que se busque relanzar el delito de
difamación "pues representaría un retroceso para la libertad de expresión". Uf.
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El 24 de agosto de 2010 un ecuato
riano de 18 años de nombre Luis

Fredy Lala Palomino, inmigran
te herido, recorrió veintidós kilómetros
hasta llegar a un puesto de la Marina, pa
ra informar que habían sido secuestra
dos y asesinados 72 migrantes, 58 hom
bres y 14 mujeres, llevando a los marinos
a unas naves abandonadas en un rancho

del Ejido el Huizachal, en el municipio
de San Fernando, Tamaulipas.

Era casi el final del gobierno de Felipe Calderón, quien
en su llamada guerra contra el narco, había emprendido
una campaña frontal contra los grupos del crimen organi
zado, por ello el 10 de septiembre de 2010 salió a declarar
que prácticamente se había resuelto la masacre de San
Fernando con la captura de ocho de los responsables y
que seis más habían muerto en un enfrentamiento para
lograr su captura.

No obstante las declaraciones, en realidad no había
avances en desmantelar la red de corrupción de "polleros"
y autoridades que permitían el recorrido de los inmigran
tes por territorio nacional y, como según se sabe, para este
lamentable caso, los inmigrantes se encontraron con un
grupo de Los Zetas que buscaron extorsionarlos o agru
parlos a sus filas y al negarse fueron ejecutados.

Por lo anterior, en noviembre del mismo 2010 el rela

tor especial de las Naciones Unidas demandó del gobier
no mexicano una explicación clara de lo sucedido en San
Fernando, así como la presentación de un programa de
gobierno para investigar y prevenir este tipo de hechos;
por lo que también los presidentes de Honduras, Guate
mala, El Salvador, Ecuador y la OEA le pidieron al gobier
no mexicano la aclaración de los hechos y encontrar a los
asesinos, hasta la fecha no se ha cumplido.

Las diferentes investigaciones no llegaron a nada en
concreto, incluso hay contradicciones entre lo declarado
por el ecuatoriano sobreviviente y lo que la Marina infor
mó, y extrañamente el informante nunca declaró ante el
Ministerio Público y a los tres días fue trasladado a Ecua
dor, donde prácticamente desapareció.

La memoria histórica es importante para el desarrollo
de los estados, con ella se evita repetir los errores y horro
res del pasado; sin embargo, nuestros gobiernos tienen
una memoria muy corta y vamos cayendo en un error tras
otro; todavía no resolvemos una investigación cuando ya
tenemos una nueva situación.

Durante todos los gobiernos hay crímenes emblemá
ticos pendientes de resolver, los de San Fernando del go
bierno de Calderón, tenemos Ayotzinapa y Tlatlaya, en el
de Peña Nieto, hasta llegar a los asesinatos en el nuevo go
bierno como son los de la familia LeBarón, en Chihuahua.

¿Qué sucede que no hemos podido construir inves
tigaciones profundas, coherentes, serias, que nos mues
tren a los verdaderos responsables, será que las cadenas
de corrupción lo hacen imposible y mientras nadie quiera
sacrificar cabezas importantes dentro de las diferentes
instituciones, nunca conoceremos ninguna verdad y no
habrá verdaderos responsables? Mientras, seguiremos
dando vueltas en el círculo vicioso.
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Apenas en mayo pasado, diversas
protestas masivas en contra del
racismo y la brutalidad policial

tuvieron lugar en Estados Unidos repli
cadas a nivel internacional baj o la etique
ta de #BlackLivesMatter tras el asesina

to de George Floyd a manos de agentes
de la policía de Mineápolis, Minnesota.

A tan sólo unos meses de distancia de los trágicos
eventos, nuevamente una crisis por motivos raciales
se ha desatado en el país vecino, el cual se encuentra
inmerso de lleno en la carrera presidencial.

Las imágenes ampliamente difundidas muestran
a dos agentes caucásicos de Kenosha, Wisconsin, que,
tras atender una llamada por una disputa doméstica,
forcejean con Jacob Blake ciudadano afroamericano
de 29 años quien, al intentar abordar su vehículo, en
el que se encontraban sus tres hijos, recibe siete tiros
por la espalda de manos de uno de los agentes.

Sin embargo, los ruines acontecimientos no pa
raron ahí, pues dos personas perdieron la vida y al
menos otra más resultó herida de bala durante los

disturbios provocados por el acto cometido en con
tra de Jacob Blake. Los hechos fueron ocasionados

por un joven miliciano de 17 años armado con un rifle
de asalto, quien frente a una cámara se dijo listo para
defender los negocios locales de los alborotadores.
Instantes más tarde, el mismo sujeto fue captado en
video en diversos momentos en los que abrió fuego
en contra de manifestantes desarmados que lo asedia 
ban, causándole la muerte a dos de ellos.

Estos lamentables sucesos tuvieron lugar a poco
más de dos meses de que se lleven a cabo los comi
cios por la presidencia de Estados Unidos, en donde
las posturas en temas raciales de los candidatos presi
denciales son diametralmente opuestas. Mientras que
el candidato demócrata, Joe Biden, condenó enérgi
camente los hechos, el presidente Donald Trump pro
firió enfocarse en los disturbios ocasionados y ordenó
el despliegue de la Guardia Nacional para contenerlos.

La condena en contra de los acontecimientos se

trasladó a la arena deportiva, en donde diversos juga
dores y equipos de las ligas profesionales de basquet
bol, béisbol y fútbol de Estados Unidos decidieran no
presentarse a diversos partidos programados a media
semana, en solidaridad con las protestas. Pero como
si no hubiera sido suficiente, el también candidato
republicano desestimó las muestras de apoyo de los
jugadores y acusó que la liga de baloncesto goza de
bajo rating por encontrarse demasiado politizada.

Se trata, pues, de lamentables sucesos en una na
ción que, a pesar de haber llevado a la presidencia a
un afrodescendiente hijo de inmigrantes, aún es presa
de trágicos actos como los de Kenosha, Wisconsin,
motivados por un racismo profundamente enraizado
en su sociedad.

Al respecto, en nada abona el actual líder de la na
ción, quien ha enarbolado una y otra vez un discurso
de odio en contra de minorías étnicas e inmigrantes,
lo cual muy lamentablemente encontró eco en
una amplia mayoría ciudadana que lo ensalzó en la
presidencia.

Tristes acontecimientos en Wisconsin que presa
gian el fin de una igualmente lamentable gestión.
• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría política y ámbito
electoral. Analista político.
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Más allá de declaraciones fa

vorables o desfavorables,
críticas o reconocimientos,

aplausos o mofas sobre la consulta
ciudadana que decida o rechace que
los expresidentes sean o no enjuicia
dos, el líder del Senado de la Repúbli
ca, Ricardo Monreal, declaró que será
la Suprema Corte de Justicia la que ca
lificará la constitucionalidad o no de

las preguntas que se hagan en ella y,
en caso de ser aprobadas, se enviarán
al INE para que la organice el primer
domingo de agosto de 2021.

Al mismo tiempo, en una entrevista con Joa
quín LópezDóriga en Radio Fórmula, señaló que
en esa consulta tienen que estar perfectamente
definidos y señalados los exmandatarios a los que
se busca enjuiciar, al tiempo que recordó que en la
historia reciente del país se han realizado cuatro
intentos de llevarlas a cabo y todas ellas fueron de
claradas inconstitucionales por el máximo tribunal
de justicia de la nación.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Nunca como hoy, a pesar de un acuerdo parla

mentario al inicio de la actual legislatura, para que
las bancadas de Morena, PAN y PRI presidieran la
Mesa Directiva, se había registrado la feroz dispu
ta que hoy se da, en víspera de la elección de quién
habrá de encabezarla en el último período ordinario
de sesiones.

Eso, que a partir del lunes, cuando se haga la
elección, previo a la sesión de Congreso General
para iniciar las tareas legislativas, amenaza convertir
el recinto legislativo de San Lázaro en un ring per
manente y enrarecer el clima políticoelectoral a lo
largo de los meses previos a las elecciones federales
y estatales que habrá el 6 de junio de 2021.
Mario Delgado, líder déla "mayoríailegal"—como
será la que, con diputados "prestados" delMorenay
el PES al PT, más los del PVEM, alcanzarán sin proble
ma las dos terceras parte para elegir al presidente de
la Cámara Baja está hoy más interesado en dirigir el
movimientopartido fundado por el hoy Presidente
López Obrador, que en lo que pueda ocurrir en el salón
de plenos a partir de la próxima semana.
Con todo y lo debilitada que ha estado en esta
legislatura, la oposición que conforman PAN, PRI,
PRD y Movimiento Ciudadano, que integran el Ble
que Opositor, seguramente que en esta ocasión se
alista para librar una batalla que podría sacar mucho
más que meras chispas.
Como se temía, Elihú Ojeda, quien fuera vocero
de la Fiscalía General de Guanajuato y secuestrado
desde el pasado día 15, apareció ejecutado y dos de
sus presuntos homicidas, que habían exigido una
fuerte cantidad de dinero para liberarlo, fueron
detenidos por la Agencia de Investigación Criminal
del estado. Su cuerpo fue encontrado en la carretera
SalamancaCelaya.
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Kaepernick tenía razón
La dinámica interna en EU está ex

puesta por el racismo y por la prepo
tencia policiaca.

Cuando parece que van saliendo de casos como el de Geor
ge Floyd aparecen nuevos hechos de violencia que tienen a la
autoridad como perpetradora y como constante.

Seguramente muchos actos de esta naturaleza no son re
gistrados por las redes sociales, pero se presume que terminan
en una suerte de palabra contra palabra ante la autoridad ju
dicial, en donde la policía lleva todas las de ganar y más si los
denunciantes son afroamericanos.

Nada de esto es nuevo. La diferencia lo están siendo las

redes sociales que le dan otra dimensión a las cosas. Al ha
cerse públicos no solamente se conoce los actos de violencia,
sino que además se convierten en denuncias.

Con sólo conocerse generan un efecto expansivo incontro
lable que puede alcanzar dimensiones locales, nacionales e
internacionales. La reacción en el mundo por el asesinato de
George Floyd ha sido sacudida de conciencia hacia un país
observado, vigilado y al mismo tiempo admirado.
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La imagen de EU en el mundo está en proceso de deterio
ro. Estos hechos evidencian su desigualdad social a lo que se
suma la cuestionada presidencia de Donald Trump, con todo
y que siga contando con el abierto apoyo de la llamada "Amé
rica Profunda".

Todo lo que está pasando tiene a la sociedad estadouni
dense en guardia. Las autoridades están rebasadas y queda
la impresión de que están perdiendo en muchos casos su ca
pacidad de maniobra y, sobre todo, su autoridad. Los policías
están al mismo tiempo al acecho y están siendo acechados por
una dinámica en las calles que los tiene en la mira.

Las manifestaciones no van a parar, porque en el fondo hay
un cuestionam iento ciudadano sobre la esencia misma de la

vida del país.
El tema ya forma parte inevitablemente de la campaña

presidencial. Trump va a tener que cambiar algunos aspectos
sobre su política, quizá para sobrevivir, sobre el tema, porque
la sociedad ya lo ve como parte del problema, tanto por sus
discursos, acciones y desplantes como por sus actos mismos.

La sociedad estadounidense está haciendo públicos sus
odios internos y la discriminación racial, la cual es obvio que
no ha sido erradicada, más bien sigue siendo parte de princi
pios y formas de pensar de algunas autoridades y de una parte
numerosa de la población.

Las reacciones y protestas, porque la policía le disparó sin
motivo alguno a Jacob Blake en Kenosha, Wisconsin, han uni
ficado de manera inédita a amplios sectores de EU. Las mani
festaciones de hace dos días en la ciudad mostraron además

un talante propositivo y pacífico haciéndose a un lado de
actos de violencia, a pesar de la abierta provocación de algu
nos grupos de ciudadanos agresivos y fuertemente armados.

Las cosas están tomando un giro insospechado, debido a
que los muy seguidos y admirados deportistas estadouniden
ses se han sumado a la protesta parando sus actividades. El
hecho es inédito y muestra la envidiable y ejemplar cohesión
que existe entre ellos junto con su solidaridad.

Mucho tiene que ver el que en su gran mayoría sean afroa
mericanos. Son conscientes de que si no estuvieran en la
posición de privilegio bien ganada podrían ser George Floyd,
Jacob Blake, Rodney King o lo que viven muchos migrantes.

Al paso del tiempo queda claro que Colin Rand Kaepernick,
por cierto originario de Wisconsin, tenía razón al hincarse al
escuchar el himno de EU previo a un partido de su entonces
equipo, los 49ers de San Francisco.
"No voy a ponerme de pie para mostrar orgullo por una

bandera de un país que oprime a los negros y las personas de
color"; tenía y tiene la razón.

• RESQUICIOS.
La posible salida de Messi del Barcelona no es cualquier cosa.
No se trata sólo de dinero tiene que ver con el trato a los fut
bolistas, pero lo más importante es que tiene que ver con la
identidad que representa un jugador de excepción para Ca
taluña. Messi es, además, una pieza medular del equipo más
admirado de la última década.

LAS REACCIONES

y protestas, porque la
policía le disparó sin

motivo alguno a Jacob
Blake en Kenosha, Wis
consin, han unificado
de manera inédita a

amplios sectores de EU
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Que la fiesta que se traen
en la Cámara de Diputados pa
ra saber qué partido presidirá
la Mesa Directiva en el tercero

y último año de esta legislatura
puede terminar con una sor
presa, pues resulta que Mario
Delgado, líder de Morena, ha
candidateado ni más ni menos

que al petista Gerardo Fer
nández Noroña, de quien ase
gura "no hay nada que temer",
"lo haría muy bien" y es un le
gislador con "mucha madu
rez". Por lo pronto, es cuestión
de horas para que cuatro cha
pulines del PES pasen a la frac
ción petista y superen a los 46
legisladores que tiene el PRI,
partido al que, en rigor, corres
ponde esa posición con Dulce
María Sauri.

Que en Morena la cosa está

que arde y mientras el senador
Eduardo Ramírez dice que no
tiene vela en ese entierro, refi
riéndose al video de David León
y Pío López Obrador, se supo
que Antonio Attolini dej ará el
IMSS porque buscará inscribir
se a la encuesta para la elección
de la dirigencia, en busca de la
secretaría general, y Gibrán
Ramírez solicitó licencia en la
Conferencia Interamericana de

Seguridad Social para ir por las
riendas morenistas.

Que Emilio Lozoya asen
tó en la página 43 de su decla
ración ante la FGR que hubo
acuerdos indebidos entre Pe

mex y la empresa energética
Trese, de la que dice fue bene
ficiada con contratos multimi
llonarios. Como los dichos del

ex director salpican para todos
lados, la firma Nuvoil, que opera
una plataforma de gas en el Gol
fo de México, se deslinda y acla
ra que en 2017 tuvo que presen
tar una demanda de arbitraje
para delimitar que fue Trese la
responsable de la explosión en
una estructura petrolera por
falta de mantenimiento, que
dejó dos muertos.

Que en el contexto de los
38 años del organismo World
Vision en México, Josefina
Vázquez Mota, presidenta de
la Comisión de Derechos de

la Niñez y de la Adolescencia
del Senado, resaltó el traba
jo de esta ONG aquí, donde se
ha destacado por la asistencia
humanitaria en 23 estados y
275 municipios, con lo que se
ha ayudado de manera directa
a más de 240 mil infantes.
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«Abre la puta
boca ya, vieja»

Aveces el azar logra que algunos seres
anómalos mantengan por fuera una
configuración humana aparente

mente normal. Mujeres y hombres que no son su
jetos valiosos por sí mismos, aunque en el mundo
cabe de todo. Por ejemplo: dos trabajadoras de una
residencia de ancianos grabando en vídeo sus risas
mientras humillan a una anciana cuando se niega a
tomar su medicación. «Abre la puta boca ya, viej a».
La víctima, ala que trastean con saña, no puede de
fenderse. Ellas se divierten.

Cunde un odio estrepitoso hacia los viej os. La fe
rocidad del virus ha matado a miles ante la paráli
sis y la ineptitud de algunos gobiernos, entre auto
nómicos y central. En la Comunidad de Madrid, la
de Isabel Díaz Ayuso, la masacre fue espectacular.
La presidenta dejó la gestión de las residencias en
manos de una conocida que antes vendía pizzas.
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Ayuso demostró una vez más la razón de sus altas
competencias: alguien que sabe
hacer masa fina puede con cual
quier encargo. La consecuencia
(o la casualidad) es que a miles
de viejos se les aplicó el desca
bello de morfina Una catástrofe
abundante que confirma, de pa
so, una obviedad malsana: por el
Principio de Arquímedes la eco
nomía pesa más que el final de la

vida y hay que hacer sitio.
Las dos jóvenes de la residencia de Terrasa (una

minoría detestable en un colectivo de cuidadores de
mayoría decente) son el primer eslabón de la cade
na del triaje en un país donde ni hubo ni hay guerra
desde el 39.

En las mej ores civilizaciones se respeta a los ma
yores porque de ellos emana la memoria necesaria
para ir adentrándose en el futuro, para entender y
doblar la vida por donde conviene. Luego está el fe
notipo que representan las dos tiradillas de Terrasa,
ese fracaso conjunto y total.
Son incalculables las miserias que se suceden en

el interior del cuerpo a cualquier edad. Aveces la
fortuna inmerecida de un solo mamarracho o nia

marracha (nacer, crecer, incluso reproducirse) es
un ultraje para el resto. La vida no sólo consiste en
reconocer errores, sino en saber evitar los que po
drías cometer. Algunos seres, desde el primer vagi
do, llegan tarde a esa cuota de sensibilidad, audacia
o inteligencia.
Dos jóvenes ofendiendo a una muj er de vej ez tan

frágil, incapaz de defenderse, es mil veces más paté
tico que la corrupción natural de hacerse viejo. Un
día aprenderán, incluso ellas, que lo más dulce se
nos guarda a todos para el final.

La víctima, a la
que trastean con
saña, no puede

defenderse; ellas se
divierten
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T
iene razón el Presidente respecto a
que la denuncia del ex director de Pe
mex representa un hecho histórico

para el país. Existe la idea de que la corrupción en el
servicio público se agravó de manera considerable
en el gobierno anterior y lo señalado es una manera
no solo de corroborarlo, sino de sancionarlo. El des
contento le dio al actual gobierno un mandato para
combatir la venalidad, además de tener la obliga
ción de cumplir y hacer cumplir la ley. La denuncia
tiene insuficiencias, calculadas omisiones a las que
el mismo Presidente ha aludido, además de que su
contenido se hace con el propósito de ganar el favor
político en la pretensión de cumplir con los criterios
de oportunidad.
La Fiscalía General de la República tiene el de

safío de que la expectativa pública que ha genera
do la denuncia se formalice en una carpeta de in
vestigación que dé lugar al inicio del proceso y al
eventual castigo de los responsables. Para llegar
a ello se requieren pruebas. No bastan los dichos
ni las presunciones. La investigación debe reali
zarse con rigor, con estricto apego a derecho y sal
vaguardando al debido proceso. La FGR es la ins
titución más importante en la etapa inicial de la
acción judicial. Desde muchos frentes la institu
cióny quien la encabeza han estado sujetos a pre

sión, incluso desde el mis
mo gobierno. Nada hay que
suponga su sometimiento;
tampoco que las filtracio
nes hubieran tenido como

origen un deseo de satisfa
cer la idea del Presidente de

que todo se hiciera público.
Apesar de la exigencia que

condena la corrupción, el
Presidente no tiene razón en el manejo publicita
rio que se hace del caso y que él mismo promueve.
Mucho menos razonable es la idea de realizar una

consulta pública parajuzgar a los presidentes que le
antecedieron. Si hay responsabilidad se debe actuar
de inmediato, la ley no se votay menos la justicia, al
menos que sea en un órgano jurisdiccional colegia
do. Es más que insensato presumir responsabilida
des sin que medie sentencia, además del daño que
puede provocarse al proceso penal.
Una denuncia no incrimina, salvo a quien seña

le actos delictivos en los que el mismo denunciante
hubiere participado. Lo que sigue ahora es probar
e investigar los hechos denunciados y calificar las
pruebas.
La gravedad de lo denunciado obliga a una in

vestigación exhaustiva. Sin prejuicio alguno so
bre la calidad moral o el interés de quien denun
cia. No es un asunto menor lo que refiere y a quien
responsabiliza. Los mismos señalados deben te
ner interés en esclarecer hechos, conductas y de
cisiones a manera de acreditar su conducta, con
apego a la ley. A estas alturas, el sigilo que debiera
haber pudo haber quedado comprometido porlas
filtraciones y por lo mismo hace pensar que para
ellos mismos es conveniente su comparecencia,
salvo que el Ministerio Público desacredite lo se
ñalado por el denunciante.
Queda claro que lo histórico no está en el plano del

voluntarismo, tampoco en la denuncia, si ésta en rea
lidad es un fuego de artificio o si no se llega a las últi
mas consecuencias en términos de sanciones. ¦

Lo histórico no
está en el plano

del voluntarismo,
tampoco en la

denuncia
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F
¦ ^ lsecretarioJorgeAlcocerconfesoque

i "la pandemia nos abrió la ventana pa
ra poder conocer el sistema de salud

de nuestro país, sin lugar a dudas. Afortunadamente
lapoblación fue receptora no solo de la incertidum
bre sino délos beneficios que trae la pandemia...".
Y el subsecretario López Gatell dijo ayer que la

vacuna contra el covid19 será solo para... ¡quien la
necesite!:

"La intención del gobierno mexicano, la decisión,
la capacidad y la instrucción que dio el presidente
López Obrador, es que ninguna persona que médi
camente necesite la vacuna se va a quedar sin ella.
En ese sentido es que se ha hablado de universal".
Miente: AMLO jamás ha condicionado la prome

tida universalización déla vacuna.

"El gobierno mexicano tiene el dinero, lo ha des
tinado ya, para que ninguna persona en México, que
tenga una indicación médica de vacunación contra
el covid se quede sin ella. Todas y todos van a tener
acceso gratuito ala vacuna, en ese sentido es univer
sal. Desde el punto de vista técnico", advirtió.
A confesión de parte, relevo de pruebas.
Tuvo que ocurrir la catástrofe (López Gatell

dixif) de la nueva peste para que Alcocer se diera
cuenta de lo ignorante que era cuando asumió el

cargo. Esto delata su patética re
signación a que sea el subsecre
tario, dizque subordinado suyo
y con sobradas muestras de in
capacidad para dirigir la "estra
tegia" contraía pandemia, quien
se emP°derara tanto que de su
capricho depende ahora la Co
fepris (¡ anuló ya la fabricación
de genéricos!), que en la "época

neoliberal" determinaba la salud pública en medi
camentos, alimentos y bebidas.
Conlatragediade casi62 milpersonas muertasy un

índice de letalidad de 16 por ciento enlos hospitales del
Estado, tanto el secretario como su jefe técnicamente
inmediato superior son probables responsables del
delito de cjcrcicio ilícito del servido púWico previsto
ysancionadoporel artículo 214 del Código Penal Fede
ral en sufracción VI, que alaletraprevé para quienes,
teniendo obligación por razones de empleo\ cargo
o comisión, de custodiar, vigilar, proteger o dar segu
ridad a personas, lugares, instalaciones u objetos, in
cumpliendo su deber; en cualquier forma propicie
daño a las personas, o a los lugares, instalaciones u
objetos, o pérdida o sustracción de objetos que se en
cuentren bajo su cuidado, que se les castigue con dos a
siete años deprisiónyde 30 a 150 días de multa.
Ambos funcionarios, por lo visto, cumplen a ple

ni tud con las proporciones de cualidades que el pre
sidente López Obrador ha proclamado ideales en
los servidores públicos: 90 por ciento de honradez
y 10 por ciento de experiencia.
Los familiares de víctimas de covid19, sin em

bargo, habrían preferido que Jorge Alcocer y Hu
go López Gatell fueran tan corruptos o más que el
emblemático Emilio Lozoya, si a cambio tuvieran
conocimiento y experiencia o, cuando menos, que
hubieran recomendado a tiempo el uso de los tristes
pero útiles cubrebocas. —

A1 v/ I AI1P7
I I y L

Gatell cumplen a
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Ver tele en una postura
distinta, tal vez con un
cuaderno de trabajo en

frente y muy probablemente con un
abanico de distracciones a su alrede
dor, sola o solo, en un ambiente donde
no hay compañeros que hacen el mis
mo esfuerzo, sin un patio de juegosy de
gritos que compense y haga llevaderas
las horas de trabajo en quietud, es algo
que se dice fácil pero casi siempre raya
en lo imposible.

Hay algunos niños con ese perfil, pe
ro todos sabemos que no son muchos.
Lo hemos vivido en carne propia, no
tiene remedio: sobre todo hace falta la
interacción constante con un adulto

que guíe, cuestione, entienda a las ni
ñas y los niños en su proceso de apren
dizaj e y maduración.
La primera semana del regreso a

clases en la modalidad Aprende en
Casa II ha puesto a los mexicanos con
los pies en la tierra. Alos padres de fa
milia, como papás primerizos que re
cién se llevan al pri
mogénito a casa. A
los alumnos, ante la
responsabilidad de
aprender básicamen
te solos. Alos docen
tes, ante el reto profe
sional más importante de sus vidas y
uno de los mayores en la historia de la
escuela mexicana.

Los maestros están exigidos co
mo nunca antes. Sus tareas cotidia
nas quedaron fracturadas. Sus hora
rios también. A su cancha de juego,
ahí donde ellos eran los grandes ju
gadores, le cambiaron las porterías,

el medio campo, las reglas y el árbitro.
Hablamos de más de un millón de do

centes de educación básica que ahora
tienen que empezar buscando a sus
alumnos, estableciendo contacto con
ellos y con los papás a la hora que se
pueda, utilizando el celular propio si
es que lo tienen, diagnosticando el en
torno de cada alumno, tal vez detec
tando los que tienen mayor dificultad
y, sobre todo, los que a la fecha no se
han conectado por cualquiera de las
muchísimas razones posibles.

Quién sabe cómo
van a evaluar ellos
mismos el éxito de

su trabajo. Quién sa
be cómo evaluarán
el desempeño de sus
alumnos. Quién sabe

cómo serán evaluados por la sociedad.
Su trabajo es otro, uno que ni siquiera
estaba en su horizonte de crecimiento

profesional.
El costo es alto. Pero el aprendizaje

puede ser mayor. Seguramente es una
lección de realidad, de cruda realidad
para el país entero. Y como todas las
lecciones de pobreza, duele.

Quién sabe cómo van a
evaluar ellos mismos el

éxito de su trabajo
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A este año ya se lo llevó la pandemia
y con ella, a todos

HFIorestán

oy estamos a seis meses del pri
mer contagio de covid19 en Mé
xico, aquel distante 28 de febrero.

Eran, oficialmente, los días de salir, abrazarse, decía
el presidente López Obrador, y comer barbucha.
No se hablaba de sana distancia ni del cubre

bocas, que aún hoy se discute. La epidemia era
ajena, de China, de Italia, de España, donde los
contagiados y muertos se multiplicaban y aquí lo
veíamos como si nunca nos fuera a alcanzar.
De entonces a este viernes han corrido 180

días, 62 mil 549 muertos, 580 mil contagiados y
no se ve el ni el túnel y menos su luz. Día a día su
be el número de casos y defunciones, de las que ya
somos el tercer lugar mundial.
Nadie, nunca, pensó lo que iba a ser esta pan

demia, lo que iba a provocar, a dónde nos iba a
llevar, porque estamos ante un hecho de dimen
siones desconocidas y sin remedio que nos ha
cambiado la vida, nos ha aislado, nos ha hecho
temerosos. Nos hemos alej ado de la gente, de los
cercanos y de los no tan to.
Los niños llevan desde marzo encerrados, lo

que no sabemos de qué modo los afectará emo
cionalmente. Y no solo son los menores, son los
adolescentes, los jóvenes, los adultos, los madu
rosy los mayores y los mayoresmayores. La úni
ca defensa, que es condena y pena, ha sido el con
finamiento, el no ver, el no abrazar a los queridos.
Lo del abrazo a los que quiero es lo que más ex

traño y será lo primero que haga cuando salga
mos de esta contagiosa incertidumbre: ir ala pla
za a abrazar a conocidos y desconocidos, que con
el abrazo los haré míos.
Todo esto viene porque hoy llevamos seis me

ses rehenes de la pandemia y sus temores y mie
dos, y pude abrazar a un amigo de verdad, lo que
me hacía tanta falta.

RETALES

1. OLVIDO. Y ayer, la Secretaría de Salud no ajus
tó el número de muertos, cuando el miércoles se
habían registrado 626 defunciones para llegar a
62 mil 76. Y anoche resulta que no hubo ninguno,
lo que es increíble. Más tarde, Hugo LópezGa
tell hizo una fe de erratas y dijo que los muertos
habían sido 518, para un total de 62 mil 594. Hay
cosas que no se pueden pasar;
2. AHMSA. Al Presidente le habían dicho que
el nuevo dueño de AHMSA, Julio Villarreal, iba
a cubrir los 200 millones de dólares por la venta
de Agronitrogenados a Pemex. Pero la empresa
informó ala Bolsa que no, y el Presidente dij o que
si no pagan serán procesados y castigados. Villa
rreal no iba a reconocer el adeudo porque sería
reconocer el delito; y
3. DEFINICIÓN. René Juárez, coordinador de
los diputados del PRI, se refirió ayer al turno de
su bancada para presidir la Mesa de San Lázaro
en el último año de esta legislatura, y dijo que na
die se espante con el petate del PT, quehoyelpaís
se debate en la peor crisis de su historia. Todo in
dica que se respetará la ley y Dulce María Sauri
presidirá esa mesa
Nos vemos el martes, pero en privado
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Veneno, la vieja
tradición rusa

*7
¦ ^ liminar al adversario político, conver

i tido en enemigo irreconciliable, no es
I exclusivo de las élites rusas. La histo

ria mundial nos muestra cientos de casos alrededor

de todo el planetay en todos los tiempos.
Pero los rusos tienen un estilo muy peculiar. Una

especie de versión reloaded de la era ateniense so
crática combinada con la literatura de Dostoievski,
Le Carré y Flemming donde el veneno es el arma
sospechosa casi, casi, invisible e indetectable.
El envenamiento reciente de Alexei Navalni —

férreo, acucioso y molesto opositor al Kremlin
es uno más de esa lista que ha ido creciendo en los
últimos años: Serguéi y Yulia Skripal, Alexandr
Litvinenko, Anna Politkóvskaya, Piotr Verzilov,
Vladimir KaraMurza, Alexander Perepilichny,
Stepán Bandera...
Pero el ajuste de cuentas también se da en casa y

no contra el adversario; quizá los ej emplos más no
tables de la historia rusa sean los de Rasputín y, de
acuerdo a varias versiones, Stalin.
Hartosdelpoderinconmensurabley"místico"que

poseíaGrigori Rasputín sobre los zares,lanoblezarusa
decidió asesinarlo el 30 de diciembre de 1916 en el pa
lacio Moika, delpríncipe Félix Yusúpov.

El extraño monje fue recibido con un festín en
galanado con pasteles de chocolate, vino dulce... y
cianuro, mucho cianuro. Pero no pasó nada. El que
para muchos en la corte de los Romanov era consi
derado una especie de semidiós, ni siquiera se in
mutó con la carga de veneno.
Desesperado y alentado por sus nobles compin

ches, Yusúpov le dispara por la espalda. Pero la ter
quedad mística de Rasputín se negaba a dejar este
mundo. Hubo cuatro disparos más y finalmente, lo
arroj an al helado río Neva de San Petersburgo, don
de su cadáver fue encontrado días después.
Pasarían 36 años para que también los comunistas

—cansados de tres décadas de un poder déspotay ti
ránico pero sobre todo, no compartido con el Politbu
ró— decidieran utilizarveneno, quizá warfarina, para
mataraStalin

Eso al menos ha sido el punto de vista de algunos
historiadores, como Jonathan Brent, que refutan la
versión oficial que afirma que el dictador murió por
hemorragia cerebral
Tras una velada en su dacha de Kuntsevo con sus

más cercanos (¿leales?) colaboradores, Stalinse retiró
a su habitación alas cuatro de la madrugada del prime
ro de marzo de 1953. Hay dos versiones: una que fue
una reunión de lo más agradable; y otra, que asegura
que terminó en una fuerte discusión
Lo que los historiadores sí coinciden es que hubo

mucho vodkay que estuvo presente el entonces jefe
de lapolicíaydelservicio secreto,LavrentiBeria
Apartir de ahí, durante casi un día no se supo nada

de Stalin Silencio absoluto en su alcoba Nadie se atre

vió —o quiso—forzar la puerta de la recámara. Cuando
por fin entraron, lo encontraron en plena agonía
Los rumores se detonaron, las versiones de su

muerte se multiplicaron, entre ellas la del envene
namiento. Una idea que el propio sucesor de Stalin,
Nikita Jrushchov, pareció reforzar al asegurar en su
autobiografía que Beria llegó a afirmar: "Yo lo maté,
lo maté y los salvé a todos".
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La caída económica de Mé

xico prolonga su sombra
larga sobre el futuro in

mediato del país. La proyección de
The Economist, citada ayer en este es
pacio, dice que para volver alo que era
la economía mexicana en 2019, México
tendrá que esperar hasta mediados del
año 2025, varios meses después de ter
minado el actual gobierno.
Las consecuencias sociales de la caída

económica del pasado semestre apenas
puedenexagerarse.Sehanperdidoenes
tos meses 925 mil empleos formales.

La población en pobreza extrema, se
gún el Coneval,podría aumentar en 10
millones 700 mil personas. Es decir, 10
millones 700 mil mexicanos que eran
pobres sevolverán pobres extremos.
La población en situación de pobreza,

por su parte, podría aume ntar hasta e n 9
millones 800 personas. Es decir, casi 10
millones de mexicanos que no eran po
bres empezarán a serlo.
Ninguna de las crisis anteriores pro

dujo tantos pobres
como los que está pro
duciendo esta. A ello

habría que sumar un
encogimiento de las
clases medias, de sus
ingresos, de sus opor
tunidades de empleo, de su movilidad
social, de su horizonte de futuro
Los registros del Inegi sobre el com

portamiento de las empresas en los úl
timos meses dan una idea del achata

miento de ese sector, fundamental en to
da sociedad moderna, en toda economía
modernayentodademocraciamoderna.
Según las cifras del Inegi, en estos me

ses trágicos casi 45 por ciento de las em

presas han despedido gente, "reducido
personal". Y casi 50 por ciento de ellas
han reducido remuneraciones y presta
ciones al personal que conservaron
Es decir, que no solo se perdieron

muchos empleos por despidos, sino
que muchos de los que no se perdie
ron vieron reducido su valor, su pa
ga. Tenemos millones de personas
que conservaron su empleo pero dis
minuyeron sus ingresosy son más po

bres hoy, respecto de
sí mismos, de lo que
eran hace seis meses.
Del total de las em

presas de que habla
m0s, solo 7.8 por cien
to recibió apoyos gu

bernamentales durante los últimos

meses. Han tenido que rascarse con
sus uñas.

Pemex, en cambio, recibió las mayo
res transferencias gubernamentales
de su historia. Pero perdió en estos seis
meses la friolera de 606 mil millones:

se rascó con las uñas de todos, a costi
llas de todos, en medio de la caída social
de casi todos,

Ninguna de las crisis
anteriores produjo

tantOS pobres COI 110 esta
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Parecían tan lej anos aque
llos días en que Enrique
Peña Nieto había incu

rrido en la torpeza de asistir desarma
do a la Feria Internacional del Libro

de Guadalaj ara, que hoy se explica uno
con el arropo millonario que traía a
cuestas, y sin embargo cada día la reali
dad parece subrayarnos nuestro error.
Es decir, aquella respuesta del enton
ces candidato que no atinó a decir los
títulos de tres libros que lo hubieran

marcado y apenas pudobalbucear uno:
la Biblia.

Porque si algo cunde hoy en ese te
rreno, el de Palacio Nacional, son las
citas bíblicas y, ya entonados, hasta
máximas papales. Pero ahora ya no
provoca urticaria el discurso religio
so por el que se retorcían de encono
los enemigos, por ejemplo, de Vicente
Fox. En el mundo del eufemismo que
habitan todas las expresiones políti
cas, aun las más dogmáticas, hoy todo
se reduce a humanismo y búsqueda
delbien común.

Decía Schopen
hauer, én reprimen
da a Leibnitz, que el
Creador no creó úni
camente el mundo,
sino también la posi
bilidad, y por consiguiente debió hacer
posible un mundo mejor. "La miseria
que ocupa este mundo protesta en voz
demasiado alta contra la hipótesis de
una obra perfecta que se debiera a un
ser absolutamente sabio, bueno y to
dopoderoso a la vez, y por otra parte, la
imperfección evidente y aun la carica
turaburlescadelmásacabadodelosfe

nómenos de la creación, elhombre, son
una evidencia sensible en extremo".

Ateísmo aparte, no se ve ese mun
do mejor por ninguna parte, menos
aún en México, pese a la difusión re
currente de pasajes bíblicos y citas
papales desde las mañaneras, pues
el ciudadano eligió un presidente en
espera de conseguir un estadista, no
un pastor ni un cura pontificando a
diario sus verdades personales. Para
decirlo con Schopenhauer, sin su ele
gancia, por allí no va la cosa.

Haciendo cuentas
recuerdo la extrañeza

de un grupo de cole
gas sobre por qué de
jó pasar López Obra
dor aquella oportuni
dad de oro que le puso

en bandeja Peña Nieto, en 2012, quien
encima, queriendo corregir, se enredó
más atribuyendo a Enrique Krauze la
autoría de un título de Carlos Fuentes,
distanciados ambos escritores, por lo
demás, de tiempo atrás.
Y la respuesta es simple: AMLO

hubiera dado la misma respuesta so
bre sus libros favoritos

Ateísmo aparte, no se ve
ese mundo mej or por

ninguna parte
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Construyamos la
recuperación

Ha llegado la hora de sumar todos nuestros
esfuerzos para la recuperación económi
ca. Después de dos meses de la Jornada

Nacional de Sana Distanciay de tres de un tránsito lento
y complicado hacia lo que han denominado como "nue
va normalidad" enlos últimos cuatro meses de este año,
septiembrediciembre, tienenque sentarse lasbasesde la
recuperación económica Son tiempos inéditos, como in
éditos son los retos que se han tenido que afrontar duran
te esta crisis sanitaria que ha paralizado al mundo y cuyos
efectos aún desconocemos.
En ocasiones, la velocidad y emergencia con la que se

presentanlos acontecimientos impiden dimensionar las
magnitudes de los esfuerzos realizados. Primero, el enor
me reto que han enfrentado los sistemas públicos de sa
lud a nivel federaly estatal parabrindar acceso a la salud
atadas las personas que lo solicitaron. Aunque ha habido
momentos complicados en algunas entidades, afortuna
damente la pandemia nunca lia rebasado las capacidades
hospitalarias. Segundo, el gran esfuerzoque ha represen
tado el inicio a distancia del ciclo escolar 20202021para
casi 40 millones de estudiantes de todos los grados esco
lares, que han puesto en marcha un esfuerzo conjuntoy
coordinado de autoridades educativas, madres y padres
defamiliayestudiantes.
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Es el momento de la recuperación económica. En
el desarrollo de esta crisis llegamos a un punto en don
de era igual de riesgoso abrir que no hacerlo. La clave
ha sido abrir los diversos sectores de la economía con
responsabilidad y, sobre todo, con la colaboración de
la sociedad para evitar un re
brote cuyas consecuencias se
rían muy perjudiciales para
toda la sociedad. Los datos y
proyecciones publicadas re
cientemente por el Fondo Mo
netario Internacional y por el
Inegi plantean un escenario
negativo que pronostica un re
troceso en la economía mexi

cana que podría ir del 10 por ciento al 12 por ciento de
PIB; sin embargo, y precisamente por esa situación, es
el momento de impulsar nuestra economía con todos
los recursos que disponga el Estado mexicano, la socie
dadylos sectores productivos.
Estas perspectivas negativas no son exclusivas de nues

tro país. Porejemplo, el FMI pronostica que Estados Uni
dos, la economía número uno del planeta, caerá 10 por
ciento de su PIB; que Alemania, el motor de Europa, 8
por ciento; e Inglaterra, 10 por ciento; mientras que Italia,
EspañayFrancia, alrededor de 12por ciento. Y qué decir
del resto de los países latinoamericanos. Sin duda que la
situación es complicada, pero México tiene grandes for
talezas para enfrentarla Finanzas públicas sanas, el país
no se ha endeudado durante esta crisis sanitaria; auste
ridad en el ej ercicio gubernamental; combate frontal a la
corrupción, por donde históricamente se habían fugado
incuantificables recursos públicos y grandes proyectos
de infraestructura en curso, como sonla construcción del
nuevo aeropuerto de Santa Lucia, de la Refinería de Dos
Bocas, los trenes Mayay transístmico.
La pandemia de covid19 paralizó la economía, no des

truyó losprocesos productivos,lospusoenunalarg'apau
sa, por lo cual, la recuperación del millón de empleos per
didos durante estos meses deberálograr un avance muy
importante en lo que resta del año. Un factor clave parala
recuperación económica serán los proyectos que pueden
impulsarse desdelos estados,ya sea conrecursospropios,
de la Federación o conlaparticipación de los sectores eco
nómicos estatales y regionales. La recuperación econó
mica también será una tarea de todasy todos.

Son tiempos inédi
tos, como inéditos
son los retos que
se han tenido que
afrontar
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Tomando en cuenta la brava y multitudinaria
defensa de los ex presidentes en redes socia
les, desde Salinas hasta mi licenciado Peña,
pasando por Zedillo, Fox y el ex presidiente
Jelipillo, cualquiera diría que en las encuestas

con personas realmente existentes más allá del mundillo
digital, pues resulta que más de 80% aprueba que estas
lindas personitas sean enjuiciadas, chale.

Yesquehabidacuentadeesteencendidoynadapudibun
do esfuerzo por salvaguardar a tan queridos ex precisos, uno
podría creer que las grandes mayorías ven en ellos no solo
tlatoanis mayúsculos de la auto ayuda. Sin embargo, como la
gran mayoría de los jéiters, bots y trolls no le entran a la de
mocracia participativa, probablemente
por culpa del maldito algoritmo, pues el re
sultado de la encuesta de El Universal fue

totalmente contraria alos ánimos digitales
cuando 84% de los participantes sí quiere
ver alos expresidentesenjuiciadosyyaen
el delirio justiciero en el tambo como Ro
sario Robles. (Ay, Chayito, cantay no llores
porque 21 años a la sombra son muchos y
cantando se alegranlos corazones.)
Es tal la tergiversación informativa de la Cuarta transfor

meichon procomunista y cubanizante, que labandabanda
cree que estos personajes, en efecto, merecen grandes cas
tigos cuando en realidad se trata de buenos, democráticos y
probos funcionarios que nunca se levantaronpor la mañana
aver cómo se chingaban alanación Por supuesto se cometie

ron algunas estafas maestras, pero chingomil millones de dó
lares no son como para aplicarles la terapia de MetilenoXXI.
Muchos alegan que este tipo de consultas como la que

pretende AMLO están mal porque le arrebata a las auto
ridades judiciales su obligación de impartir justicia. Me

jor que devuelvan lo que se llevaron,
aunque sea en abonos chiquitos para
pagar poquito, porque si se lo dejan al
pueblo, que ya ven que es bien quién
sabe, cómo va a mandarlos ala Supre
ma Combi de Justicia de la Nación.
Lo más gacho es que a pesar de sus

esfuerzos por ser como Kim Jongun,
Peña y Salinas le ganan a CaldeRón en
el deseo fervoroso de la plebe por cha

muscarlos en leña verde. Ni teniendo de su lado a García
Luna Productionsgana. Y menos después del Loretazoy
peor citando a lo que queda del PRD como fuente de sabi
duría política. En esa lógica, al rato el comandante Krauze
dirá que Los Chuchos están al nivel de los hermanos Ser
dán y ni a los Zavala llegan.

Mejor que
devuelvan lo que se
llevaron, aunque sea
en abonos chiquitos
para pagar poquito
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¥7
| ^ 1, sus hijos, su mujer, los

/ Trump tomaron por
_¦ ¦ I asalto la convención del
Partido Republicano cada vez más en
tregado a los designios del presidente
de Estados Unidos.

Como nunca en la historia reciente,
las maneras de un presidente han ter
minado para efectos prácticos con la
imagen de un partido. Hoy son indistin
guibles. Un par de legisladores, un movi

miento sin cabezas visibles o importan
tes que desde los republicanos dicen opo
nerse al habitante de laCasa Blanca, pero
nada que importe demasiado.

La convención, ahora condiciona
da por la pandemia, no fue el lugar pa
ra discutir la plataforma—de hecho, no
hubo— o para empoderar a otros can
didatos o para comenzar a construir fu
turo más allá de noviembre;todo fue él.

Losoradoresinsisüeronquelapande
mia era un asunto del

pasado y superado con
éxito yquelaeconomía
va en franca recupera
ción; ambas cosas más
que discutibles.
En medio de un

nuevo brote de protestas por el com
portamiento de policías con la pobla
ción afroamericana, ahora en Wash
ington todos los oradores prometieron
más dureza, más armas, más ley y or
den. Todos se convirtieron en Trump.

El partido que desde finales de los se
sentas se reconstruyó para ser inclusivo,
atrapar a votantes que tradicionalmen
te no estaban con ellos y que ganó cinco

de seis elecciones presidenciales ha sido
capturado por el extremo, el lugar que re
presenta Trump y el trumpismo.

Por lo mismo, como se ha visto enlos
discursos del hoy presidente, la batalla
será a muerte contra Biden, pintándolo
como un extremista de izquierda y, co
mo dijo ayer, responsable de ese Esta
dos Unidos del pasado que Trump pin
ta como si hubiera sido un infierno.

Ya veremos qué dicenlas encuestas la
próxima semana des
pués de ambas conven
cionespartidistasysila
campaña de Trump es
capaz de remontar en
las urnas en noviembre

la ventaj aque hastahoy
llevan Bideny Harris.

Si ganaTmmp, para efectos prácticos,
el Partido Republicano habrá dejado de
existir para dar paso auna organización
en manos de un hombre. Si Trump pier
de, habrá que esperar quién es el valiente
capaz de recogerlos restos de una organi
zación poli tica cuyo éxito, cuando lo tuvo,
descansóennoserenlo que se ha conver
tido en el último lustro.

Ya VereiILOS qué dicen
las encuestas tras las
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/XCIX

Mentirosos, alsarios, hipócritas
Gil recordó lo que le decían (y con razón) a Peña Nieto, a Fox, las caricaturas, los

artículos. ¿Desde Madero no se atacaba así a un Presidente?Más bien, y con todo respeto
(ji), desde el más viejo priismo un Presidente no se enojaba tanto con la crítica

Jueves 27 de agosto. 7:10am.XJna
cortina de luces grises sube al
fondo del día. Una nota de la
redacción de La Jornada infor
ma que "el presidente Andrés

Manuel López Obrador aseveró hoy que
mienten quienes acusan de censura o re
presión a su gobierno, como sí ocurría an
tes". Gamés se deslizó por la duela de cedro
blanco y en apoyo al Presidente entonó la
canción de la prensa mexicana: "Con que
te vendes eh! Noticia grata /No por eso te
odio ni te desprecio / Aunque tengo poco
oro y poca plata /Y en materia de compras
soy un necio / Espero a que te pongas más
barata". Ea! Y Gil se reventó esta rola cós

mica Empezar el día bailando, la gran cosa.
El Presidente al micrófono: "Si alguien

está pensando o expresando que nosotros
censuramos, está mintiendo, es decir, son
mentirosos, falsarios, hipócritas, porque
esa es la característica principal del con
servadurismo. La doctrina de los conser

vadores en realidad es la hipocresía". La
tía Eduviges de Gilga piensa como el Pre
sidente, cuando se enojadice: no seas hipó
crita, porque te doy unbofetón.
Desde Nuevo León, el mandatario seña

ló que antes sí había represaliay censura,
tan es así que desde el presidente Madero
no se ataca a un Presidente de la Repúbli
ca como ahora "y no se persigue a nadie, no
hay represión, se ejerce con libertad la li
bre manifestación de las ideas, yes impor
tante que exista la oposición porque así es
la democracia, son los contrapesos".

2:30 pm.

12:30 pm.
Gil recordó lo que le decían (y con razón) a
Peña Nieto, a Vicente Fox, las caricaturas,
los artículos. ¿Desde Madero no se atacaba

así a un Presidente? Más bien, y con todo
respeto (ji), desde el más viejo priismo un
Presidente no se enoj aba tanto con la crí
tica, le cae de peso, lo malviaja, dirían los
jóvenes.
Liópez Obrador destacó que su admi

nistración es respetuosa "de verdad, de

El periodismo se ha
convertido en una

profesión peligrosa, sobre
todo más allá de CdMx

manera auténtica, de la libertad en gene
raly de la libertad de expresión en particu
lar (...) Nosotros no censuramos a nadie, no
somos iguales a los gobiernos anteriores".
Sólo le falto decir al Presidente: "cállese,
nosotros no censuramos, ¿estamos?".
Para demostrar sus dichos, citó el caso

del periodista radial José Gutiérrez Vivó
durante el gobierno de Felipe Calderón,
por lo que mencionó que se revisa el ca
so para que el Estado mexicano responda
por el daño que le causaron al comunica
dor. Otro caso de afectación alalibertad de
expresión, dijo, fue el de Carmen Aristegui.
Por cierto, que Gamés sepa, nadie ha di

cho que en el pasado no hubiera censura
por muy diversos mediosy miedos. Nosólo
eso, el periodismo se ha convertido en una
profesión peligrosa, sobre todo más allá de
la Ciudad de México.

La hora sagrada. Una nota de EFE en su
periódico La Crónica informa que "el
presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, aseguró este jueves que
la pandemia de coronavirus 'estuvo mal
manejada' en Españay aseguró que la es
trategia mexicana para superar la crisis
sanitaria y económica servirá de 'ejem
plo' para otros países".
Gil entrecerró los ojos como si viera

una luz cegadora (diría el clásico). Co
rrijan a Gilga: ¿el subsecretario López
Gatell dijo o no dijo que llegar a 60 mil
muertos en México sería una catástrofe?

Si no lo dijo, Gil se muerde la lengua; pero
si lo dijo, como en efecto lo hizo, México
vive una catástrofe nacional.

El Presidente: "Quiero mucho al pue
blo español pero estuvo mal manejado
el problema de la pandemia. Desgracia
damente, tuvieron más fallecidos que
en México y en lo económico lo mismo.
Se les cayó más la economía que a noso
tros", dijo el mandatario, a pesar de que
México registra más fallecidos en cifras
absolutas.

Liópez Obrador aseguró que México
no se ha endeudado en esta crisis y ase
guró que México "va a ser un ejemplo".
Un grito desgarrador hizo trizas el silen
cio del amplísimo estudio: ay, mis hijoos:
mentirosos y falsarios.
"El modelo nuestro ha funcionado

porque lo que se aplicaba en todo el mun
do cuando había una crisis consistía en
endeudar el país para rescatar a institu
ciones financieras (...). Ahora decidi mos
rescatar de abajo a arriba". De abajo pa
ra arriba: depende desde que tan abajo y
que tan arriba porque parece que acaba
mos en la China; sí en la China.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

aquel proverbio judío: "Con una mentira
suele irse muy lejos, pero sin esperanzas
de volver".
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PEPE GRíLLO

¿Cuánto cuesta tener un testigo
COLABORADOR COMO LOZOYA?

¿Recuerda aquel asunto de estructuras de despojo y
buitreo contra contratistas non gratos para el Pemex
de Emilio Lozoya?
Oro Negro fue el climax de aquello, la
compañía fue presionada con la reducción
arbitraría de tarifas y suspensión de trabajos
a pesar de contratos en tirme con la petrolera
mexicana.

Al final le congelaron cuentas e hicieron imposible
su operación, lo que permitió que los bonistas se
apropiaran de los activos y finalmente quedó en
nocaut.

Y si aún no recuerda el caso, le traemos
a la memoria que hubo grabaciones a
f un clonar i os de Pemex que revelaron que las
non gratas eran aquellas que no entregaban
entres y sobornos. I Iubo contratos por J mil
millones de dólares para quienes se alineron.
Oro Negro está de regreso y lanzará la acusación
de que el Pemex de Lozoya ie dio un trato hostil por
esa raión. Tiene lina demanda en una corte de
Nueva York y argumentará además la delensa
de Jos ahorradores que participaron en su
capital vía tas Alores mexicanas.
Parece que el suportes* igo colaborador de
la 4T le saldrá carísimo al erario por una
indemnización brutal...

¿Gobierno de coalición en NL?
La propuesta de la alcaldesa de Guadalupe, Nuevo
León. Cristina Díaz, de ir por un gobierno de
coalición toma forma.

Diversas figuras políticas del estado, entre ellos
Zeferino Salgado, alcalde panLsta de San Nicolás,
asi como empresarios y académicos reconocieron
la urgencia de crear un gobierno de coalición en el
estado.

La idea es garantizar una representación
plural que vaya más allá de colores e
ideologías.
Es una manera de adelantarse a las difíciles
condiciones que vivirá el estado en el futuro
inmediato, producto de la crisis económica más
grave en décadas.

Turbio acuerdo

La presidencia de la Cámara de Diputados bien vale
tragarse una docena de zapos.
Así lo piensan al menos los mandos del PT y el PES
quienes después de varias semanas diciéndose de
todo, descubrieron que teman e! mismo interés: los
privilegios que conlleva presidir la Mesa Directiva.
La presidencia le corresponde a ta tercera
fuerza política, que es el PRI. Para superarlo
en número de cundes, PES y PT tienen que
hacer una ne gociación en lo oscuríto para
que uno le done diputados al otro y supere a
los legisladores al tricolor.
i Es legal? I fuete mal y se ve horrible pero no está
prohibido.
Claro que todavía no hay nada firmado y el
intercambio de injurias dejó resentimientos, de
modo que lo mejor es ser cautos, no vaya a ser que
se enciendan y rompan su turbio acuerdo,
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Julia
Tagüeña

La excoordinadora del Foro Con

sultivo Cientftifico y tecnológico
pone los puntos sobre las íes en
el tema de la Ley de Ciencia de

bido a que debe ser aprobada este año, hay que
pensar que su discusión sólo ocurrirá en el Con
greso, La comunidad científica no puede opinar
porque no le han prestado el proyecto.

Jared
Küshner

El yerno y asesor del presidente
de Estados Unidos, ironizó este

jueves 27 de agosto sobre los ju
gadores de básquetbol de la

NBA que ,lse dan el lujo" de protestar contra el
racismo y la brutalidad policial con un boicot a la
competencia.
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CRONICA CONFIDENCIAL

¡Todos j U !M í OS CON IRA Ift CORÍlUpcíÓN y U Í!HpUNÍd.'\ci!

La conexión chiapaneca

MIN. ARTURO ZALDIVARLELO DE LARREA

PRESIDENTE, SUPREMA CORTE DE JUSTICIA:

+¡Vfegustaría ser quien tuviera
mas títulos del Grand Skm

Rafael Nadal

a ido usted a un par
tido de tenis?

Los viejos aficio
nados se quejan de
que las raquetas mo
dernas y las canchas

sintéticas obligan a ¡os contrincantes a ju
gar desde e! fondo, siendo muy pocos los
acercamientos a la red. donde en un par
de metros se juega un punto.

No hay que ser tan exigentes, las pe
lotas suelen alcanzar hasta 200 kilóme

tros de velocidad por hora y el receptor
debe tener una enorme resistencia para
responder el golpe con la misma energía
y velocidad.

Así están el presidente Andrés ¡Manuel
López Obrador y sus adversarios, jugan
do en el lóndo con pelotas durísimas y
de pronto se suben hasta la red para ti
rar a matar y ganar el punto. Hasta aho
ra. podríamos decir que van 40 iguales
en el primer juego. ¿Quién ganará el set
y eventualmente el match? Falta mucho
por ver...

AMLO sostuvo desde su campana y
hasta hace unos días, que no promove
ría el enjuiciamiento de los ex presidentes
Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón H¡
nojosa, a menos deque el "pueblo bueno y

sabio" lo solicitara. Pero hete aquí que al
guien. entre sus adversarios, quiso nive
lar el marcador con el video de Pío López
Obrador, recibiendo dinero en electivo pa
ra el HiovnjMCTiío... Y eso calienta...

Lo que parecía un buen saque de parte
de los adversarios, se convirtió en saque as
cuando los senadores panistas presenta
ron una denuncia de hechos por dicho vi
deo, alegando ni más ni menos que el su
puesto delito de Pío y de MORENA consti
tuiría causal de nulidad de las elecciones.
Así hayan votado 30 millones de ciudada
nos por Andrés Manuel, él y su partido ha
brían violado la lev electoral.

Mi tardo ni perezoso, AMLO acaba de
anunciar que no descarta someter a con
sulta popular si los ex mandatarios de
ben ser sometidos a juicio por corrupción,
aunque en estos casos es la Constitución
es la que manda, pero si como suele hacer
lo. se amacha vde verdad esta consulta se

hiciera mañana, todos en tropel acudiría
mos a votar por el "sí", pues "el pueblo se
cansa de tanta pinche transa...™; ni qué
decir de la mayoría legislativa moralista.
No obstante, la cosa no está tan fácil y es
to me lleva a pensar que en el largo plazo,
esta bola no fue el mejor saque de López.

Me explico:
Según la Constitución porque exis

te. aunque don Andrés se enterque en ig
norarla serán actos susceptibles de con
sulta ¡os actos de carácter legislativo del

Congreso de la Unión y los administrati
vos del Ejecutivo Federal y tocará a la Su

prema Corte que usted encabeza resolver
sobre la constituciónalidad de la consul
ta. Comjame, ministro Zaldívar: los actos
de corrupción 110 encajan en esta descrip
ción constitucional; son actos puní bles y.
por tanto, caen en la esfera pena!. E! pue
blo puede juzgar cada tres años en las ur
nas, pero no puede decidir si se somete o
no a juicio a un presunto delincuente, sea
éste quien sea. Y siguiendo este razona
miento. mucho me temo que la Corte ten
dría que resolver que el caso no es tema de
consulta popular.

La estrategia tenística de Andrés Ma
nuel no es ganar el set en buena lid y de
acuerdo con la legalidad, esa que él con
funde con "su" legitimidad. Hacer toda la
talacha de investigación, armar el caso,
reunir pruebas, etc.. etc., no está en sus
planes para que actúe la Fiscalía (leñera!
de la República, porque eso toma meses si
no es que años. El objetivo es enmascarar
los pésimos resultados en economía, segu
ridad y el COVID con un ardor ciudadano
que le corone como campeón de la Copa
Anticorrupción. Así podrá conservar la
mayoría dócil en la Cámara de Diputados
y continuar con su 4T por un año más.

Lo que esta por verse es si tal esirate
gia le alcanza para mantener la goberna
bilidad. Porque el país es un desastre eco
nómico. .. Con 61 mil 500 muertos y con
tando...
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EL CRÍSTALAZO

Solidaridad a toda prueba

Rafael Cardona

ratael,cartiona.sandoval@gmail.com
el crista lazouno@hotmail.com

a fotografía es impresionan
te.

[Jn hombre de edad con

el rostro cubierto por un cu
bre boca como los demás—,
y los brazos en la espalda,

fu tilo a él, en la misma actitud del Beli
sario Domínguez, estatuario en el patio
del antiguo Senado, el canciller Mar
celo Ebrard. la mano extendida en el
ademán de la reiterada elocuencia, se

apresta a hablar con la boca descu
bierta—, para la historia, mientras se
ñala una cúbica caja azul con ruedas
y dos foquitos rojos en la parte frontal
como escenografía recuperada de los
artefactos malignos en las películas de
"El santo".

En el otro extremo una mujer de
falda a media pantorrilla. Su braza
lete y su collar son rojos, como su an
cho cinturón. blanca su blusa. Las ma
nos entrelazadas reposan sobre el vien
tre. Una férula exhibe una lesión en el

pie izquierdo,
La máquina en la foto, es un ven

tilador pulmonar fabricado en Méxi
co a partir de la ingeniería biomédica

del Instituto Nacional de la Nutrición

y las empresas privadas Femsa. Bocar
y Meta Isa, las cuales se ha sumado la
Fundación Mexicana parala Salud —el
22 de junio. Funsalud ya había dona
do 500 respiradores a través de la Fun
dación Alberto Bailleres—ipura mi
noria rapaz, pues) y con recursos de
la Agencia Mexicana para la Coope
ración Internacional y el Desarrollo
(por membretes no paramos, dijo Don
Chon >.

El resultado es prodigioso. Si el ven
tilador tuviera lineas un poco menos
rectas, más delicadas y redondas, po
dría confundirse con R2D2, el roboti
to de "Star Wars".

Pero esas son divagaciones cinema
tográficas, propiciadas, por el encierro.
La noticia importante no es la fotogra
fía de la directora de Amexcid. Laura

Elena Carrillo o David Kershenobich,
director del Instituto Salvador Subi
rán, en la ceremonia donde fue pre
sentado el ventilador de los focos rojos.

No, lo importante es la solidaridad
fraterna: les vamos a mandar a los ca

ribeños necesitados. 16 de esos apara
tos. producto de nuestra avanzadísima
ingeniería biomédica.

—; A cuáles?
Pues a los de Antigua y Barbu

da. Trinidad y Tobago, Belice. Gu
yana. Haití. Santa Lucía, Surinam y
la República Dominicana. Entre to
dos esos pequeños y hermosos países
suman casi 2 3 millones de personas.
Solamente I laití y Dominicana tienen

21 millones 300 mil (+ o }.
Dicho lo anteriores muy sencillo di

vidir ventiladores entre habitantes. Ca
da aparato le serviría ai 0.000000696
de la población. Obviamente no todos
lo necesitarán, ni todos se van a en
fermar.

Eso lo sabe muy bien el señor Canci
ller Ebrard —como también sabe lo im
portante de darles cobayos humanos
a los italianos cuyas dosis de vacuna
experimental se aplicarán en algunos
voluntarios mexieas— y por eso nos
ha dicho con inalterable objetividad y
sentido humanitario:

"...Puede significar un gran cam
bio. aunque sean pocos equipos... Se
trata, de un acto de congruencia de la
política exterior de México. Es la prime
ra vez durante la pandemia que Méxi
co donará a los países del Caribei pues,
si. porque ¿sabe usted, por primera v ez
tenemos una pandemia, ñor).

"Se envían ios equipos a estos paí
ses porque nos importa muchísimo la
suerte que tengan, es lo que 4 les i he
mos exigido a los poderosos, a los que
tienen más industrias, más recursos.
Les hemos dicho: 'tiene que ser univer
sal (el acceso a vacunas y los medica
mentos contra el Covid19), tiene que
ser equitativo, tenemos que ser solida
rios. somos un solo pueblo, una sola
comunidad"*. [Aleluya!

Asi pues la pandemia se atiende en
cascada, como las escaleras o la anti
corrupción. de arriba para abajo. Los
países ricos les venden a los pobres y

los pobres les regalan a ios mise
rables. Cuando algo se cae de la
mesa, casi siempre es una miga
ja. o un mendrugo, pero no hay
tasa para la generosidad.

La solidaridad humana como

valor supremo, nos permite ser
buenos y también ser felices.

Pero para no ser candiles ca
llejeros y apagadas velas dentro
de la casa, la misma información
nos dice:

"...En los próximos días se dis
tribuirán 51 equipos similares
en 14 entidades del país: Aguas
calientes, Baja California, esta
do de México, Hidalgo, Guerre
ro. Nuevo León, Oaxaca, Pue
bla, San Luis Potosí. Sonora, Ta
basco, Tiaxcala. Veracruzy Yu
catán".

Entre estos estados se agrupa
casi la mitad déla población na
cional. Digamos 50 millones de
habitant es. Cincuenta y un ven
tiladores, para todos ellos. Uno
por millón.

Y una curiosidad ¡inal. ¡FEM
SA es la misma empresa cuyas
aguas negras envenenan al pue
blo y lo hacen susceptible ante
el virus del Covid 19. como dice

López Gatel l (" Gatinflas"}?
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El presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, no ha querido mencionar
por su nombre a Fertinal, aunque acepta
que es un problema que traen atorado
en la cuatroté y del que Emilio no ha
dicho nada. Lo cierto es que no podían
fingir demencia con esta compañía,
que, como informó El Sol de
México, implica una serie de
personajes poderosos y
nombres que todavía nadie
quiere mencionar en público
por el miedo que despiertan.
Al que sí pasaron a echarle el
reflector fue a ALEJANDRO
DÍAZ DE LEÓN CARRILLO, el
gobernador del Banco de México.
Y ya se habían tardado...
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Como informó en su momento El Sol de
México, Alejandro Díaz de León Canillo,
gobernador del Banco de México, diseñó
la estrategia para arrendar el avión José
María Morelos y Pavón, el cual fue usado
por el expresidente de la República, Enri
que Peña Nieto.

*** f Xf^h ;

"Las condiciones financieras del financia

miento implícito del arrendamiento serán
las siguientes: El monto del arrendamien
to financiero será hasta por 3 mil 332 mi
llones 971 mil 365 pesos, pudiendo diferir,
por ajuste en los conceptos que lo inte
gran", planteó el ex titular de la Unidad de
Crédito Público (UCP) de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP).

' '¦ ".¿i# 
. ' ;; 13.v,; *. ¿
El dinero pedido fue para adquirir una
aeronave para el presidente de la Repú
blica y el Estado Mayor Presidencial,
equipo de apoyo terrestre, equipo de
rampa, equipo de apoyo de motor, re
puestos, equipamiento de cabina, siste
ma de defensa, así como los impuestos y
derechos aduanales, explica la documen
tación a la que tuvo acceso este diario. La
propuesta financiera del ex titular de la
Unidad de Crédito Público fue enviada a
Georgina Kessel Martínez, directora ge
neral del Banco Nacional de Obras y Ser
vicios Públicos (Banobras), el 19 de octu
bre de 2012."  •

Díaz de León ahora está en la mira de los

seguidores de la cuatroté porque el man
datario lo involucró en las compras y
préstamos que pidió Petróleos Mexicanos
durante la administración de Emilio, el
personaje que en este momento ni ha di
cho los nombres de todos los que están
involucrados en varios negocios que se
hicieron a la sombra del poder.

***

Nos cuentan que en el Congreso de la
Ciudad de México hay una propuesta pa
ra reformar el Código Penal y establecer
que el delito de difamación, enfocado
prácticamente a los medios de comuni
cación, se persiga y se castigue incluso
con prisión.

La iniciativa, que corrió por cuenta del
morenista Eleazar Rubio, parte de la pre
misa de que actualmente entre los perio
distas se abusa de la libertad de expre
sión. Pero ooootra vez se espera que va
ya directamente a la congeladora legis
lativa, al no encontrar eco ni en sus
propios compañeros de bancada. ¿Otra
ley mordaza?

##*

Hoy estará renunciando Antonio Attolini
a la coordinación de vinculación interna

cional del IMSS para competir por la Se
cretaría General de Morena. Nadie se ha
inscrito todavía para ese cargo y como no
es necesario que vayan en fórmula con
nadie, quien fuera fundador del movi
miento #YoSoyl32 de la Ibero se siente
con los tamaños para eso. ¿Los tendrá?
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Refrendo: "Si reconstruimos la unidad de la coalición

Juntos Haremos Historia alcanzamos los dos tercios ne
cesarios para encabezar la Mesa Directiva", afirmó su
viable presidente Gerardo Fernández Noroña (GFN)
quien en 2011 desde la misma curul llamó al presidente
Felipe Calderón (FC) "alcohólico empedernido".

¿Por qué yo? Respondió el purépecha exmandatario
FC. Según su similar albiazul de curul Ernesto Ruffo, en
su quinto año cuando la guerra contra el narco estaba en
apogeo pactó la entrega del poder a Enrique Peña. En la
sesión del martes 5 de febrero el petista GFN y otros tres
legisladores del PT introdujeron una manta al pleno don
de se leía, ¿Tú dejarías conducir a un borracho tu auto, no
verdad? ¿Por qué los dejan manejar el país? Ello propició
el retiro de los diputados albiazules encabezados por Jo
sefina Vázquez Mota quien, un año después, dejó a Er
nesto Cordero fuera de la candidatura presidencial. En
respuesta, el presidente de

la Cámara Jorge Carlos Ra
mírez Marín suspendió la
sesión. Tres legisladores pa
nista advirtieron que de
asumir GFN la Mesa Directi

va, le sacarán todos sus tra
pitos y para prueba sus cola
boradores despedidos como
su expareja Martha Angélica
Ojeda (MAO) y Martín No
lasco quienes le plantaron
una manta que decía vives
del pueblo y lo traicionas simuíalo,, violento, mentlro
so y ambicioso", mao de
nuncio que GFN cambió su
modo de vida con 153 viajes
anuales en una camioneta

Volvo y tiene ingresos sin
reportar a las autoridades
hacendarías. Su respuesta
fue inmediata "Soy un dipu
tado pedorro, la camioneta me la dio un periódico a cam
bio de una colaboración permanente".

Contra PML: Sin importar la exposición GFN se lanzó
contra el expresidente de la Mesa Directiva, Porfirio Mu
ñoz Ledo "me parece que ya perdimos a mi amigo ante la
derecha golpista antidemocrática a la que hace el juego y
es una vergüenza que al final de su trayectoria desempe
ñe ese papel tan triste".

Acuerdo: El diputado René Juárez dijo a ABCRadio
que la renovación de la Mesa Directiva, que entra en fun
ciones el lunes, debe privilegiar el acuerdo de la LXIV
Legislatura para garantizar la gobernabilidad del queha
cer legislativo en el marco de la pluralidad que caracteri
za al recinto de San Lázaro.

Voto exterior: La consejera ante el INE, Norma Irene
de la Cruz reconoció que el voto postal y electrónico
coadyuvará a incrementar la participación de los mexi
canos en el exterior. En 2018 se recibieron 98 mil 854

paquetes postales del extranjero, casi el triple de partici
pación de mexicanos fuera del país, comparado con las
elecciones de 2006 (33 mil 111) y más del doble que el
sexenio anterior (40 mil 961). Votación inferior ante los 12
millones de connacionales residentes en el extranjero (94
por ciento en Estados Unidos).

Sin importar la
exposición Gerardo
Fernández Noroña se
lanzó contra el ex

presidente deja Mesa
Porfirio

Ledo "me
parece que ya perdi
mQS a mi amjg0 anje
jajterecha fiolpista
antidemocrática a la
que hace el juego y
es una vergüenza que
al final de su trayec
toria desempeñe ese
papel tan triste".
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Desamores verdes
Vís t inTLlLin qiR" i letras tk'l \ ídiwscJjulalo cu ti qui*
st.;i <'\bil)r li Píu López Obrador ri'iihk'iidu dínem en
bulsLis tfc estraza, Iiliv un pleito personal entre Jorgle
timiliuGun/ik'z t Manuel \flasto. Id man/,una de

ladiscordia es ki administración del gran ni1};)» in
fn el t|ue han tumenkiu ni Purlid» Verde, v el * kk'i»
difundido sería algu usí étimo el tróifer de h ¡lelícula.

El otro Informe
Sos cuentan que vi secretario de Guhierno tle la
CDMV. Vllbns» Suúre/ de) Iteul tmliüjjiiin ios
legisladores locales los detalles del Segundo informe
ikj (ídjiiTmi dcOaudiu Shcinbuum. a milisdrse

ik mediados de s^pliembrr. Hasta ahora. ha> una
probabilidad muí alia de (|ue no sea presencial, pero
lodo dependerá del semáforo epidemiológico.

Final cardiaco
\ tambur batiente se deliniri lü presidencia de la Mesa
Direcíh ¡i en Sun Lázaro. Por un lado, el coordinador

del Píil. llene Juárez insiste en que su bancada tu
presid li. > adv iede que n» acepíun mrfjfijtFS. Pur ol ru.
el líder de la Jucopth Murió helgado pidió mu temer si
"e\enluuimente" el pelislu Gerardo Fernández \oroña
resullara electo presidente. Pero nuda hu\ partí nadie,

£1PES se fortalece
Por cierlo. el cooixl inutlo r de los diputados del
PUS, Jorge ArgüeIJes lejos de distanciarse de Li IT.
forlalc ció su alian/n. Vos cuenlan que lü I irme/a con
la c|uc hu defendido u su grupo parlamentario le \alki
el respeto de todas las bancadas. lo que en suma es
ganancia pura lodo ei Parí ido I inciten Iro Social. que
liene en ese legislador un potencial nucí o liderazgo.

Otra ocurrencia
De ni te i o una inicial iva deja nial parada a la IT v
a Morena. P.l diputado déla l J)MX, l lea/ar llubio.
propone que a los perwHlislus se les prohibu investigar.
pena de que se k"s pra i'w por difamación. El caso

es que nLidie en su lumcuda lo respalda. > la Jefa de
(jubk'rnu. Oaudia Nheínlnium lanzó contundente un

"no estamos de acuerdo".
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Alejandro Gómez, joven
promesa del Atlas, de 18 años, se
suma a la lista de mexicanos que
juegan en Europa a! fichar por el
Boavista de la Primeira Liga de
Portugal.

Juan Guillermo Ruiz Hernán

dez, fiscal general de Baja Califor
nia, señaló sobre el asesinato de
Danna Reyes, adolescente de 16
años, que "pues la niña también
traía tatuajes por todos lados".

II diputado Samuel Calderón
Medina le hace gran honor a los
chapulines, pues en apenas un
mes saltó por tres partidos: era de
Morena, pero se fue al PT, y luego
a Encuentro Social.
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Quién sabe si lo próxima votación será
tan memorable en términos historíeos,
en un país tan polarizado como EU

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

a prensa política estadounidense afirma
que la actual campaña presidencial de

L 2020 puede ser vista como una reedición
de las elecciones de 1968, cuando un país
sacudido por las manifestaciones por
derechos civiles y protestas contra la
guerra de Vietnam, los asesinatos del

procer negro Martin Luther Kingy del aspirante a la candi
datura demócrata Robert F. Kennedy, eligió al republicano
Richard Nixon, que se presentó como hombre de paz y
orden, por encima del demócrata Hubert Humphrey,

Fue la primera elección desde la Guerra Civil en que los
estados del sur profundo no votaron por los demócratas,
sino por un independiente, el gobernador de Alabama
George Wallace, un populista y abierto partidario de la
segregación racial.

Pero la realidad es que los 46 votos electorales logrados
por Wallace no hubieran dado el triunfo a Humphrey,
vicepresidente bajo el saliente Lyndon Johnson y apaleado
figurativamente por Nixon, 301 a 191.

Sin embargo, esos mismos votos electorales logrados
por Wallace los únicos obtenidos por un independiente
en los últimos 60 años subrayaron un vuelco político
histórico: el partido de Abraham Lincoln, que combatió los
"derechos de los estados" racismo incluido pasó a ser su

abogado, y los demócratas,
que fueron el partido de los
secesionistas, en los defen
sores de minorías étnicas y
el papel del gobierno en el
Estado.

Quién sabe si la elección
de 2020 será tan memora
ble en términos históricos,

pero en un país tan polarizado y tan politizado como Estados
Unidos, es posible que los argumentos de los republicanos
de Trump convenzan a algunos sectores de que "ley y
orden" son la mejor opción.

Que Estados Unidos de 2020 no es similar al de 1968 es
cierto: las minorías étnicas no sólo han crecido en números,
sino en representación social y política; las mujeres y los
simpatizantes de mayor igualdad y mejor distribución de
la riqueza tienen un impacto creciente.

Pero los enemigos de Trump no las tienen todas consigo
ni pueden contar con la victoria por adelantado. Y a tienen
ante sí el reciente caso de Hillary Rodham Clinton, que
en 2016 ganaba en las encuestas, hasta que perdió en el
Colegio Electoral. En 1968, la sensación de desencanto,
de inestabilidad, dio a Nixon una amplia victoria.
Y ahora Trump y los suyos vuelven a presentarse como

partido de "ley y orden" frente al caos y la ilegalidad.
Nixon apeló a la llamada "mayoría silenciosa", un sector

de la sociedad estadounidense predominantemente blanco
y de clase media que creía firmemente en el "American Way
of Life" y la "Guerra Fría", y se preocupaba por la influencia
conjunta en el país, representada por demandas igualita
rias de negros y violentas manifestaciones antibélicas, y
todavía con el referente del asesinato de John F. Kennedy
a manos de un hombre "vinculado" con la URSS y Cuba.
Trump parece ahora buscar un golpe similar. Pero si la

deserción de Wallace en 1968 debilitó a los demócratas, la
disidencia ocurre ahora en el propio Partido Republicano.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM

@CARRENOJOSEl

LOS ENEMIGOS DE

TRUMP NO PUEDEN

CANTAR VICTORIA

POR ADELANTADO
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Los posibilidades de que
ese partido recupere la
alcaldía son nulas

on un proceso electoral
Cen puerta, que podría

definir la supervivencia
del Partido Revoluciona
rio Institucional (PRI) en
Naucalpan y después de

que se mantuvo por varios meses acéfala
la presidencia del Comité Municipal, el
pasado miércoles salió humo blanco en
el PRI estatal, y la Comisión Estatal de
Procesos Internos entregó la constancia a
Enrique Vargas Yáfiez y Angélica del Valle
Mota, que los acredita como presidentey
secretaria general respectivamente.
Después de la telenovela que vivió el

priismo municipal al no poder validar el
año pasado la fórmula liderada por Gustavo
Parra, hermano de David Parra, excandi
dato a la alcaldía, hoy la noticia es que al
fin en el municipio el PRI tiene dirigencia.

Buena noticia para unos y no tanto para
otros, ya que las posibilidades que tiene el
PRI de recuperar la alcaldía son nulas. La
pasada elección fue una prueba fehaciente
de la debacle tricolor en el municipio, la
falta de nuevos cuadros los llevó a ubi
carse en la tercera posición,
detrás de Morena y el PAN.
La falta de trabajo par

tidista y los compromisos
con que llega la nueva diri
gencia podrían dar la última
palada al ataúd priista.

David Parra Sánchez, con dos derrotas
en su espalda, buscará una vez más ser
candidato y todo parece indicar que tendrá
el camino libre.

Habrá que ver al momento de las defi
niciones a quién de sus dos amos le será
leal Enrique Vargas Yáñez, al líder moral
del SUTEyM o al poderoso secretario de
Desarrollo Económico del gobierno estatal.
Hay muchos intereses priistas en Nau

calpan y ganar la alcaldía podría pasar a
segundo término, ya que también está en

juego la otra "Joya de la Corona", que es
el control del sindicato, el cual ha pasado
de generación en generación por los Pa
rra. Por cierto, se habla de rencillas entre
Tomas Palomares, actual dirigente del
SUTEyM, con su hermano René y David
Parra, pero eso merece líneas aparte.

ENTRE OTRAS COSAS: En Michoacán

han empezado a surgir nombres en Mo
rena de quiénes podrían contender por
la gubernatura el próximo año y uno de
ellos es Cristóbal Arias, quien se m antiene
por mucho al frente de las preferencias.
El senador de la República ha manifesta
do que esa confianza y respaldo, le dan
energía para seguir trabajando desde la
Cámara Alta, siempre buscando beneficios
para todos, pero principalmente para los
michoacanos.

LA DE HOY: Muy voluble en su actuar
se ha vuelto Maximiliano
Alexander Rábago, primer
síndico de Naucalpan; al
menos asilo demostró hace
unos días al quejarse de la
labor que realizó Joaquín
Colín al frente del jurídico

de la alcaldía, durante la pasada sesión
de Cabildo en la que le fue aceptada su
renuncia.

Extraño el actuar del síndico, ya que
siempre fue uno de los impulsores del
trabajo de Colín, primero al frente de la
Dirección Jurídica y después en la Secre
taría del ayuntamiento. Entre morenistas
te veas. HASTA LA PRÓXIMA

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM

@POLIGRILLAl

EN MICHOACAN

SURGEN POSIBLES

CONTEN DIENTES A

LA GUBERNATURA
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SEGUIMOS CON LA
NO RIFA DEL AVION

ADRIANA
SARUR

Se ha puesto sobre la
mesa la inefleienda del
gobierno euatroteísta

ace unos días, López
H Obrador sacó un nuevo

spot sobre el avión pre
sidencial que no tiene
ni Obama ¿recuerdan?
Porque así es, seguimos
hablando de la norifa de

la aeronave. En el spot comienza diciendo
"Yo me veo pequeño, pero no acompleja
do" y termina haciendo promoción para
la compra de cachitos: "Habiendo tanta
pobreza, esto es un insulto, este avión lo
vamos a rifar el próximo 15 de septiembre
y lo que se obtenga se va a utilizar para
comprar equipo médico y atender al pue
blo, compra tu cachito. Hagamos historia".

Lo que comenzó como una ocurrencia,
tomó relevancia cuando se informó que en
realidad sí se llevaría a cabo ese sorteo ante

la sorpresa de propios y extraños. Después,
la opinión pública se dividió entre los que
seguían pensando que es una cortina de
humo para ocultar la mala administración
y, por otro lado, aquellos que piensan que
es una estrategia genial, tanto política
como de comunicación. Lo que sí ha hecho
esta novela de la norifa es
que toda la ciudadanía sigue
(seguimos) hablando de eso.

Más allá de la retórica po
pulista, de sus spots que lo
retratan de cuerpo entero,
en lo que deberíamos poner
atención es en los beneficios o perjuicios
que trae consigo esta acción. Si bien el
Presidente dice que las ganancias irán para
equipamiento médico para hospitales pú
blicos e infraestructura, la realidad es que
difícilmente la venta de series o cachitos
dejará alguna utilidad, pues los costos de
emisión, operación, publicidad, distribu
ción, comisionistas, etc., por parte de la
Lotería Nacional representa más de 30

por ciento, esto si se vendieran el total de
los billetes. Aunado a que el gobierno ha
comprado decenas de series para donación,
es decir, duplicidad en el gasto.
Se vuelve una cuestión de aritmética

básica, veamos. Los premios a entregarse
consisten en 20 millones de pesos a cada
uno de los 100 ganadores, lo que nos da
un total de 2,000 millones de pesos. Esto
equivale a dos terceras partes del total por
la emisión de la rifa, ya que en su totalidad
está presupuestada en 3,000 millones de
pesos, repartidos en seis millones de bi
lletes con un costo unitario de 500 pesos,
por lo que se tendrían que vender más de
70 por ciento para que fuera redituable,
empero, hasta mediados de julio sólo se
habían vendido 22.5 por ciento del total de
la emisión, es decir, 355 mil billetes, según
dijo un extrabajador de la Lotería a Forbes.

En síntesis, tenemos una rifa de un avión,
en donde no se entregará ningún avión,

sino dinero y que realmente
este sorteo tendrá pérdidas.
Así pues, el Boeing 7878
José Ma. Morelos y pavón,
ha puesto sobre la mesa la
ineficiencia del gobierno
euatroteísta y la necedad del

Presidente, pues el señalamiento principal
de AMLO es el alto costo final (218 mil dó
lares) y lo fastuoso del avión, sin embargo
ha salido casi igual de caro rentar hangares,
montar el sorteo y, al final, el avión seguirá
en propiedad del gobierno. Este avión ha
dejado claro el tamaño del Presidente.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM

@ASARUR
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REABRIR ESCUELAS

2.5 millones de niñas y niños en México
yo desertaron de clases y quizá nunca
regresen a ellas

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

el sanitario al económico, la tragedia que
deja el COVID tiene varios rostros. Pero
uno no ha sido dimensionado y trascen
derá la pandemia: el educativo.
Más de mil 500 millones de alum

nos en el mundo se quedaron sin clases
presenciales, con lo que eso implica en

términos educativos y sociales (ONU). En México, pese a
esfuerzos por encontrar nuevos modelos de enseñanza,
2.5 millones de estudiantes abandonaron ya las clases
(SEP) y quizá nunca regresen a ellas.
Es momento de repensar si mantener los planteles

educativos cerrados es la mejor alternativa. Hay cientos de
municipios sin internet; comunidades donde no siempre
hay señal de televisión; no todos los mexicanos tienen como
idioma el español ni entienden lo que maestros explican;
no todas las familias tienen televisión o no en todos los
hogares con más de un hijo hay más de un aparato.

El derecho a la educación va quedando minado, porque
millones de niños están viendo comprometido su futuro;
la pandemia se los arrebata.

t • •

En Suecia, las escuelas nunca cerraron. Los menores de
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16 años continuaron asistiendo.

Para el 21 de julio, el momento
más crítico de la pandemia allá,
acumulaban 70 mil casos de
COVID19. Menos del 1.5% eran

niños que iban a clases.
En países como Japón o

Uruguay la estrategia es que
alumnos asistan alternando

días, para que los salones estén a 50% de capacidad. Hay
sana distancia, toma de temperatura y uso de mascarilla.
En el país sudamericano, el de menor número de con
tagios y decesos en la región, la economía nunca cerró
completamente, y el regreso a los planteles fue escalonado.
En Reino Unido, en junio reabrieron más de 23 mil

guarderías y escuelas. De poco más de un millón 600 mil
niños que volvieron, apenas hubo 101 casos de contagio
dentro de los planteles.

• • •

En México, millones de niños viven una anormalidad
para su aprendizaje, lo que podría generar un terrible daño
en su educación y formación. Y un daño irreversible al país.

La intención de las clases a distancia es noble. Se pen
sará que, de lo deseable, lo posible. Pero es innegable que
el modelo es insuficiente. Basta escuchar lo que niñas y
niños cuentan, lo complejo que resulta para papás y ma
más que de por sí cargan agobio por la crisis económica.

¿No es momento de abrir escuelas, así sea parcialmen
te? ¿De buscar hacerlo de forma estratégica? No se trata
de abrir como si no pasara nada. Ahí está el virus, Pero
cada vez lo conocemos mejor y hemos ido aprendiendo
a convivir con él.

Ya vimos lo que ocurrió con el cierre de la economía:
se perdieron millones de empleos y quebraron miles de
negocios. ¿Qué sucederá de mantenerse este cierre?
¿Las medidas sanitarias incorporadas a nuestra vida
cotidiana de la casa al transporte público, pasando por
comercios, no podrían aplicarse a la realidad escolar?
Frenar el desarrollo educativo sería catastrófico.

¿NO ES TIEMPO

DE REPENSAR
EL CIERRE DE

COLEGIOS?
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CATASTROFE

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

Por donde se le vea, el manejo de ¡a
pandemia por COVID19 en México
es una verdadera tragedia nacional

o se necesita ser epidemiólogo para
saber que las cosas que ha hecho
el gobierno federal, con Hugo
LópezGatell al frente, han sido
completamente insuficientes para
frenar la ola de contagios y muertes
en México.

Los resultados están a la vista. El escenario catas
trófico se cumplió: la cifra de muertes está por encima
de los 60 mil y la comunidad científica proyecta que
el año lo cerraremos con 130 mil o más.

Si una muerte por sí sola es una tragedia, con más
de 60 mil el gobierno tendría que estar tomando
acciones más drásticas, pero no es así.

Parece que en la 4T se ha normalizado la muerte,
bajo el pretexto de que la enfermedad es mundial, y
no mueve un ápice sus políticas para "enfrentar" la
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catástrofe más letal de la era moderna. El presidente
y su fiel escudero, LópezGatell. se anclaron en su
método, y sus acciones dejan ver que nunca escu
charon las voces de los que sí saben.
Por ejemplo, Héctor Hernández Bringas, investi

gador de la UNAM, tiene un certero diagnóstico sobre
la letalidad de la pandemia en México.

Me dijo que, a nivel nacional, 11 personas fallecen
por cada 100 contagiadas. Pero eso no es lo dramático:
en el Seguro Social mueren f 9 de cada 100, mientras
que en instituciones privadas pierden la vida 4.5 de
cada 100.

En cuanto a la dispersión del virus
por el país, los contagios y muertes se
dan más en sectores urbanos.
Y por lo que hace a la condición so

cioeconómica de las víctimas, aquí sí
aplica la frase de "primero los pobres",
porque en los municipios de mayores
rezagos, los más pequeños y menos densamente
poblados, la letalidad es muy alta.

Esto quiere decir que se contagia menos gente en
esos lugares, pero muere la mayoría de los que caen
en las garras del virus.

En los municipios indígenas, que son más de 600,
la letalidad es superior: 20 de cada 100 fallecen.

En cuanto al género y edad, los más afectados son
personas en edades activas. El 66% son de entre 40
y 69 años; además de que fallecen dos hombres por
cada mujer, la mayoría de ellos conbaja escolaridad.

Así de claro es el mapeo del impacto del COVID19
entre los mexicanos. Lo que nunca ha quedado claro
es el método del gobierno para hacerle frente.
Ni siquiera con algo tan sencillo como el uso de

cubrebocas "obligatorio" como política pública, o la
aplicación de mayores pruebas, como lo propone el
doctor Óscar Cingolani, profesor de la Universidad
Johns Hopkins, en EU.

LAS MUERTES SE
DAN MÁS EN
SECTORES

URBANOS

Dos "simples" medidas que permitirían frenar de
un solo golpe el avance de los índices de mortandad
en México, pero que han sido desdeñadas por la 4T,
LópezGatell y AMLO.

Fuera de control se encuentran los contagios de CO
VID19 en el Cereso de Aquiles Serdán, en Chihuahua.
El miércoles murió el ex director del Fidei

comiso para el Fomento de las Actividades Pro
ductivas, Joaquín Lázaro López, quien, junto con
otros 20 exfuncionarios de César Duarte, se encon

traba preso desde hace dos años en
ese lugar.
Las autoridades confirmaron dos

casos más de contagio, tema del que
tendrá que dar una explicación el go
bernador Javier Corral.

El senador Manuel Velasco negó haber apoyado
cualquier movimiento político durante su gestión
como gobernador de Chiapas, por lo que exigió una
investigación para aclarar dudas sobre los videos
en los que aparece David León entregando dinero a
Pío López Obrador.

Habrá que esperar los resultados, pero no descar
temos la posibilidad de que esto haya sido producto
de pugnas internas en el Partido Verde o el gabinete
para tirar a León y de paso afectar al Güero.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Es asom
broso lo rápido que las cosas pueden pasar de ser
malas a ser una tormenta de Iodo",
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QUE YA DOMAMOS
AL VIRUS

Que íbamos a tener un sistema de salud
tipo escandinavo. Que la corrupción está
siendo enfrentada con firmeza

JULIO
PATÁN

ue ya aplanamos la curva. Que no hay
Q evidencia científica de que los cubrebocas

sirvan para frenar la pandemia.
Que vamos a vender el avión. Que

vamos a rifar el avión. Que ese avión no
=J lo tiene ni Obama.

Que en seis meses se verán los resul
tados, inmejorables, de nuestra estrategia de seguridad.

Que a Rocío Nahle le aplaudieron los de la cumbre petro
lera. Que, gracias al silencioso Octavio Romero, ingeniero
agrónomo, Pemex ya está aumentando su producción.
Que el águila de Morena que está en el Zócalo es en

realidad el águila de Juárez, pinches conservadores ardidos.
Que hay casos documentados de corrupción en la

construcción del aeropuerto de Texcoco.
Que la revista Nexos falsificó documentos para obtener

un contrato millonario... de 74 mil pesos.
Que la corrupción está siendo enfrentada con firmeza, sin

pararse a ver quién la practica, sin amiguismos, sin nepotismo.
QuelodePíoLópezObradorsondonacionesdelpueblobuencs.
Que 70% de los mexicanos apoyan la cuarta transforma
ción de México. Que ser honesto, ser austero, ser feliz y
tener ideales es una forma inmejorable de enfrentar al
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COVID19. Ah, y comer maíz.
Que la estrategia económica

del Presidente es un éxito. Que
nos la copian. Que deberíamos
patentarla. Queya la libramos,
mientras el mundo entra en
recesión.

Que no vinieron médicos
cubanos, pinches calumniosos.

Que ninguna administración había apoyado tanto a la
cultura. Que con el Jetta era suficiente, que para qué los
lujos, las camione totas.

Que la inversión extranjera nunca había sido tan entu
siasta, tan copiosa, tan confiada. Que se le iba a poner un
alto, un hasta aquí, a la militarización del país.
Que se le iba a poner un alto, un hasta aquí, a Donald

Trump, no como el blandengue de Peña Nieto, que no
supo ser el macho alfa nacionalista que necesita la patria.
Que los divorcios aumentaron por el neoliberalismo.
Que gobernar no tiene ciencia.
Que luego de los millones de mexicanos que ya no

tienen para la canasta básica, de los pacientes de cáncer
sin medicamentos, de la no distribución de leche de Li
consa primero los pobres.
Que íbamos a tener un sistema de salud tipo escan

dinavo, pero barato. Que íbamos a disponer de 500 mil
millones de pesos de la corrupción.

Que distribuir medicinas es como distribuir gcinsitos y
chescos. Que nunca hubo desabasto de gasolina.

Que se acabó el hucichicoleo.
Que el COVID ni a influenza llega.
Que tenemos al Presidente más feminista del mundo

mundial.

Que la familia, emblema, tuétano, significado de la
mexicanidad, está super chida desde el confinamiento;
que no hay violencia ni nada parecido; y que las mujeres
no tienen de qué quejarse. Que de nada. Que para eso
estamos. Que el Palacio Nacional es austero.

Que "No robar, no mentir, no traicionar".

QUE SE LE
IBA A PONER

UN ALTO A

DONALO TRUMP
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DESCUADRADOS,
EN LA CÁMARA
DE DIPUTADOS

Los morenos están en el rejuego de quién
sucede a Delgado al frente de la bancada,
y los panistas le echan ojo a la Jucopo

MARTHA
ANAYA

uando parecía que los acuerdos se en
Ccarrilaban para dar paso a una sucesión

pactada en la presidencia de la Cámara de
Diputados, ¡pácatelas!, todo se vino abajo.

La promesa a los priistas de asumir la
Mesa Directiva este tercer año está más

que tambaleante.
Según Reginaldo Sandoval, jefe de la bancada del PT

(quien llegó a un arreglo con el PES), hoy se verá que ya
son la tercera fuerza política en San Lázaro.
Por Otro lado, está la decisión del Tribunal Electoral

para la renovación de la dirigencia de Morena. Eso vino
a descuadrar por completo y a realinear el tablero de
ajedrez que se jugaba en la Cámara de Diputados.
El líder de la bancada morena, Mario Delgado, pinta

para convertirse en el próximo dirigente nacional de
Morena. Esa es ahora su prioridad.
Lo que antes lo contenía para llegar a acuerdos con la

oposición mantenerse al frente de la Junta de Coordina
ción Política (Jucopo), ya no le es tan importante, puesto
que dejaría la Cámara hacia finales de septiembre si gana
la presidencia de Morena.
Ahora a Delgado le importa más sumar apoyos de las

Fecha: 28/08/2020

Página: 5

Area cm2: 280

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 16,240

Página 13 de 15



fuerzas morenistas, desús alia
dos y de cuantos simpatizantes
pueda, pues serán quienes vo
ten en la encuesta que definirá
quién será el próximo dirigente
del partido en el poder.
El discurso de Mario inclu

so ha cambiado. Ayer declaró
abiertamente que "no había

por qué temer' si Gerardo Fernández Noroña resultara
presidente de la Cámara, dado que es un legislador "muy
experimentado" y sabe cuándo jugar un papel de opositor
y cuándo comportarse de manera institucional.
Los priistas, como podrán suponer, trepados de la

lámpara. Su coordinador, Rene Juárez Cisneros dio a
entender que lo habían sondeado sobre la posibilidad de
dividir el periodo (mitad para el PRI y mitad para el PT) y de
plano respondió que no estaban para recibir migajas: "La
dignidad y el honor está por encima de cualquier cargo",
declaró el guerrerense.
En cuanto a si el PT efectivamente había superado o

no al PRI en número de diputados, el priista dijo que no
los iban a espantar con el petate del muerto. Al día de
hoy, subrayó, seguimos siendo la tercera fuerza política.
Delgado, en cambio, indicó que será hasta el lunes a

las 5pm cuando se den cuenta del tamaño de los grupos
parlamentarios y adelantó que no podía comprometer el
sentido del voto de su grupo.
"¡Hagan sus apuestas!", invitó, pues cualquier cosa

puede pasar.
Los diputados morenos, entre tanto, ya están en el

rejuego de quién sucede a Mario en el liderazgo de la
bancada y los panistas le echan el ojo a la Jucopo.

GEMAS: Obsequio de la secretaría de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, a los diputados de Morena:

"Yo no estoy de acuerdo en quitar el fuero al Presiden
te. pero es su deseo y es su determinación".

NO LOS IBAN A

ESPANTAR CON
EL PETATE DEL

MUERTO
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Un sexenio perdido
El Banco de México (Banxico) advirtió ayer que el golpe a la economía

reportado en el segundo trimestre de este año es contundente.
El miércoles dio a conocer su proyección: 2020 cerrará con una caída

de entre 8.3 y 12.8 por ciento, porque ha sido el peor desplome desde la Gran
Depresión de 1932.

O sea, en 88 años.
Y ayer reiteró el pronóstico negativo y dio otro puyazo:
La recuperación tardará hasta seis años.
Es decir, más allá del actual sexenio.
Le tocará, todavía, al próximo gobierno.
Una tragedia humana, sin duda, la epidemia por coronavirus, sumada a la de

por sí endeble situación económica del país desde 2019, se escuchó en radiopasillo.

PT quiere agandallarse la Mesa y Morena... se voltea

La disputa por la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados ha dejado al
descubierto, una vez más, cómo la ambición y al hambre de poder envilece a todos.

Es el caso del diputado del Partido del Trabajo (PT), Gerardo Fernández Noroña,
quien ha hecho todo lo posible por llegar a la presidencia de la Cámara, a costa
de lo que sea, pese a que, por ley, le corresponde al Partido Revolucionario
Institucional (PRI) por ser la tercera fuerza, además de que hay un acuerdo desde
que arrancó la legislatura.

Y del inexistente Partido Encuentro Social (PES) que perdió su registro en
la elección de 2018, pero tiene diputados al colgarse en alianza de Movimiento
Regeneración Nacional (Morena), el dizque partido Verde y el PT.

Primero pelearon y el PES hasta acusó al PT de comprar diputados con
cañonazos de cinco millones de pesos, pero, ayer, ya anunciaron que son cuates,
compás, de nuevo.

Y dice Noroña que hoy tendrán seis petistas más, para sumar 49 actualmente
tiene 43, después de una serie de artimañas, como regalar diputados a Morena
en 2018 para que Mario Delgado, coordinador, fuera presidente de la Junta de
Coordinación Política los tres años y ser así, como por arte de magia, la tercera
fuerza.

René Juárez Cisneros, coordinador de los 46 diputados del PRI, advirtió ayer, en
su plenaria rumbo al nuevo y último año de la actual legislatura, que no aceptarán
migajas.

Presidimos el año o mejor nada, dijo el experimentado guerrerense.
Delgado Carrillo se escuda en que "la mayoría se pronunciará por cualquiera de

las propuestas", pese a que existe un acuerdo y ahora pretende violarlo.
Los morenistas y petistas son lo mismo, pero peor, porque dijeron ser

distintos, y a cada momento aseguran "no somos iguales", pero actúan igual que a
quienes criticaron siempre y calificaron de autoritarios y dictatoriales, se escuchó

en radiopasillo.

Gobierno de coalición en NL

La propuesta de Cristina Díaz de que el próximo gobierno de Nuevo León, se
integre de manera plural, no ha quedado como una idea más, en razón de que es
promovida en todos los niveles de la sociedad neolonesa.

Fue bien recibida.
Y hasta ha habido apoyo.
Por ejemplo, de directivos y académicos de la Universidad Autónoma de Nuevo

León (UANL), así como de uno de los líderes del Partido Acción Nacional (PAN) en
ese estado y actual alcalde de San Nicolás, Zeferino Salgado.
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La alcaldesa de Guadalupe, Nuevo León, mantendrá el impulso a lapropuesta,
porque está convencida de que es la mejor manera de enfrentar los graves retos,
que están por venir.

Nuevo León ha sido históricamente priísta, aunque ha habido algunos
gobiernos del PAN y el actual, donde Jaime Rodríguez se presenta como
independiente, pero sus raíces son igualmente tricolores, se escuchó en

radiopasillo.

Novelo quiere involucrar a los tres Poderes en reformas

Gerardo Novelo Osuna, senador de Movimiento Regeneración Nacional (Morena)
por Baua California, presentó una iniciativa para involucrar legalmente a los tres
Poderes de la Unión en el proceso de elaboración y aprobación de reformas.

Necesitamos dar atribuciones y facultades a los legisladores del Congreso de
la Unión para requerir opiniones, comentarios e información, en general, previo y
posterior a la presentación de iniciativas y asuntos parlamentarios, afirmó Novelo
Osuna apenas el 14 de agosto con motivo de su segundo informe.

El morenista detalló, durante la transmisión de su informe a través de redes
sociales, que lo anterior podría realizarse al modificar los artículos 89 y 93 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y permitir la participación de
todos los sectores interesados en el proceso de creación y modificación de leyes.

En dicho proyecto se establece la obligación del Poder Ejecutivo en colaborar
con los legisladores en lo individual mejorando la cooperación interinstitucional
entre los Poderes de la Unión.

Una vez modificadas las obligaciones del Poder Ejecutivo, éste auxiliará
al resto de los Poderes de la Unión, así como los órganos constitucionales
autónomos, en el desarrollo de sus actividades.

De acuerdo con la Constitución, en México tienen la facultad para iniciar
leyes o decretos: el Presidente de la República, los Diputados y Senadores del
Congreso, las legislaturas de los Estados y de la Ciudad de México. Asimismo, los
ciudadanos en un número equivalente, por lo menos al 0.13% de la lista nominal de
electores.

radiopasillo@ova.com.mx
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El líder de los diputados del PRI, René Juárez Cisneros alzó la voz para
restregarles a los morenos de Mario Delgado que ellos los priistas no
aceptan migajas, o presiden el año completo la Cámara de Diputados o

presiden nada.

Es decir, no aceptarán esa triquiñuela que consideran quieren hacer los del
Partido del Trabcyo de repartir seis meses y seis meses la presidencia para PRI y PT.

Por ley le corresponde hoy al PRI por tener 46 diputados y ser la tercera
fuerza política en San Lázaro. El PT mantiene 43 pero con la reconciliación
de Encuentro Social, hay posibilidad que le asignen 4 legisladores para re
basar al tricolor y entonces si dejarlo sin la posibilidad de seis meses en la
presidencia de la Mesa Directiva.

Renó Juárez insiste que la dignidad está por encima de cualquier cargo y que en
el PRI han sabido estar a la altura de su responsabilidad constitucional y política.

Gerardo Fernández Noroña es el petista que se perfila como el candidato a
presidir la Cámara de Diputados en el tercer y último año de esta legislatura.

Quieren derrocar la bancada del PRI como propuesta para evitar se les
entregue tan preciada joya de la presidencia. Que simplemente no lo mere
cen porque sus números son menores. Naturalmente que Noroña quiere con
esta estrategia minarles cualquier posibilidad de tener poder.

Mario Delgado, como mandamás de los diputados para no dejar dudas
revivió que ellos, en la conformación de la gran alianza de Morena con el PT y
Encuentro Social, están más fuertes que nunca.

Agregue la bancada del Partido Verde que comanda Arturo Escobar para
reforzar esa alianza con cifras que rebasan las dos terceras partes de los
500 legisladores.

Es el número mágico que cualquier Presidente en turno quisiera tener
para aprobar, en el Congreso, o al menos en la Cámara b^ja, lo que le plazca,
reformas y más reformas de carácter Constitucional o de medio cachete.

Bueno, la disputa de la presidencia está por definirse y será este lunes
cuando pronuncien que partido perfilan, le respetan al PRI o de plano el PT
logra rebasarlos y a Mario Delgado no le quedará otra que otorgárselas.

Mientras que en el PRI, su coordinador, Renó Juárez defendió y que lo
único cierto es que a ellos como grupo parlamentario no los espantan con
el petate del muerto, que por cierto ya tiene tantos, es decir esas tantas y
tantas amenazas que el PT ya tiene tantos diputados, ya compró tantos o
vienen tantos y al final no hay tantos. Que simplemente hoy siguen siendo
ellos la tercera fuerza política y punto.

Bueno, San Lázaro está que arde y el pelito está a todo lo que da, ahora
vamos a ver que dice Don Mario porque tendrá que resolver el lunes para
amanecer el martes ya con la figura del que presidirá, el PRI lleva a Doña
Dulce María Sauri y el PT a Don Gerardo Fernández Noroña. Haga sus apues
tas, agandalle o respeto.
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BOLA CANTADA EDUARDO PRESIDENTE
Ricardo Monreal ofreció la lista de cinco aspirantes para presidir el Senado
de la República y suceder a la actual Mónica Fernández. Anote a Salomón
Xara, de Oaxaca, Alejandro Armenta de Puebla, Higinio Martínez del Estado
de México, Ovidio Peralta de Tabasco y Eduardo Ramírez de Chiapas.

Bueno, le puedo adelantar que es bola cantada que se inclinaran, por
común acuerdo para votar por Eduardo Ramírez, a pesar que Ovidio Peralta
por ser la carta de Marti Batres, buscará dar la pelea con sus nueve senado
res contra 51 monrealistas.

LA MIGRACIÓN DE TRICOLORES AL GUINDA
En el destartalado PRI su líder nacional, Alejandro Moreno "Alito" busca recompo
ner, a como dé lugar esa maquinaria que dejaron sin aceite y sin motor con una
imagen de corrupción mayúscula los salientes del grupo Los Tolucos encabeza
dos por Peña Nieto y totalmente mexiquenses que impusieron todo a su antojo.

"Alito" dejó su carrera como gobernador de Campeche con una brillante
administración para pasar a rescatar el moribundo PRI que, ahora dice que
busca participar como un partido que entiende el resultado electoral del 2018 y
que quiere estar cerca de la ciudadanía, pero sobre todo que sabe gobernar.

Le quieren apostar ser una alternativa a los mexicanos que enfrentan la
disyuntiva de darle continuidad ai proyecto político que llama del desencanto
o virar hacia a la oposición. Tal vez no sabe Don Alejandro que para el 2021
muchos priistas andan alborotados por una migración natural a los colores
de la nueva bandera tricolor, verde blanco y guinda.
PROHIBEN COMIDA CHATARA ¿Y TRABAJO INFANTIL CUANDO?
Los diputados de los Congresos de los estados y de la Ciudad de México
están más preocupados por legislar leyes que prohiban la venta a niños de
comida chatarra. Tal vez la propuesta es buena, pero para nadie es secreto
que es una medida totalmente electoral porque si les preocuparan los niños
y las niñas, del país, entonces legislarían con carácter urgente para prohibir
el trabajo infantil y ofrecer, por ley respeto a sus derechos con educación,
vivienda, alimentación, sustento y vestido. Es una tristeza ver a infantes
desde los 6 años |rabajar en las calles y nadie absolutamente nadie, ni dipu
tados ni autoridades, ni del DIF dicen nada. Incluyendo a gobernadores y al
Presidente López Obrador. Quien dice yo.
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Negociando una salida
A unos días de que arranque el
primer periodo ordinario del ter
cer año legislativo en la Cámara
de Diputados, continúa la in
cógnita de cómo se va a resolver
la pugna por la presidencia de
la Mesa Directiva. De momento

nadie sabe cómo se va a con

formar la Mesa Directiva para
el último año de la Legislatura,
pues mientras el PT asegura que
ya tiene los legisladores que los
convierten en tercera fuerza,

el PRI se ampara en el acuerdo
fundacional para presidir la
Mesa. En las últimas ñoras, se

ñan manejado algunas opciones,

una de ellas es que cada partido
ocupe la presidencia durante 6
meses, opción que ya descartó el
PRI; una segunda alternativa se
ría ofrecer una vicepresidencia
y algún otro incentivo al PT para
dejarle la presidencia al PRI, pero
de momento la confrontación

permanece abierta.

Tormenta electoral
Dos tormentas se comienzan

a formar en la parte sur de la
Península de Baja California,
una de ellas es "Hernán", que
con sus racñas de 95 kilómetros

por ñora amenaza a la entidad
gobernada actualmente por el

panista Carlos Mendoza Davis;
la otra se llama Morena, que
encabeza las preferencias para
ganar la elección a gobernador
del próximo año y que ya tocó
tierra "borrando" a cinco diputa
dos locales de oposición. El ojo
del ñuracán, nos dicen, estará al

interior del partido, ya que son
tres aspirantes quienes buscan
la candidatura: el delegado fede
ral Víctor Castro Cosío, quien
cuenta con el respaldo del
Congreso; Rubén Muñoz quien
se auto define como un "soldado

de la 4T" y del presidente López
Obrador y la alcaldesa de Los
Cabos, Armida Castro. Todos

ya operan políticamente para
quedarse con la candidatura.

Mensaje apresurado
Contrario a su estilo, el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor sorprendió por el muy breve
mensaje que dio en Matamoros,
Tamaulipas, durante la inaugura
ción de obras de mejoramiento
urbano. Y es que el mandatario
apenas se iba encarrerando pero
al darse cuenta de que la gente
no guardaba su sana distancia
decidió acortar su discurso e

incluso dijo sentirse apenado
porque el evento no debió llevar
se a cabo.
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Gíanco
Abundiz
facebookcDm/ Giarjco Abundiz

,@GiancoAbundlz

Finalmente reinician
las clases. Claro, son a
distancia para evitar el
riesgo de contagio de la
aún vigente pandemia
del siglo XXI; eso me
parece correcto. Las au
toridades y las institu
ciones educativas han
tenido meses de inten
so trabajo preparando
esta nueva modalidad
académica.

Hemos platicado de la crisis
económica que estamos
viviendo y que para algunas
personas es verdaderamente
crítica al enfrentarse a la pér
dida del empleo, a la reduc
ción del salario, o de plano
al cierre parcial o total de su
negocio. Sin embargo, como
dice la sabiduría popular:
"a río revuelto, ganancia de
pescadores".

En estas últimas semanas

he constatado que miles de
personas han surtido la "lista es
colar", con la diferencia de que
dicha lista no incluye lápices ni
gomas, ni juegos de geometría
sino pantallas gigantes, table
tas, computadoras persona
les, teléfonos inteligentes y
toda clase de artefactos tecno

lógicos con el pretexto de que
sus muchachitos disfruten más

la enseñanza confinada.

Por supuesto que, para los
fabricantes de tan sofisticados

productos, así como para los
almacenes y tiendas en línea
que los venden, incluyendo
claramente a las instituciones

financieras que otorgan cari
ñosamente ¡trescientos meses!
sin intereses para pagar, no
existe crisis económica, todo lo
contrario, se están relamiendo
los bigotes con cifras extraordi
narias de venta.

Finalmente reinician
las clases. Claro, son a
distancia para evitar el
riesgo de contagio de la
aún vigente pandemia
del siglo XXI; eso me
parece correcto. Las au
toridades y las institu
ciones educativas han
tenido meses de inten
so trabajo preparando
esta nueva modalidad
académica.

Hemos platicado de la crisis
económica que estamos
viviendo y que para algunas
personas es verdaderamente
crítica al enfrentarse a la pér
dida del empleo, a la reduc
ción del salario, o de plano
al cierre parcial o total de su
negocio. Sin embargo, como
dice la sabiduría popular:
"a río revuelto, ganancia de
pescadores".

En estas últimas semanas

he constatado que miles de
personas han surtido la "lista es
colar", con la diferencia de que
dicha lista no incluye lápices ni
gomas, ni juegos de geometría
sino pantallas gigantes, table
tas, computadoras persona
les, teléfonos inteligentes y
toda clase de artefactos tecno

lógicos con el pretexto de que
sus muchachitos disfruten más
la enseñanza confinada.

Por supuesto que, para los
fabricantes de tan sofisticados
productos, así como para los
almacenes y tiendas en línea
que los venden, incluyendo
claramente a las instituciones

financieras que otorgan cari
ñosamente ¡trescientos meses!
sin intereses para pagar, no
existe crisis económica, todo lo
contrario, se están relamiendo
los bigotes con cifras extraordi
narias de venta.

Para este ciclo escolar qS de suma
importancia contar con algún dispositivo.

Otra de las frases que utili
zamos en Saber Gastar® es: "Si

te sobra la lana, haz lo que se te
pegue la gana", y justo en este
momento en que debemos
tener mesura nos ponemos
a gastar como si se fueran a
terminar los productos de
Línea Negra (nombre que se
le da a todos los artículos de
electrónica).

Efectivamente son mayoría
las personas que siguen con
tando con un ingreso más o
menos estable, pero no debe
mos olvidar que esta adversa
situación económica no se va

a resolver pronto y, es más, sin
ser catastrofista, es muy pro
bable que se intensifique en
los próximos meses. Lo que
es un hecho es que en lo que
resta de este sexenio no se va

a recuperar tan abrupta caída
de los parámetros financieros
nacionales.

Por esa razón hago un lla
mado a la cordura previsional
de todas las personas para que
administren sus recursos que,
de sobra está decirlo, siempre
son limitados.

No se trata de ser "agarra
dos con la lana"; el chiste de
toda salud económica es

gastar con base en un pre
supuesto y siempre generar
reservas que puedan hacer
frente a las contingencias
propias de la vida.

Recuerda: "No es más rico el
que gana más, sino el que sabe
gastar".
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Parece ser cuestión de tiempo para que
aplique el reacomodo que pretenden los
diputados de Morena y así impedir que el
PRD llegue a la presidencia de la Junta de
Coordinación Política del Congreso de la
CDMX.

Es un secreto a voces que los morenis
tas anclan muy insistentes para que la pe
rredista Paula Castillo brinque del barco, lo
que puede ocurrir en cualquier momento
antes de que inicie el periodo ordinario.

Si al final se cumplen esas intenciones
y Castillo abandona al PRD, esa bancada se
quedaría con tres diputados y no le alcanza
ría para presidir la Jucopo.

Vaya que los morenistas traen ganas de

llevarse todas las canicas y terminar de hun
dir al Titanic, digo al PRD.

Resulta que algunos integrantes del Conse
jo Asesor en Materia de Espacio Público
ya expresaron sus intenciones para ser con
sultados sobre temas polémicos como el
Bosque de Chapultepec o el asunto del hu
medal de Xochimilco.

Todo para comprobar si el órgano va en
serio y se cumplen los propósitos para los
que fue creado.

¿Por qué andarán tan desconfiados?
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AMERICANOS BUENOS
"No somos nada". Esas palabras dijo don Algón.
Su socio, don Sinople, se sorprendió al oír tal
frase, pues los dos se hallaban en el lujoso bar
de un elegante hotel de playa en la muy grata
compañía de dos hermosas damas. "No somos
nada" repitió don Algón al tiempo que se ser
vía otra copa de champaña. Y lo mismo volvió a
decir, "no somos nada", cuando los dos se des
pidieron para ir a sus respectivas habitaciones en
la agradable compañía que dije. Al día siguiente
don Sinople le preguntó a su amigo: "¿Por qué
anoche te la pasaste todo el tiempo diciendo:
'No somos nada?". Explicó don Algón: "No me
dejabas terminar. Quería decir: 'No somos nada
pendejos"'... Doña Tebaida Tridua, presidenta ad
vitam interina de la Pía Sociedad de Sociedades
Pías, y doña Puritania Calvínez, secretaria perpe
tua de la Liga de la Decencia, veían una pintura
abstracta en una galería de arte. Doña Tebaida
le dijo a su compañera: "No sé exactamente qué
es, pero estoy segura de que hay algo inmoral
en este cuadro"... Sonó el teléfono en la casa de

don Cucoldo y contestó él. Dijo: "Pregunte us
ted en la Sagarpa o en Gobernación". Su esposa
quiso saber: "¿Quién era?'. "No tengo idea res
pondió don Cucoldo. Tan pronto levanté la bo
cina un tipo preguntó: '¿Está libre el campo?"...
Existe, claro, the ugly american, el americano
feo. Prototipo de ese desagradable espécimen
es el redneck llamado Donald Trump, ignorante,
xenófobo y racista. Por fortuna nunca he tenido
la desgracia de tratar a ningún estadouniden
se malo. Todos los que he conocido han sido
buenos. Recuerdo a las generosas personas
que me ayudaban en el camino cuando viajé
extensamente por el país del norte, studente e
povero. Evoco a mis amigos norteamericanos.
Vic Niemeyer, historiador y funcionario consular
que amaba de corazón a México y su gente. Bob
Fishbum, misionero en Saltillo, que decía siem

pre: "¡Qué cosas!" para manifestar admiración
o asombro. Calculábamos el momento exacto

en que la curvilínea mesera del restorán pasa
ría frente a nosotros y decíamos algo que hacía
exclamar al castísimo y honestísimo Bob: "¡Qué
cosas!". John Brunetti, que hablaba el español
con el amenazante acento del Indio Bedoya,
pues aprendió el idioma viendo películas mexi
canas. Cuando lo visité en Chicago me sacó del
hotel de barrio en que me había alojado y me
hospedó por su cuenta en The Palmer House. Mi
compañero de farras John O'Boyle, que me re
veló a Nathanael West y me enseñó brindis irlan
deses: "May you be in Heaven a half n hour be
fore the Devil knows you're dead". Sin conocer a
Christopher Landau, actual embajador de Esta
dos Unidos en México, pienso que es un ameri
cano bueno. Eso de haber comprado un cachito
para la rifa del avión que no se rifara es no sólo
un excelente acierto diplomático, sino también
un simpático detalle que de seguro agradó a
muchos mexicanos. Inscribo a Mr. Landau en mi

larga lista de americanos buenos, y confirmo a
Trump como primer ocupante de mi muy breve
directorio de ugly americans... Inepcio casó con
Pirulina, muchacha sabidora. Al día siguiente de
la noche de bodas el desposado se metió en el
baño y empezó a entonar una canción bajo la
ducha. "¡Joder! pensó con disgusto Piniina
¡Tampoco sabe cantar!"... Doña Holofemes en
caró al novio de su hija: "¿De modo, joven, que
aspira usted a entrar en el corazón de Glaf ira?'.
Respondió con llaneza el galancete: "La verdad,
señora, es que mis aspiraciones no son tan al
tas"... El papá de Pepito regresó del hospital y le
dijo al muchachillo: "La cigüeña le trajo un bebé
a tu mamá. ¿Te gustaría verlo?'. Replicó Pepito:
"Bebés he visto muchos. Más bien me gustaría
ver a la cigüeña"... FIN.
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Pues el chisme es que en el
Infonavit ya les avisaron a
ios trabajadores que tienen
de plazo hasta este viernes
para que compren por lo

menos unos dos boletos para la rifa del
avión presidencial, están avisados todos
y tienen que comprobarlo. Pero no es to
do. los mandos altos, desde las jefaturas
de departamento hasta el director, deben
comprar por lo menos siete cachitos. Lo
que es un hecho es que la Lotería Nacio
nal está intentando vender y ya puso a su
gente a hacerlo, el problema es que, sim
plemente, no se venden.
Las patadas bajo la mesa en el

Senado se oyen hasta Palacio
Nacional, aquí la historia, de
entrada el senador Higinio
Martíne?. del Estado de Méxi

co: se suma a Salomón lara. de Oaxaca

Alejandro Armenta, de Puebla; Ovidio
Peralta, de Tabasco y Óscar Ramírez, de
Chiapas; en la lista de los que quieren in
tegrar la propuesta de Morena y el PES,
para la elección de la Mesa Directiva que
será a votación directa entre los 65 sena

dores de Morena y Encuentro Social
Finalmente se acabó con el re

zago de 21 mil trámites pen
dientes en la minería y se re
cuperó la autoridad para impe
dir alguna extorsión, Al rendir

un amplio informe a Graciela Márquez

Colín, secretaria de Economía; el subse

cretario del ramo. Francisco Quiroga, in
dicó que se pide a la IP que su participa
ción en ese sector implica cumplir sus
obligaciones, corno pagar impuestos en
tiempo en forma pese a que la carga fis
cal es relativamente alta; pero México no
quiere competir con precio o costo, sino
producir con valor y que los inversionis
tas vengan por otros factores, como blin
daje social, costo y disponibilidad de fi
nanciamientos

Grupo Rotoplas llama la
atención de analistas finan

cieros por la caída de sus
acciones en bolsa mientras

aumenta la opacidad en su
operación, lo que preocupa a los obser
vadores de compras y licitaciones, ya
que desde hace algunos años se ha de
tectado una falta de claridad en la obten

ción de contratos gubernamentales,
siendo el último caso una asignación di
recta por parte de la Comisión Federal de
Competencia Económica este año,
Afínales de 2016 comenzó el

declive de su en la BMV que
al día de hoy provocó una
minusvalía desde que la em
presa comenzó a cotizar en

agosto de 2015 Hay que ponerles atención
PD: El diputado Mario Delgado afirmó

que Gerardo Fernández Noroña serla un
buen presidente de la Mesa Directiva. No
se ría, es en serio.
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Son los abuelos una riqueza
nacional que debemos reva
lorar en estos tiempos com
plicados: siempre se acude a
ellos cuando se necesitan,

pero en la era de la pandemia, ellos nos
necesitan a nosotros.

Hay que evitar visitarlos en estos días,
pero sí estar en contacto permanente con
ellos para expresarles nuestro amor y.
principalmente que no se sientan solos.

Debemos recordar que íiace dos años
la Encuesta Nacional de la Dinámica De

mográfica (Enadid) 2018 del Inegi alerto: en
México, las personas de 60 años o más que
viven solas se exponen a vulnerabilidad,
debido a que no cuentan con una red fami
liar que las apoye en un momento de su
vida donde su salud o sus condiciones eco

nómicas pueden ser precarias.
La misma encuesta reportó que ei nú

mero de personas de 60 años o más que
residía en México era de 15.4 millones, ci
fra que representaba 12.3% de la pobla
ción lotal.

Se indició que la mayoría de ellos
(47.9%) vivía en hogares nucleares (for
mado por un solo núcleo familiar: puede
incluir a una pareja con o sin hijaío).
solteros o un jefe o jefa con hija(o)s

solteros). Casi cuatro de cada JO (39.8%)
residen en hogares ampliados (un solo
núcleo familiar o más, y otras personas
emparentadas con él o ellos) y 11.4"/.. (1
millón 746,125) conforman hogares uni
personales, es decir, viven solos.

Del porcentaje que vive solo. 60%
son mujeres O millón 048.426) y 40%
son hombres (697,699). Su estructura
por edad indica que 43.1% tiene entre 60
y 69 años, mientras que más de la tercera
parte (36,4%) entre 70 y 79 afios. Sólo
entre 17.4 y 3.1% su edad oscila entre los
80 y 90 anos o más, respectivamente.

Una recomendación en tiempos de
pandemia es ayudarlos a abastecerse de
insumos básicos como comida asi como

las medicinas que requieran para que
salgan de casa lo menos posible Cada
vez que esté cerca de ellos, lome medi
das como usar cubrebocas.

Textualmente hay que decirlo: Ei aisla
miento puede causar estragos en los adul
tos mayores, hay que comunicarse cons
tantemente con ellos, prlmordialmente a
través de teléfono y vldeollamadas, entre
otros medios. Y. en caso de vivir con algún
adulto mayor extremar la limpieza en zo
nas comunes constantemente.

En Twilter @TXTUALes
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En resoluciones recien

tes, la Suprema Corte
de lusticia de la Na

ción (SON) ha invali
dado. por inconstitu

cionales, reformas a constitucio

nes locales de Mlchoacán y Yuca
tán, que eliminaban la declaración
de procedencia por delitos del or
den común para procesara Magis
trados y jueces de jurisdicción lo
cal en dichas entidades.

Este criterio es concordante

con el que se emitió también para
la controversia constitucional

promovida por el Poder Judicial
de Jalisco y que igualmente inva
lidó reformas constitucionales en

el mismo sentido.

De tal suerte que, ahora, esas
reformas en estos estados que
dan inválidas por inconstitucio
nales, por tanto, sí se requerirá el
recurso de procedencia, aproba
do por sus congresos locales, para
proceder penalmente por delitos
del orden común contra jueces y
magistrados.

En la resolución más reciente,

lade Yucatán, por mayoría de vo
tos los ministros de la Corte reite

raron que 'ia declaración de pro
cedencia de funcionarios judicia
les no es un instrumento de im

punidad, sino una garantía de
independencia, autonomía y fun
cionamiento de los órganos que
desarrollan funciones constitu

cionales esenciales para el Esta
do, como lo es la administración
de justicia".

Si se hubieran validado estas

reformas, la independencia judicial
y el principio de división de pode
res se violentarían pues permiti
rían que estos funcionarios "pudie
ran ser juzgados sin declaración de
procedencia previa en delitos dis
tintos a aquellos cometidos contra
la administración de justicia' y con
ello ser objeto de presiones para
resolver asuntos de su conoci
miento en un sentido u otro.

En este caso, como en el de

Michoacán y íalisco, la invalidez
de estas normas confirma la in

dependencia judicial puesto que,
en la realidad, se han conocido
casos desafortunados donde los

juzgadores no sólo son objeto de
presiones, sino de actos crimina
les como en el caso de los jueces
federales Uríel Villegas Ortiz y
Vicente Antonio Bermudez,

Pero es en las judicaturas loca
les donde los casos de amenazas y

presiones a los jueces son más co
munes, no sólo En territorios domi

nados por el crimen organizado,
sino también en lugares seguros
como Yucatán, los impartidores de
justicia pueden verse presionados
de diversas maneras, incluyendo
por las propias partes en conflicto.

Inclusive podrían interpretar
se como presiones las declaracio
nes del Ejecutivo Eederal que en
2(}19 "amenazó" con exhibir un

"quién es quién" de jueces y ma
gistrados "que no actúan con le
galidad y no respetan ia imparti
ción de justicia" lo que, dicho de
la boca del propio titular del Eje
cutivo y por el impacto que tiene
en la opinión pública, podría ser
interpretado como una presión
hacia su trabajo.

Lo que verdaderamente val
dría ponderar es que los marcos
legales y el actuar judicial está
siempre en el ojo del huracán y
puede ser combatido legalmente,
incluso cuando esta legalidad en
tra en contradicción con la justi
cia, como puede ocurrir cuando
se gana un amparo que ha sido
bien motivado y fundado y pro
cede aun en contra de quienes
son señalados como autores de

delitos. Para ello es que las fisca
lías deben estar preparadas y no
convertir el sistema de justicia en
un circo mediático descalifican

do, de manera general, su actuar.
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Durante la Asamblea Informativa, la al
caldesa de lztapalapa, Clara Brugada dio
los avances realizados en beneficio de los

habitantes en apoyos a la educación,
salud, seguridad; en bacheo, iluminación,
reparación de banquetas, guarniciones,
poda de árboles, jardinería, pintura para
escuelas; apoyos para madres solteras,
adultos mayores; además de los benefi
cios que se lian otorgado del programa de
mujeres estudiando, beneficio del campo

a la ciudad; la inauguración camio de mu
jeres libres y seguras, lavado de cisternas
y los apoyos que lian dado a las Unidades
Habita dónales. La alcaldesa adelantó que
se trabaja fuerte para acabar con la esca
sez del agua en lztapalapa. En la reunión
que se llevó cabo en la calle España y ave

nida San Lorenzo, Colonia Cerro de la Es
trella, estuvieron presentes vecinos, di
rectores generales de área de la Alcaldía,
asi como administradores de unidades
habitacionales, entre ellos la señora Mari
sol Ramiro Barragán, de la Unidad, España
505, localizada en la Colonia San Nicolás
Tolentino, además del director de la Terri
torial Estrella Osmar Martínez. Ahí. los
vecinos destacaron ei trabajo que se ha
realizado en etapa de pandemia y guarda
ron un minuto de silencio por los fallecí
dos y un aplauso al personal de la salud
que trabajaron y fallecieron dando batalla
en lo que sabían hacer que fue atender a
los pacientes de Covid19, También se
destacó la labor del director general de
servicios urbanos, Alfonso Hernández.

FOTO: CORTESIA
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SIN PROTOCOLO
¿POR QUÉ JUZGAR A LOS
EXPRESIDENTES?

JOELSAUCEDO

La teoría de las concausas, par
te del hecho de que una situa
ción jurídica r¡o se hubiera
presentado si no tuvieran co
mo precedentes otros hechos.

F,l caso más emblemático es el de José
Luis abarca, cuando López Obrador le le
vantó ia mano como candidato a la alcal

día de Iguala
Si López Obrador no hubiera hecho

eso. Abarca no habría sido edil y tampo
co habrían muerto los estudiantes de

Azotzinapa.
Sin Protocolo, explicó esa teoría el 4

de diciembre de 2018, en cuanto a las im
plicaciones jurídicas que pudiera tener el
Ejecutivo Federal en el tema.

¿Hay alguna responsabilidad del Pre
sidente de la actual crisis económica y
sanitaria? ¿Cabe el esquema de la teoría
de las concausas?

Durante el gobierno de Salinas, el re
gente Camaclro Sólís, resolvió a Silleta
zos las protestas de López Obrador.

"Eran maletas repletas de dinero que
se le entregaban al tabasqueño a lin de
que levantara sus protestas", narró a este
espacio un testigo de los hechos.

Con Ernesto Zedillo, López obrados
empetó a vivir sus épocas de gloria. Pri

mero fue candidato a jefe de gobierno sin
cumplir los requisitos y después gobernó
la capital del país.

Son repetidas las declaraciones del
Presídeme de concluir el tren de Obser

vatorio a Toluca, un proyecto personal de
Enrique Peña Nieto.

¿Se podría aplicar la figura de la teo
ría de las concausas a Salinas, Zedillo y
Peña Nieto?

De alguna forma, ¡os expresidentes le
allanaron el camino a López Obrador pata
llevar al país a la peor crisis de su historia.

PROSPECCIÓN... Sin decir a quien iba
dirigido su mensaje, pero que todos leye
ron que era para el PT en la Cámara de
Diputados, el coordinador de los diputa
dos del PRI, René ruárez. dijo: no nos es
pantan con el 'petate del muerto' que ya
tengo tantos, que ya vienen otros tantos,
que ya compramos tantos más, que ya te
nemos guardados pero no los queremos
dar a conocer otro bonche. que ya se me
fue un tanto. Y. al final no hay ningún tan
to, Hoy el PRI es la tercera fuerza política
y le corresponde presidir la mesa directi
va a partir del primero de septiembre.

riíJiffer: @foeiSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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¡JUSTICIAL. PARA JESSJCA
Familiares, amigos y vecinos de la estu
diante fessica, de 14 años de edad exigie
ron a la Fiscalía General de Justicia del Es

tado de México se detenga al o los crimi
nales. "Indignante fue el artero asesinato
que cometieron contra Jessica miserables
delincuentes". Con impotencia asegura
ron que por ningún motivo van a permitir
que el crimen quede impune.

BAJO LA LUPA DE LA JUSTICIA
SE ENCUNTRA UN ALCALDE

Nos comentan que el alcalde de Tijuana, Ar
turo González Cruz, se encuentra en la mira
la justicia debido a que enfrenta una denun
cia penal por presuntamente Invadir atribu
ciones exclusivas de la Federación en mate

ria de hidrocarburos. El morenista y todo su
Cabildo fueron denunciados penalmente
por la empresa Blue Propane, que ha sido
victima de los abusos de autoridad local,

quien busca proteger a la familia Zaragoza,
empresarios señalados de monopolizar el
sector del gas con una de sus empresas Ta
nza, Aunado a lo anterior, la misma empre
sa denunció ante la Función Pública que el
municipio ha entregado contratos por adju
dicación directa de más de 350 millones de

pesos a la empresa Gas Silza y Tomza pro
piedad de la familia Zaragoza, Caseras que
en el Estado de México han abierto estacio

nes presuntamente ilegales. Es por eso que
el subsecretario de Gobernación Ricardo

Peralta no se equivoca en investigar las for
mas en que opera el cuestionado alcalde de
Tijuana y los monopolios de las empresas
gaseras.

TRABAJAMOS DE
LA MANO DE JUECES
La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad
de México creó la Unidad de Atención de

Ciberdelitos de Violencia de Género, con el
objetivo de atender las complejidades que
se presentan en la Investigación de los ilíci
tos que violentan la Intimidad de las muje
res en la red, destacó la fiscal Ernestina Go
doy Ramos, titular de la FGÍCDMX. Al parti
cipar en el Foro Virtual "lusticia Electrónica,
Retos y Oportunidades", la fiscal general di
jo; "Hemos diseñado un proceso que va a
tener que ser probado en la práctica, vamos
a tener q Lie trabajar de manera muy coordi
nada con los jueces y lo estamos haciendo
de la mano con las mujeres que han sido
víctimas de este delito",

VÍCTIMAS DE TRATA DEBEN
TENER ACOMPAÑAMIENTO
El presidente del Poder Judicial de la Ciu
dad de México, Rafael Guerra Alvarez, en
fatizó que las víctimas del delito de trata
de personas deben tener un acompaña
miento de las autoridades a fin de garanti
zar sil comparecencia no sólo al Inicio del
proceso, sino hasta el juicio, porque de lo
contarlo se favorece al procesado.
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 Matías Pascal
Monreal 3, Batres 0

La convocatoria que emitió la fracción
parlamentaria de Morena y de
Encuentro Social en el Senado de la

República para renovar la mesa directiva,
derrocha innovación y es un crisol que resis
te las más duras pruebas del fragor en con
tra del sospechosismo y el ruido que a toda
costa pretende meter el senador rebelde
Martí lía fres (a) "El Buitressólo por el
hecho de que las cosas no se hacen como él
quiere y sí como decide LA MAYORÍA.
Para emitir esa convocatoria, que contiene

mecanismos democráticos y de transparen
cia, el senador líder de la mayoría de las y los
morenos, Ricardo Monreal Avila, logró más
de 40 firmas para su aprobación y emisión.
En respuesta a uno de los reclamos de los

radicales que comandan los también senado
res rebeldes, como el "trabajador minero"
"Napito" Gómez Urrutia; José Narro, que ha
sido un vividor de los campesinos; y otras
robustas senadoras que mejor ni menciona
mos porque bien que mientan madres, pero
luego se dicen agredidas por cuestión de
género. Ajáh.
Pero les decía que la convocatoria es una

manera de atajar esas voces discordantes que
siempre están en contra de todo y a favor de
nada, mientras se dedican a filtrar videos,

audios y montajes para desprestigiar a quie
nes Ies han tendido la mano. ¡Con esos ami
gos....I
Como dice el compadre Chema allá en el

pueblo, "pos es que no hay chile que les
embone, compaen referencia esa inexpli
cable postura, y si no me cree, mire lo que
escribió ' 'El Buitres".

''Qué curioso. Los coordinadores parlamen
tarios de Morena apretaron al Tribunal hasta
que convocó a elegir nueva dirigencia partida
ria con encuesta, Pero en sus tardías convoca

torias para definir la propuesta de Morena para
¡as Mesas Directivas de las Cámaras no apare
ce la encuesta".

¿O sea? Primero va el 1 y luego el 2 y el 3
y así no vamos, ¿O no es así? La encuesta ya
vendrá después. Eso para renovar dirigen
cia, de morena, porgue si quería encuesta
para la presidencia, chaaa!, esas ya son suc
cionadas... La elección directa es la mejor
encuesta que puede haber.
Pero bueno, les decía a iniciar que la con

vocatoria es un derroche de innovación y aquí
les explicó mi dicho.
Veamos, de entrada, dice que el documento

que firman el senador Ricardo Montreal Ávila
y Sasil de León Víllard, para otorgar certeza y
seguridad jurídica a la votación se dará fe
pública de su desarrollo a través de notario o
notarios públicos y será en urnas transparentes.
El Canal del Congreso y demás medios de

comunicación que se acrediten podrán trans
mitir en vivo el proceso de votación.
Podrán participar las senadoras y los sena

dores de Morena que así lo determinen para
la elección de un presidente, una vicepresi
denta, dos secretarias
Los candidatos se podrán registrar ante la

Secretaría Técnica del Grupo Parlamentario
de Morena, a partir de las 12 del día del vier
nes 28 de agosto, hasta las 18:00 horas del
sábado 29 de agosto. Sólo podrán registrarse
para uno de los cargos antes mencionados.
El día de la elección, domingo 30 de agos
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to, se designarán, por cada uno de los candi
datos a presidente, una senadora o senador,
quienes fungirán como escrutadores para
garantizar la máxima transparencia y legali
dad en la elección. La votación se efectuará

desde las 9 déla mañana hasta las 12 de dia.

El marcador indica: Monreal 3, Batres 0.
Como dice uno de los bofes de mi pueblo:

"Está bien, me dejó los ojos y la boca bien
hinchados, wey, pero hubieras visto como le
dejé los puños...
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El diputado federal mexiquense
del PT Emilio Manzanilla bloqueó
la autopista MéxicoPachuca, a
la altura de San José Tlalnepant
la, porque uno de sus cuates fue
detenido, porque en un operativo,
policías municipales le encontraron
arma blanca al angelito, motivo
por el que fue remitido al ministerio
Público, lo que provocó el enojo
del petista, quien junto con varios
seguidores bloqueó la autopista,
así sin más ni más, provocando un
severo caos vial en dirección a in

dios Verdes. Este diputado ha dicho
públicamente que aspira a ser presi
dente municipal de Tlalnepantla, lo
cual sería terrorífico, después de ver
esos bloqueos por proteger a sus
cuates.

En sesión de cabildo virtual, el al
calde de Cuautitlán Izcalli, Ricardo
Núñez Ayala, pidió a la ciudadanía
usar el cubrebocas para evitar la
propagación de contagios en este
municipio y promover el respeto a
las medidas sanitarias, y aseguró
que continuarán los operativos para
supervisar que se cumplan las me
didas de higiene en los espacios pú

blicos. La regidora panista Claudia
Bravo protestó en esta sesión, pues
dijo que cuando ella pidió hacer
obligatorio el uso de cubrebocas se
negaron, y ahora por recomenda
ción de la 60 Legislatura accedieron.
Núñez Ayala explicó que no quieren
hacer coercitivas estas medidas,
sino convencer a la gente de buena
manera para que usen el cubrebo
cas a fin de evitar contagios.

Diversos encharcamientos se regis
traron en algunas zonas de Naucal
pan, luego de las intensas lluvias de
este jueves, lo que provocó la movi
lización de personal de OAPAS para
desalojar el agua. Y es que a pesar
de que se han limpiado los drenajes,
ríos y vasos reguladores, la gente
sigue arrojando basura a las calles y
taponea ductos.

El embajador de Estados Unidos en
México, Christopher Landau, quien
fue criticado por haber promocio
nado en sus redes la compra de un
boleto para la rifa del avión presi
dencial, acudió a Toluca para visitar
una planta automotriz, acompaña
do por el gobernador Alfredo del
Mazo Maza
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Algo más que palabras
Urgencia del momento

Entendemos la singularidad de la época, que
nos empieza por demandar a cada cual com
promiso y asistencia vital durante la pandemia,
pero también se nos pide un examen profundo
que nos encamine hacia un estado de madu
ración más solidario y justo, lo que nos exige
una disposición por tanto de servicio, entrega y
generosidad, a fin de que entre todos podamos
salir de esta atmósfera de conflictos, inseguri
dades y bochornos, que padecemos y sufrimos.
Sin duda, este año, con las restricciones impues
tas por el COVID19 en todo el planeta, se han
dificultado las operaciones humanitarias como
jamás. Así, mientras las necesidades han aumen
tado en todos los países, no ha sido fácil brindar
la oportuna asistencia, sobre todo para poder
reducir el deterioro de tantas vidas ¡nocentes,
pero gracias a la hazaña de algunos moradores,
auténticos héroes de nuestro orbe, se ha po
dido contener la propagación de la epidemia y
perseverar en ese horizonte de cohesión social
esperanzados a pesar de los obstáculos. Se me
ocurre pensar, en esos casi 168 millones de se
res humanos en el mundo, que según Naciones
Unidas necesitan protección. Esto representa
una de cada 45 personas, la cifra más alta en
décadas. En vista de la tremenda situación pano
rámica, quizás sea el instante de comprendernos
más para sobrecogernos menos.

Desde luego, el paisaje humanitario
mundial 2020 no puede ser más desolador.
Todo va a agravarse si además no abordamos
con firmeza el cambio climático y las causas
principales de los conflictos. Naciones Unidas,
precisamente, estima que más de 200 millo
nes de individuos podrían requerir asistencia
para 2022. Confiemos en esa gente de corazón
grande, que jamás olvida el auxilio, aunque en
2019; 483 trabajadores humanitarios fueron
atacados en un total de 277 incidentes separa

dos, de los cuales 125 fueron asesinados, 234
heridos y 124 secuestrados. Sin embargo, no
han cesado en su propósito de bondad, frente
a los desastres naturales o provocados por el
ser humano. En cualquier caso, una de las aspi
raciones de Naciones Unidas, como se afirma
en su carta es "realizar la cooperación en la so
lución de problemas internacionales de carác
ter económico, social, cultural o humanitario".
Por ello, es menester mostrar gratitud hacia
los cultivadores del bien común, que suelen ha
cerlo con humildad y jugándose la vida a diario,
por hacer más humano el hogar de todos. La
cometida es de la humanidad en su conjunto.
Hoy en día tampoco es el momento de pensar
en lo que no tienes, sino de explorar en las
inherentes facultades de cada cual y en lo que
puedes hacer con lo que hay.

Muchas veces, somos nosotros
mismos nuestro peor enemigo, y en lugar de
colocar los cimientos armónicos, lo que hace
mos es destruir ese espíritu de concordia que
necesitamos, cuando menos para tomar el ca
mino de la quietud. Solitariamente solos nos
hundimos. La propia naturaleza nos llama a la
reconstrucción de la familia, a la restauración
de los vínculos, y a la reparación de nuestros
propios andares. Junto a este fondo tormento
so, permanecen huellas imborrables, historias
verdaderamente ejemplares, que son una ma
nera de contribuir a que ese sueño vuelva a
ser posible y a no resignarnos a batallar en los
campos del pensamiento humano. Ahora bien,
despojémonos de los espectáculos, volvamos
al deber de la acción, que cualquier realidad es
un lecho de rosas, pero también lleva consigo
sus espinas, que hemos de retirarlas de nues
tra mirada, al menos para purificar el corazón.
Estos modales curativos, lo que nos demandan
es una clara voluntad de liberación, frente a los
persistentes desvíos del vicio, el individualismo
y el afán de notoriedad.
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Un amigo verde y eficaz
Resulta muy interesante cómo ven al Partido Verde en Mo
rena... o al menos en la fracción morenista de S an Lázaro,
en donde el coordinador debancaday aspirante a presidir
al Movimiento de Regeneración Nacional dejó claro en su
plenaria que partidos como el Verde son aliados muy efica
ces. Bueno, es algo que ya se sabía, pero resulta interesante
que se diga en una plenaria de un partido de izquierda. ¿Se
habrá escuchado en otros tiempos en las plenarias del PRI y
del PAN? ¿Será?

Van por la Mesa
Las mexicanas y los mexicanos "requieren de voces pruden
tes, serenas, responsables, que m iren siempre por el bien de
la nación", dijo René Juárez al inaugurar la reunión plena
ria de los diputados del PRI, y aprovechó el momento para
dejar bien claro que a los priistas les corresponde presidir
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, porque es la
tercera fuerza electoral. ¿Será?

Más allá de los colores partidistas
La propuesta de la alcaldesa de Guadalupe, Nuevo León,
Cristina Díaz, empieza a tomar forma. Figuras políticas
del estado, como es el caso de Zeferino Salgado, alcalde
panista de San Nicolás, así como directivos y académicos de
la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Autóno

ma de Nuevo León, reconocieron la urgencia de integrar un
gobierno de coalición en ese estado, con el fin que garantice
una representación plural, que vaya más allá de colores e
ideologías, buscando con esta propuesta, anticiparse a los
difíciles momentos que están porvenir. ¿Será?

Consulta inconstitucional
Dicen los expertos que la propuesta del presidente Andrés
Manuel López Obrador sobre enjuiciar a los exmanda
tarios nacionale s quedará únicamente en una intención,
porque resultaría un ejercicio a todas luces inconstitucional
que tendría que detenerse en la Suprema Corte de Justicia.
Además, el ejercicio incrementaría considerablemente el
presupuesto del proceso electoral de 2021, en el que ya se
intentan generar los mayores ahorros posibles, a la par de
garantizar la democracia en todo el país. ¿Será?

Difundirán video...
pero del tren MéxicoToluca
Entre las cosas que se ha mantenido firme el presidente Ló
pez Obrador es en el tema de las obras que le interesa tener
listas y operando este mismo sexenio. Lo interesante ahora
es que el Tren Interurbano MéxicoTolucaya es un proyecto
prioritario en su administración, y cada semana presentará
los avances de esta obra, que ya se encuentran en un 90 por
ciento. En la mañanera de los lunes no sólo proyectarán
los videos de la construcción del Aeropuerto Internacional
de Santa Lucíay de larefineríade Dos Bocas, también se
difundirá el de esta obra ferroviaria. El Presidente dice que
ya tiene los 20 mil millones de pesos para que finalmente se
termine en el 2022. ¿Será?
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Expresidentes, ¿a la cárcel?

El presidente Andrés Manuel López
Obrador promueve una consulta
ciudadana para que los expresiden
tes de nuestro país sean enjuiciados

por los delitos que pudieron haber cometido
durante su gestión.
La consulta, por ley, debe realizarse el pri

mer domingo de agosto, pero el Presidente
propone que se haga el mismo día de la elec
ción intermedia, es decir, un mes antes.

En una encuesta publicada ayer jueves en
El Universal, los consultados creen oportuno
que los expresidentes Carlos Salinas de Gor
tari (19881994) 88.5%; Felipe Calderón
(20062012) 82.1% y Enrique Peña Nieto
(20122018) 89.4%, deberían ser enjuicia
dos y, en caso de ser culpables, encarcelados.
Tras de ellos están Vicente Fox (20002006)
78%yErnesto Zedillo (19942000) 74.3%
La consulta ciudadana debe cumplir con al

gunos requisitos: que la solicite el Presidente
o que un tercio de los diputados o senadores
la propongan. También cabe la posibilidad de
que 2 por ciento de los inscritos en el padrón
electoral lo pidan, pero la Suprema Corte de
Justicia de la Nación determinará si la consul
ta es constitucional.
Los Derechos Humanos son una limitante

para las consultas ciudadanas por los que, en

opinión de expertos en la materia y juristas,
dicen que la consulta no tendrá el visto bueno
de la Corte para realizarse.
La principal acusación en contra de los ex

mandatarios es la corrupción. En el caso de

Calderón, se habla de "crímenes de guerra",
derivados de su presenta lucha contra el nar
cotráfico.
Algunos juristas, que rechazan la consulta

por inconstitucional, dicen que para Calderón
y Peña sí hay puertas que se pueden abrir para
evitar el candado de que los expresidentes
solo pueden ser acusados por traición a la pa
tria. Esas puertas son los juicios en contra de
Genaro García Luna por narcotráfico, que se
desarrolla en Estados Unidos y el caso Lozoya.
El tema de la consulta será recurrente de

aquí a la elección de junio del 2021. Si se
abren procesos en contra de los expresiden
tes, que se lleven con la máxima publicidad y
transparencia posible.
La Letrina. Hace unos días se filtró que, a

Francisco García Cabeza de Vaca, goberna

dor de Tamaulipas lo investigaban la DEA, la
agencia antidrogas de los Estados Unidos, y
la Unidad de Inteligencia Financiera. Antier,
García Cabeza de Vaca estuvo en McAllen,
Texas con representantes de la DEA, la Pa
trulla Fronteriza, el FBI y el Departamento
de Seguridad Pública de Texas. La reunión se
realiza para que las autoridades de Tamauli
pas en materia de seguridad intercambien in
formación y desarrollen estrategias en ambos
lados de la frontera para identificar y detener
delincuentes en la franja fronteriza. Es ex
traño, García Cabeza de Vaca va con quienes
lo querrían, cuando menos, interrogar. En
México todavía hay políticos que no cruzan
esa frontera por pendientes que tienen con la
DEA desde los años 80.
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Que canija casualidad

Desde un punto de vista democrá
tico, según el presidente Andrés
Manuel López Obrador, una parte
de la sociedad tiene una demanda

y debe haber una salida.
Y no quedará como traidor.
"Yo estoy porque, si se va a juzgar a expre

sidentes, que sea mediante una consulta, que
sea la gente, la mayoría, la que decida. Yo voy
a votar en contra, tengo mis razones y las voy
a exponer, ya las he dado a conocer y voy a

seguir a rgumentando, pero en la democracia
el pueblo manda".
Después de semanas de tensiones llegó el

momento de dar un paso más.
Uno de los rumores que más sonaban,

rumbo al informe de Gobierno, deja de ser
una especulación y se convierte en posible
consulta.

Lo que el Presidente quiere es exportar
el conflicto ante las duras críticas que ha
recibido hasta su más reciente actualidad,
que es el combate a la corrupción, en donde
su gabinete, su partido y su hermano no lo
ayudan.
Entonces recurre a lo mejor que sabe hacer,

re conciliación y propuesta política.
Ylo ha conseguido imponer.
Encuentra la salida utilizando las figuras

de los expresidentes: "para que no me vayan
a acusar de vengativo o de verdugo, hay ma
nera, de conformidad con la Constitución, de
que se lleve a cabo una consultay que decida

mos entre todos".

La gente reclama, dice, pero muchos ciuda
danos no le creen.

Y cuando se aseguraba en definitiva un de
sastre, aparecen las soluciones, que canija
casualidad:

"tres posibilidades, y se está en tiempo por
que no se podría llevar una consulta si no es
del Io de septiembre... Mejor dicho, la solici
tud, si no se cumple con el procedimiento. Del
1 ° al 15 de septiembre, y de casualidad coinci
de que hay esa oportunidad porque estamos
en vísperas de ese término. Si se solicitara el
16 de septiembre ya no, ya en todo este año no
se podría ni el año próximo".
El "clamor" de la gente tiene fecha, "si el 2%

de los ciudadanos inscritos en el padrón elec
toral lo solicitan, osea, se necesitan un millón

500, un millón 600 mil firmas, que se tienen
que entregar antes del día 15 de septiembre",
dijo el Presidente.
Y recordó que "en este momento el artículo

108 de la Constitución establece que alos pre
sidentes sólo se les puede juzgar por traición
a la patria".
¿ S erá el final de la huida hacia adelante ?
MILONGA: Cuidando a la población de la

pandemia, Rubén Muñoz, presidente muni
cipal de la Paz, Baja California Sur, está cum
pliendo con el desafío de mantener por debaj o
el índice de inseguridad, van tres meses y
contando.
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Aumenta grado de violencia delictiva contra Ejército
Eldebate sobre un video incompleto

de un ataque del grupo más vio
lento del Cártel del Noreste contra

las fuerzas de seguridad en Nuevo
Laredo debe tener una lectura de fondo: el

aumento en la capacidad de fuego de los
grupos criminales y el crecimiento en la
intensidad de las agresiones contra fuerzas
de seguridad.
Las investigaciones a partir del análisis de

los videos completos y no fragmentados da
rán los resultados del incidente sobre el pre
sunto abuso de fuerza y las fuerzas armadas
han señalado que no habrá encubrimiento.
Pero el debate debe darse sobre el plan de paz
que ha permitido que los grupos delictivos
aumenten su capacidad de armamento y so
bre todo sus acciones de violencia contra las

fuerzas de seguridad.
Los datos sobre el costo del armamento

que se usó en el atentado contra el secretario
de Seguridad de Ciudad de México, el acceso
fácil a esas armas en la capitaly el uso de equi
pamiento tipo militar de los delincuentes en
sus acciones de violencia están avisando que
los cárteles tienenrecursosy cuerpos de entre
namiento para encarar al Estado.
En el choque en Nuevo Laredo entre los

rescoldos de Los Zetas y el avance del Cártel
del Noreste mostró a grupos de delincuen
tes con armas de alto calibre que rebasan
la capacidad de las policías y de la Guardia
Nacional. Sólo las fuerzas armadas pueden
encararlas. Por ello la propaganda nega
tiva por incidentes aislados busca volver
a crear un mal ambiente a las fuerzas ar

madas en apoyo a la seguridad publica por
situaciones de crisis de seguridad interior.
La capacidad de armamento y fuerza de los

cárteles busca asentarse en zonas territoriales

de la soberanía del Estado y expulsar a las
fuerzas legales y constitucionales de seguri
dad. Se deben, por supuesto, castigar abusos
de fuerza de efectivos del Gobierno, pero se
les tiene que apoyar cuando combaten a delin
cuentes equipados con organización y armas
profesionales.

ZONAZERO

Los incidentes violentos entre grupos de
lictivos contra fuerzas de seguridad deben
sacarse del escenario de la teoría de la mili

tarización. Las fuerzas armadas son las pri
meras en poner a disposición de autoridades
a efectivos que hubieran violado leyes civiles.
El debate es otro: los delincuentes quieren
sacar a las fuerzas armadas de la seguridad
pública.
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Los costos de la confrontación
Al Presidente parece que las cosas se

le han revertido: su estrategia de
confrontación impulsada todos los
días por dichos y acciones contro

vertidas se ha traducido en una de las peores
crisis sociales dentro de su propio país. La
famosa frase "divide y vencerás", atribuida al
emperador romano Julio César, se le revirtió
por completo a Donald Trump.
Estados Unidos está sumergido en una de

las más profundas crisis internas de las que
se tenga memoria en las últimas décadas. Al

menos dos elementos se han conjugado para
lograr este peligroso cóctel: un mandatario
que ha jugado con fuego al generar él mismo
conflictos internos y una sociedad norteame
ricana que no logra vencer el fantasma del
racismoyla segregación.
El proceso electoral estadounidense arran

ca en medio de un clima de crispación racial,
después de varias semanas de permanente
tensión, resultado de una serie de ejecuciones
de ciudadanos de origen afroamericano a
manos de policías locales y, esta semana, por
parte de radicales de extrema derecha.
El tema del racismo se inscribirá forzosa

mente enlas discusiones de la campaña que se
avecina para la renovación de la presidencia
estadounidense. Más allá delpésimo manejo
que el Gobierno de ese país ha hecho de la
pandemia y de la inevitable crisis económica
que de ella ha derivado, este nuevo capítulo
podría generar una mayor división interna
en un país que lo último que requiere es una
nueva dosis de confrontación.

Si bien el racismo se inscribe desde las pri
meras páginas de la historia de Estados Uni
dos, lo que hoy acontece en esa nación resulta

más peligroso por el contexto localy las conse
cuencias que pudiera traer en el ámbito global.
No cabe duda que en estos términos, la es

trategia de Donald Trump ha sido incitar a la
división entre blancos y otras minorías como
los afroamericanos, hispanos y musulmanes.
Cada uno de estos últimos sería responsable
de los males que aquejan a la sociedad nortea
mericana, que ha visto resurgir el odio entre
razas como no se veía desde la década de los

sesenta, cuando en ese país surgieron los de
rechos civiles que pusieron fin a las divisiones
entre negros y blancos.
La supremacía blanca es una idea que por

muchos años ha sido la base del pensamiento
republicano. Hoy más que nunca, esta tesis se
mantiene viva ante la dificultad de llevar al de
bate electoralresultados gubernamentales, cre
cimiento económico o gestión de la pandemia.
Las divisiones que a diario Trump pregona

en sus redes sociales, discursos y conferencias
de prensa se han convertido en un combustible
que ha encendido a la comunidad afroameri
cana. Se antoja complicado calcular los alcan
ces que tendrá esta crisis interna en el marco de
las elecciones del próximo mes de noviembre.
Hoy podría decirse que Trump pagará el

costo de la división. Pero en política uno nun
ca sabe.

Segundo tercio. No le salió labroma al Em
baj ador. Christopher Landau quiso hacerse el
chistoso al comprar un cachito de lotería para
la supuesta rifa del avión presidencialy presu
mirlo en sus redes, pero el gesto, como todo en
este país, generó polémica, división e insultos.
Tercertercio.BienporClaudiaSheinbaum

de oponerse a que la difamación sea tipificada
como delito. La propuesta del diputado local
de Morena Eleazar Rubio sería un retroceso.
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• Recuerda cuándo fue la última vez que
J el presidente Andrés Manuel López

Obrador entregó una obra en una de
sus giras? ¿No?
Las giras del Presidente por el interior del

país se han convertido en la extensión de su
campaña política.
Detenida la inversión pública federal por

decisión del Ejecutivo aunque el pretexto
ha sido la pandemia, no hay obras en cons
trucción que no sean las tres emblemáticas,
el aeropuerto en Santa Lucía, la refinería de
Tres Bocas y el Tren Maya.

De los tres el único que presenta avances
y no en el porcentaje prometido es el aero
puerto; las otras dos obras, sobre todo el Tren
Maya, están enveremos.
Hay avances en otros proyectos, como en

el Tren Transístmico, que podría ser la gran
obra sexenal por sus beneficios el aeropuer
to se construye cuando el mercado aeronáu
tico está en bancarrota, pero en general la
inversión federal en obras está detenida.

En sus giras, el Presidente va a prometer
resolver problemas y a criticar a sus adversa
rios políticos, a justificar sus decisiones con
actos del pasado.
Nada le impide al Presidente recorrer el

país; es su obligación hacerlo.
El tema es que no hay escuelas nuevas,

ni carreteras, ni hospitales a pesar de que
rescataron más de 300, según cifras oficiales,
que estaban en obra negra ; no hay nuevas
redes de agua o drenaje, no hay nuevas pre
sas ni plantas de energía.
No hace mucho, un legislador de Morena

contaba a quien esto escribe que no podía
pararse en el distrito por el que fue electo

pues sus habitantes están acostumbrados a
que su diputado, local o federal, sirva como
gestor de obras y hasta que coopere para las
fiestas patronales.
Hoy ni diputados ni senadores tienen re

cursos para gestionar obras; los estados pa
decen para completar la nómina y mantener
más o menos en buenas condiciones los ser

vicios actuales porque el impacto de la crisis
económica ha sido de tal impacto, que ahora
vemos a las remesas de los mexicanos en
Estados Unidos como la tabla de salvación.
Si esa es la situación actual, ¿cómo vendrá

el presupuesto para el próximo año? ¿Ha
brá recursos para la inversión federal en los
estados?

Los radicales de Morena en el Senado, en
cabezados por Martí Batres ¿quién más?,
oficializaron la petición de consulta en con
tra de los expresidentes, promovida desde el
pulpito de las mañaneras.
La petición está firmada por 15 de los 66

senadores de Morena; todos identificados
como los radicales, entre los que se encuen
tran Napoleón Gómez Urrutía, Nestora
Salgado, José Narro Céspedes, entre otros.
La pregunta es si Ricardo Monreal, doc

tor en derecho constitucional, alentará al
resto de la bancada a firmar la petición se
requiere del 33% de las firmas de los Senado
res y Morena tiene más del 50% sabedor de
que tal consulta no tiene futurojurídico pero
es un rico filón mediático.
Hasta parece que lo están probando.

Las giras del Presidente
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Morena pulsa a los estados y habrá nuevo zar de medicamentos
No es casualidad.

Los congresos locales son usa
dos, en su mayoría dominados por
Morena, para pulsar a la sociedad.

En todos los sentidos.
Lo mismo si se trata de libertad sexual, de

ataques a la propiedad privada, de ahorros
para el retiro o en materia alimentaria.
Comencemos por lo último.
En Oaxaca, la mayoría morenista aplastó

para prohibir la venta y consumo de golosinas,
refrescos y otros productos a niños.
Comida chatarra, le llaman.
Atrás de la nueva disposición está la gestión

del subsecretario de PromociónyPrevención
de la Salud, Hugo LópezGatell.
Hablamos de un zar.

Suyas son las decisiones, confundidas
como políticas de Estado, para atender la
máxima emergencia de México en siglos, la
pandemia del coronavirus.
Y ahora tiene además la política de riesgos

sanitarios a través de la Cofepris, lo cual le da
plenos poderes para desplazar a la industria
farmacéutica nacional.

Esta decisión deja fuera a la Asociación de
Farmacéuticos (Amelaf), cuyos dirigentes Ar
turo Morales y Juan de Villafranca pueden
decir adiós a la competencia.

CÁRCEL POPi INVESTIGAR
Pero hay otras cosas.
No vale la pena hablar de otras entidades,

por lo cual nos centraremos en lo más urbano.
Sabida es la iniciativa presentada por el Mo

rena en la Ciudad de México para dejar toda
propiedad en manos de los inquilinos.
Imagínese usted en el riesgo de rentar y,

como no le pagan, correr el riesgo de perder su
inmueble porque su inquilino no tiene dinero
y, peor aún, pagarle renta en otra finca cercana.
Hace eso o perderá su caso.
Mientras decide el Congreso de la Ciudad

de México, ahora se analiza una mordaza al
periodismo a iniciativa del diputado Eleazar
Rubio Aldarán.

¿Qué propone este energúmeno de More
na?

Prohibir las investigaciones periodísticas
en delincuencia y difundir información no
proporcionada por el Ministerio Público.
Dice el tipo de marras:
"Su labor es exclusiva de informar, no reali
zar investigacionesodiligenciaspararesolver
una carpeta de investigación".
Y si investigan, pues cárcel de dos a cinco

años y multa de 86 mil pesos.
En esas manos estamos.

NUEVO ZARDE MEDICINAS
1.  El video de Carlos Loret de Mola sobre Pío

López Obrador sí tendrá consecuencias.
En Palacio Nacional se analiza no ratificar

a David León Romero al frente de la empresa
encargada de importar y distribuir medica
mentos.

Cincuenta mil millones de pesos este año,
para empezar.
El voto presidencial se inclina por Pedro

Mario Zenteno Santaella, director Norma
tivo de AdministraciónyFinanzas delISSSTE.
En horas lo sabremos.
2. Datos de dos morenistas:

Ricardo Monreal y Germán Martínez Cá
zares no están a favor del voto popular para
encarcelar expresidentes.
Los dos se pronunciaron por respetar la

Constitución en aspectos básicos: presunción
de inocenciay debido proceso.
Eso no va con la venganza presidencial.
3. Ricardo Monreal decidió someter a

votación la elección en el Senado, crónica de
una nominación anunciada para el chiapane
co Eduardo Ramírez.
Y4. En Nuevo León permeala propuesta

de Cristina Díaz, alcaldesa de Guadalupe,
para impulsar un Gobierno plural para Nuevo
León el próximo sexenio.
Académicos y miembros de otros partidos

lo apoyan porque sólo así puede haber un
proyecto viable y de grandes resultados.
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• René Juárez clamó dignidad y honor del PRI para presi
dir la Cámara de Diputados. El coordinador parlamenta 
rio priista en San Lázaro confía en la palabra de Morena
para que sea alguien tricolor para más señas, Dulce
María Sauri quien presida San Lázaro el año que resta a
la Legislatura.

• ¿Conago muere? En el sexenio foxista los gobernadores
se aliaron en la ConferenciaNacional de Gobernadores
para hacer contrapeso a Vicente Fox, de hecho quienes la
impulsaron fueron los gobernadores del PRI, que en ese
entonces rondaban los 20. Pero los tiempos cambian y
ahora parece que le quieren dar el tiro de gracia...

• Ex presidentes a la reja. Desde el banderazo que dio el
presidente Andrés Manuel López Obrador esta sema
na, todos los morenistas comenzaron a alinearse para
empujar la idea de la consulta, incluso algunos senadores
comenzaron a recabar firmas. Aunque López Obrador
diga que no quiere ser verdugo, en el PAN nos dicen: ya
abrió la puerta, y con la vara que mida será medido...

• AM LO y las protestas en sus giras. Así como Felipe
Calderón sudaba la gota gorda por los manifestantes
que le increpaban en el país por las elecciones del
2006, llama la atención que cada vez es mayor el nú
mero de protestas en estados a los que va el presidente.
¿El que a hierro mata...?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Cárcel para
expresidcnlcs

ESTE SHOW SOLO SERVIRÁ DE PRO
SELITISMO EN ÉPOCA ELECTORAL

Después de la denuncia que presentó
Emilio Lozoya contra algunos expresi
dentes, la posibilidad de verlos pagar por
todos los delitos en contra de la nación pa
rece ser más real de lo que esperábamos.
Andrés Manuel López Obrador de ma

nera muy sigilosa sigue invitando a la po
blación para que seamos nosotros los que
presionen al ejecutivo para que esto se
concrete en un futuro y de ser cierto po
dría suceder un hecho histórico que le de
un contexto distinto a nuestra política.

Lo interesante es que AMLO sigue ha
ciendo proselitismo a unos cuántos días
de iniciar actividades electorales en el país

y esto puede ser riesgoso para qué se lleve
de manera correcta un proceso electoral
que goce de la equidad obligatoria.
Si piensas que es la primera vez que se

enjuicia a un expresidente déjame decir
te que no es así; a Luis Echeverría se le gi
raron dos órdenes de aprehensión en su
contra por el "alconazo" del 71 sin pasar
por una consulta ciudadana para concre
tar las mismas y curiosamente este show
de la "consulta ciudadana" me parece más
un acto absurdo de parte del ejecutivo pa
ra encontrar un pretexto que los exima de
cierta responsabilidad.

No importa qué tan mal te pueda llegar
a caer un presidente la "consulta" es mero
"chow" donde no sucederá nada a menos

que se muestren pruebas fidedignas pa
ra que un juez decida lo que sucede con el
proceso "legal" y si piensas que esta con
sulta servirá para llevar a los expresiden
tes a la cárcel déjame decirte que no es así.

Quítate la falsa idea de que esta consul
ta hará justicia al país porque no será. Me
cuesta trabajo darme cuenta que ningún
medio de comunicación te explica que en
caso de ser aprobado el enjuiciamiento a
expresidentes se tendrán que entregar las
pruebas suficientes para comenzar una
carpeta de investigación en su contray un
juez de su veredicto final.
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VALOR CIVIL
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Urge maestro de
carrera en la SEP

URGE UN SECRETARIO DE
EDUCACIÓN PÚBLICA A LA ALTURA

Basta de improvisación. Quien encabe
ce la Secretaría de Educación Pública
debe ser un pedagogo, un maestro en to
da la extensión de la palabra, alguien pa
ra quien los conceptos, la didáctica, la
técnica y en general la pedagogía le sean
sumamente familiares. En concreto, el
Secretario de Educación Pública debe de
ser un maestro formado en una Escuela
Normal y con una vasta experiencia en el
salón de clases, frente a grupos que le per
mitan entender cabalmente al más im
portante elemento del centro educativo,
como lo es el docente.

Un Secretario alejado del mundo es

colar, político de los clásicos mexicanos,
como lo son que "sirven para todo", sin
ninguna experiencia, es lo peor que le
puede pasar a la juventud mexicana.
Hoy por hoy, Esteban Moctezuma Ba

rragán es uno de esos políticos "todólo
gos"; tengámoslo presente, fue Secretario
de Desarrollo Social e inclusive de gober
nación en uno de los sexenios más som
bríos que han existido en México, como lo
fue el de Ernesto Zedillo.

Moctezuma Barragán, hábil para la
"grilla", se colocó en el mundo del dinero
y sin más, apareció como Presidente de
Fundación Azteca, una entidad discuti
ble, pero que al final de cuentas, es claro
su poder en el ámbito de los medios de co
municación en el país. Sin más, el actual
Secretario de Educación "brincó" del ám
bito privado, para dirigir los destinos de
millones de estudiantes.
Moctezuma ha fracasado rotunda

mente, no tiene idea de lo que es el mundo
de la docencia y mucho menos los princi
pios en que se basa el "Eros pedagógico".
Urge un Secretario de Educación Pú

blica a la altura del reclamo nacional, que
busque en esencia la preparación y más
aún, la siembra de valores en los millones
de educandos, que hoy por hoy sufren la
ausencia de buenos sistemas pedagógicos.
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EL GURU DE
LA BARRANCA

EDUARDO
CAMACHO
(«icidquijotei&yahaiK

Los sucios bollos
de Altos Hornos

MAESTRO, AMLO DDO QUE A FIN DE ANO SE
LOGRARÁ LA NORMALIDAD PRODUCTIVA

Ojalá que también la normalidad sanitaria y que
no haya más muertes por Covid19.
Obrador advirtió que habrá juicio y castigo si
Altos Hornos no repara el daño por 200 mdd.
Los sucios bollos de Altos Hornos (rellenos de so
bornos), le salieron carísimos al país, dejándole un
amargo sabor y putrefacto olor ( a corrupción).
También citó que no está contra los empresa
rios, sino de la corrupción y riqueza ilegal.
El papá de uno de sus asesores financieros, empre
sario de origen gallego, despojó en 2006de su patri
monio a 712 familias de cooperativistas mexicanos
e incrementó así su fortuna en forma mal habida, y
anda diciendo en España que la violencia en Méxi
co es "incontrolable".

La FGR tiene más de 50 testigos contra Rosa
rio Robles.

Cien ojos no pueden estar equivocados y seguro
vieron cómo la Maestra Chayo dejó pasar la estafa.
La Fiscalía presentará imputación contra Co
llado por defraudación fiscal, además de lava
do de dinero y delincuencia organizada.
Don Juan trabajaba para la delincuencia política
organizada: Peña, Romero...
José Abarca y María Pineda lograron un am
paro para que se reponga su proceso.
La expareja infernal del palacio municipal de
Iguala sabe demasiado sobre lo que pasó la noche
del 2627 de septiembre de 2014 en Ayotzinapa, y se
lo han callado en sus respectivas crujías.
Melania Trump participó en la convención re
publicana para apoyar a Donald.
Habló con tanto desgano y abulia (con hueva), que
pocos le creyeron que sí apoya a su marido.

Fecha: 28/08/2020

Página: 10

Area cm2: 152

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Camacho "El Gurú de la Barranca"

Eduardo Camacho

Costo: 8,290

Página 5 de 6



Dice el dicho que "el que
nada debe, nada teme", en
tonces, si el ex shaka de la
tira chilanga, Jesús Orta
Martínez, es tan inocente
como pregona ¿por qué no
se presenta voluntariamen
te a la Fiscalía General de la

República y demuestra que
él nada tuvo que ver en las
movidas que hicieron en la
Policía Federal durante el

tiempo que él estuvo como
secretario general?
Orta jura y perjura que la

que lo metió en este pex fue
Frida Martínez Zamora, la
otrora poderosa operado
ra de Miguel Ángel Osorio
Chong, cuando éste era el
mero chipocles de Gober
nación, y aunque es muy
sencillito que demuestre
que él no hizo nada, en vez

de dar la face, Orta se sigue
escondiendo y buscando
ampararse para que la tira
no lo apañe.
El pasado 10 de agosto

Orta promovió un nuevo
juicio de amparo en con
tra de la orden de aprehen
sión por el delito de delin
cuencia organizada con la
finalidad de cometer ope
raciones con recursos de

procedencia ilícita, pero
el juez Juan Miguel Or
tiz Marmolejo, se declaró
incompetente y el asunto
fue turnado al juez Patricio
Leopoldo Vargas Alarcón,
quien no aceptó la compe
tencia declinada. Y.así an
dan los jueces aventándose
la pelotita, pues nadie quie
re quedar mal con la FGR.
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Tirad i (os
HUMPHREY MARCA LÍNEA EN INE
•En medio de la discusión y aprobación del
presupuesto del IX K para 2021 que asacmicIe a
más de 20 mil millones de pesos, la consejera
Carla Humphrey, calladita calladita, propuso
y le aprobaron la creación posterior ele una
Comisión Especial de Modernización, que
va a revisar los procesos administrativos
fundamentales, algunos de los cuales ya

actualizada. .También Jogró,
por unanimidad, la inclusión de las reglas de la
JA ^ ele ra 1 el e Ali s Le ri_ d acl R epLibl i can a
que, en la argumentación jurídica del proyecto,
no venían. Con este logro, Humphrey ya marcó
una línea con otros tres consejeros (De la Cruz,
Espadas y Ruiz Salda ña) que se revelaron como
bloque, al parecer opositor a las buenas ideas.

NADA SE OCULTA BAJO EL SOL, NI UN
SUBG0BERNAD0R
«Las esperadas minutas de la Junta de Gobierno
del Banco de México (Banxico) que dan cuenta
¿e .uno a[.uno.Iqs puntosque;ahí se ..discuten para
concluir lo que debe ser la política monetaria
(donde lo más significativo es conocer en
cyantó.quedará la.tasa.de.úiterésrererenciaj_v
el control de la inflación), por regla dejan en el
anonimato la autoría de cada argumento. La
minuta sólo señala que la mayoría, alguno o
uno de los miembros dice tal o cual cosa. Pues

en esta ocasión nos enteramos quién de los

miembros habló claro y sin falsas esperanzas,
"la recuperación vendrá en dos o seis años"; fue
el subgobernador Jonathan Heath. Lo repitió,
después, en una entrevista: "la recuperación
económica llegará en 24 años, en un escenario
optimista o 56 en el pesimista"...

FERNANDEZ N0R0NA, DEL BRONX DE
SAN LÁZARO A LA PRESIDENCIA
•Provocador, polémico, conocido por sus
enfrentamientos con personajes como Felipe
Calderón y Genaro García Luna, este último a
quien desde su curul en el sexenio calderonista
lo llamó "asesino" y lo acusó de estar aliado con
El Chapo Guzrnán. La historia, al parecer le dio la
razón. Este fin de semana el diputado del Partido
del Trabajo podría dejar el Bronx de San Lázaro
para ocupar la presidencia de la Mesa Directiva.
Ver para creer.
INFORME PRESIDENCIAL ATÍPICO
•Este 2 de septiembre se realizará un Informe
Presidencial atípico, pasado por la pandemia
del Covid19, el presidente Andrés Manuel
López Obrador, sin mayor público en el patio
central de Palacio Nacional, se alejará de aquellas
ceremonias fastuosas y sin besamanos de los
tiempos del PRI. También, por primera vez en 52
años, la Agencia Mexicana de Noticias Notimex
no realizará la tradicional cobertura periodística
1?A 1J J A1 ! ÍÍaI ^1 Al ^ lACCA ^ 5?_l_ 1! _c'_ ^
Sanjuana Martínez
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SHEINBAUM DICE NO A REVIVIR
DELITO DE DIFAMACIÓN
•La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, cerró
la puerta a la propuesta del diputado local de
Morena, Eleazar Rubio, que pretendía revivir el
delito de difamación que desapareció del Código
Penal en el 2006. Con un tajante "no estamos
de acuerdo", Sheinbaum dio por concluido
el episodio de ooootra ocurrencia más de los
legisladores de Morena en el congreso local. Al
Mí^cer los.Rutados; del..partidojguinda no se
han_dado[.cuentaquela. j^.de Gobi^no l^os_
está de coartar los derechos de las personas.

APRUEBAN CONVOCATORIA
•^Comisión_de Seguridad Ciudadana del
Congreso de la Ciudad aprobó la convocatoria
a la Medalla al Mérito Policial. Además de los

reconocimientos a los elementos policiacos
que propondrán las instituciones de seguridad
de la CDMX, se entregarán las distinciones a
los elementos policiacos caídos en la agresión
.'r'e .quelye objeto d .¿c Segu n dad
Ciudadana, Ornar García Harfuch. También se
reconocerá al primer Superintendente, Titular de
la Fiscalía Especializada en Delitos Ambientales
y Protección Urbana por haber presentado la
primera carpeta de investigación por maltrato
animal.
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DUEÑOS RESPONSABLES
•A dela.diputada .del.P^.^.Margarita
Saldaña, la Comisión Permanente del Congreso
local, exhortó a las secretarías de Salud, Medio
Ambiente y Obras a que realicen campañas
de difusión entre la población, para el retiro y
desecho responsable, de los residuos orgánicos
de mascotas. La diputada América Rangel, a
nombre de la promovente, señaló: "Recoger los
desechos de las mascotas en espacio privado
y público, es una práctica de convivencia
ícsponsable que obedece'al;cuidadqde_ja.sa|ud_

de los hogares tienen mascota, y entre ellas el
89% tienen como favoritos a los perros.

PODRAN RESCATAR EN DOMICILIOS
ANIMALES MALTRATADOS
•Los diputados que integran la Comisión de
Seguridad Ciudadana .del Congreso local
aprobaron por unanimidad, una reforma a la
ley, misma que faculta a la Brigada de Vigilancia
Animal de la Policía capitalina para irrumpir
en domicilios y rescatar de ellos a animales
en abandono o que sufran de violencia. Para
que este supuesto se concrete, los elementos
policiacos deberán contar con datos ciertos,
^¦ü.\5?.cA( ^¿cklHí?.Percepción direc la, de que la
intromisión se torne inaplazable, para evitar
la consumación de un ilícito o hacer cesar sus

Contra RéplicaFecha: 28/08/2020
Página: 12

Area cm2: 256

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

|

Redacción

Costo: 48,481

Página 10 de 18



Una rann icrísiica del ejercicio del poder soberano cxi
rno lo denominó JÉ FciUeiárrlt en Vigilar y C<íS|.i|íai%j es la
cximprensióri de la la Ira m lc\'. conui un insulto directo al
gobernfinte. Ofender la norrnatividad, S5& un daño cpre so
laiacine se.puede pagar ele una uiaiiera ciniiriosanierite
pública, antes los ojos impávidos de una comunidad que
observa ana SÉlie de condena» riimplicada» para los sen

tidos, saciando morbosamente un crimen que solamente: el tiempo y, tras
la réflemón propcircicinalizante de la pipa, desárrollaría la Ihistriición
( cisiire .Biwaria |Tos delitos y las penasT
Ta public:;iexposición no resultó jamás en.el incremento ele la respeta

bilidad hacia el gcibiernp, al mostKtrse es® peunq teiíoríflcio, cleg^ierel err
una pendida ele legitimidael ante una sociedad liaría de proesesos oscuros,
aiei inri/ada por el espec;tác,iilc>siuiguirUilento, y en iVam a pugna con un
sistema autoritario cpie todo lo arreglaba con lucimientos de fuerza inau
ditos. 11 logro del cleíSumieute) de los afesolutismoijsé tríidujo al mismo
tiempo en la lnstituí.icinahzacaón ele tul sistema: ele justicia ya no fundado
en el daño fisiexi y públicxs, sino en la racionahsta expresión ele un poder
disciplinario eríi;arri;idci en el póder ele l;i burguesía ascendente f sus
prO'Cedimient.os Inrrcxcráticos. El delito cxibrado err sileiucío,. en estado de
aislamiento y baj o los rigcffess de una yigilancia total, p i od'iufí» un esta do
psicológicxi arrepentido, alejado del especiando, que cuando menos en
Occidente no regresaría rímica, salvo en periodos vergonzosos anormales"
sistemas totalitarios, dictaduras y sistemas demagógicos.
Podemos rememorar esas partes nefandas ele los juicios sumarios tle

Moscú, en medio ele la paranoia alurinógeiia de josepll St.aliri, siempre
temeroso de complots en su contra, y con un resentimiento incurable
por respetados mierúbros del viejo régimen zarista a los que jamás paró
de calumniar, o ele los muchos que apoyaron la revolución, porque en
su fábula dictatorial, Stalin debía de ser el único líder. La propaganda
soviética mostraba el rostro del lirano txuígtiticteir del poderío militar e
iiidustrial soviético, Ileiiando tocio espaciti en una sociedad cpie termi
naría por deshacerse del que resiiliaría uno de loS titanes de la historia.
Los reucxires^ envidias y resentimientos del dictador^edulcorados por
propaganda; no lograron al final evitar el ilecaiinienio de un imperio
.fundado en el espístigo pptaro^])e^Éí«'Ptei,i'í)ii í/laras leminiseencias del
viejo poder soberano.
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lac()iTiipción, debe deciiidar niuchoel pn )cetliniient() y
ch ilar el juicio siiniari(), que podría dañar una aspiracion
de justicia innegable. El riesgo
el poders()l)cran(). ITjiiick > a 1< >s cxpresitleiites no es en sí
nlisnK)elproblenla,sinounap()sil)leacllsack)n^iolat()ria

?_ _y_ lí k! íi jl
a un hecho, que de ser jiirídicamente a)nijín)l)able,

Í'M1 L_?' VÍA Í5*.teiii|>í>r5Íne57 ele Vléxíco.
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Lamia universitaria se caracteriza por representar en cada uno de sus sillones,
IIB«MlJÍfifllKl« alnninoS, profésífeg y personal admiUistrMraiejempkíSxle
la pluralidad política , 'cultural y etxMómicarie nuestro país. En esa diversidad se
encuentra ¡¡rail pirte de su riqueza, ptotobs safonesransÉBri las posiciones
poli'tfcas de todas las veiiitentes: izquieixla, eftritrqy deiwíiír(.t»iipaiteíi tina;niis
.mafílade b;uM:as. Todos son capaces de:desam)llarse y niirarse ai losotujs, pues
tkfiéir claro qi i< • ® las aulas se respira fei íjSBUB y la necesidad por el saber; Se

alimenta larazónyse palpa el crecimiento hiiinanox ciiliuniLeii el que la educación constituye
un elemento cíatárticxi qiie litmsSt fistis participantes para ser los Prometeos contemporáneos.

Ala par del desarrollo individual, las imíversiclaclestambién nos enseñan que tenemos un
deber para con los demás, que nos i^rmiíexíesarroilar la conciencia de solidaridad y compro
miso, pan) géttftrar agtos de Vfíft1jM$p9 reeiprocidíid «m la sociedad a la que pHMHPMHM
sin embargo, más allá de la cxinvkx.ión unirarfteHÍa hay que considerar algunos indicadores.,

í ii pi iiuetiiiíiir.de conformidad cotí el l'roumitia Níicicinal de Juventud 20142018 ÉfllÉÉlíeeJ
viven 37,990,448 de Jóvenes, quienes representan el30.6% de la pcÉÉKSfiíH del país; ensegurido
término. de conformidad cón la Sllísóloel 39.ÍFfi de los jovfáMsentre IH v 2M años acceden a
unaedtiGíEión superior, tídcomo lo menciona en sus Cifras 20182019 clel Sistema EdiiRitiw
Nacional. es decir. que poco más del (¡( )"» \a iioconiinúaii con su educación; por otro lado, el
M¡MMMAme£¡$flo Lfhijíifl rtfim > cxmcliekiriesjir w •«rtias.MM*tlfci t otatiór i y bajosit igresos $ los
jóvenes, taly corno se reconoce en las Reglas deOperación del Pixtgi'tUiiaj'óveiiesConsfniyendc)
el liiium: en ruano lugar.el Informe P¿wdeI|H^itirf#l6hÍ0rraI,Ele6#)ral esiablei e que ¡ó\ enes
de enfrie 18 a: 29 años son los que menos participación política no electoral tieneny quienes
muestran un declive en actos altnlistas o solidarios, corno donativos. participación voluntaria
a terBífkio de la cqmtuiida d, ayudaren organlzackmescivilesí finalmen®ssia ello le sumamos
los efectos de la Pandemia, el panorama universitario no resulta alentador.

F,s aquí, donde la Mima de esñierzosentre nuestra Máxkna tiKí de Estiidicjs,tí ItmtS. tle
la Facultad de Estudios Superiorasritertláur, la Universidad Multicxiltrrral (Cudec| así eximo
JBarly Instituí!? lian permitido gerttWir opciones en lis que jfi nlitóSfrarr a los runvéiMtaritis
otros campos de acción, \ iih i i lat i< )ii y trabajo que concatena el desaoxillo profesional no
el bienestar de la cxilettividad. Así se puso en marca el Programa "Rumbo", como una opción
díífoftíKjeii&i !»«ttíKÍo en la yfft la (X)lpáti\&;ladseri la que a través deeciuipcis üitei
cliscipürrarios se esean modelos de incidencia en políticas públicasy projsBctos sociales pira
incidir en tenias ambieJitales,yxlikSrtiv(.)s; ]:Kira prevenir el buüyirig () fcinieíitár la particip¿KÍón
juvenil, construcdón de huertos comunitarios. aiem ¡i'ui a las víctimas de violencia sexual o
ítf erición á niñas y niños quevivewxin sf | madres en situación de cárcel y transporte seguro,
por mencionar algunos.

Ta experiencia ha ptaroitido a sus participantes invciluexarse cxin cíiusíis sociales, afjerxsirsfs
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a tomadores de decisión, cirganizaciones^de la seriedad (úílL autciriclacles de distintos ámbi
tos de gobierno y desaiTollar proyectos con alta calidad y viabilidad que se fortalecen con
cxinye^sitcirías de or^Juisnios rfátíionales eximo las del 1NE a tfavésxlé #Juventúcl4ciúaMx o
inteniíitícinales ad UM10EF:

Tíivida universitaria, no sé detieiifey sals ideales tampcMXj, por eso ríos heñios reinventado,
piKSi supensamieriio critkxiy exeativo, así eximo suicMHaeióiyvari más allá, la cliaiécficst ele la
ilustración de Theodor Adornoy 1 Ioiidieimer y la modernidad líquida de Bauman han perdido
íierip grado de. víi litio?, pueshostilizamos con maycir énfasis las tgepologías ele la kifórtiia
ción. sistemas liíbridos y plataformasque nos jMtmiteumirar, cx»n ima mezcla de nostalgia y
alegría, á nuestros estudiantes, profesores y amigos y seguir alkneniaridci ese deseó de salieij
pues ese el nimbo ele kis universitarios.
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Sentencias públicas para
un poder judicial más
transparente y cercano

El pppfio 24 de. agostos P® el Instituto Nacional
de Transparencia, Jtenü a la Inlóimación y
Protección dé Datos PersonalésilílM) lleva
mes a cabo el Foro Virtual "La publicidad de
las semencias: una nueva obligación de trans
parencia" evento quecontó con la participa
ción de representantes de poderes y órganos

cxfflfitucionales, Sociedad ('htl, organizada y ai*)démia>
Esteejercicio de diálogo virtualpermitió iniercambiai v

enriquecer ideas sóbre la importancia y losííetos pajftí dar
cumplimiento a la reforma al artículo 7M>. Tracción 11 de la
Ley Céneral de i<i \ Si r<£§o a la lufórniación
Pública,; publicada el pasado 13 de agosto en el Diario
Oficial; la cual exige a los sujetos obligados del Poder Ju
dicial de la Federación y de las entidades fedóiiiwífas a
publicar todas.las sentencias emitidas, un avancBsin duda
relevante <'ii materia de transparencia y justicia abierta,
que se logró gracias a la ludia ciudadana de muchos años,
como apuntó el comisionado presidente del 1NÁ1, Fran
( ím < i Javier Acuña.
Este espacio representó una oportunidad de reflexio

nar aeftipca del impacto que rói>it>senta esta reforma, qué
nos pernalirá a todas y todos comprender cómo se juzga
•J* bajo qué razonéS; cómo asimila él Derecho en todos
los rincones del país, asi como construir poderes judiciales
más cercano» a la ciudadanía, a través de versiones pú
blicas de l;is:,tesohiciones judiciales, legibles, eiitendiblés,
amiga blesy asequibles, tal como lo señaló el Ministro de la
Suprema ( orle de Indicia (le la Nación. |uan I u¡s( .onzále/
\l( ánlara CarrancáL

¿Isimismo, como subrayó la Senadora Mónica Fernán
dez ¡Balboa , Presidenta, dé la Mesa Directiva del Senado de
la República, esta reforma es.una nueva manifestación de
transparencia y rendición dé (Mientasen él ejercicio públi
co que fortalece el Estado de Derecho;, al ser una ventana
ciudadana que, como mencionó el minjsiio en retiro |osé
Banum C3cism>, en su conferencia magistral, permite hacer
un control social cotidiano,; constante 1? precisó sobre lo
que lo~ juzgadores resuelven diariamente.

Poroto) laclo, en el desarrollo de los paneles se dialogó
sobre él Valor de la sociedad civil como agente de cambio,
a. través ele la incidencia en las decisiones da las institor
{iones;delEstado Mexic'auó,al ser é®.,lina iniciativaema^
nada del colectivo "Lo justo es que Sepas", que representó
el primer ejercicio de horizontalidad entre la ciudadanía
\ el poder judicial. \deinásde abordar desde la pers|»;c
tiva judicial los retos y las implicaciones que conlleva la
implententacíóri cíe fes herramienias necesarias para él
cumplimiento de esa obligación.

Fitialmetiie. este foro vil i nal abrió la oportunidad para
reiterar la disposición del JSBJ para trabajar. en el mar
co de nuestias atribuciones. de la mano con los órganos
obligados a publicar SÚS sentencias; pues 'estarnos Con
vencidos que contal con un Poder judicial que coloque Ja
rendición df ÉI|eSjJM«< orno un mecanismo elemental de
control, aumentará b confianza ciudadana y la legitimi
dad de las iirstitúcionéSi en de^on^olicfer uiiEstado
democt.itici i.

i as ai ti\ idades del loro Virtual. están disponibles para
su consulta en la plataforma del l;V\l México en Yon Iiilie.
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Dilemas ambientales
L!, herramienta |>ri111 i|>;il

para conc>cerel estatus de
los bosques. sáJ inlorma
( •¡('iii ecológica y produc
tiva y la situación de las
comunidades: forestales
m.el Inventario Nacional

Forestal y de Sitíelos el pial, por tap,
debaejecutarse deforma permanen
te. Jtsl obstante su importancia, iodo
parece indicar que a la Semarnat j m.
la {otiafor se les oMdó poner interés
íi su realización en este año 2020.

La tarea de la ílgraetaría de Medio
\it)l»¡ciii(» \ Eecursós Naturales en el
actual gobierno ta estado más enfo
lada a las arciones de Víctor Manuel
Toledo Mamzur, para evitar el esta
blecimiento de grandes empresas y
aliora a los escándalos por sus ro
inentarios: en contra de la propia 4T,
eñ lugar de atender las prioridades
ambientales.

Ujtá de ella#, i» la. preíferváción
ecológica y el desarrollo producti
\ o siisfcniable de los bosques, nos
aseguran <iue la Comisión ,IS;0cíonal

Forestal no solamente lia perdido la
mayor parle de su presupuesto;, tam
bién el rumbo y los objetivos. pues su
director, León Jorge Castaños Martí
nez. esiíi perdido en teKtavía querer
arrancar sus proyectos de producción
comunitaria. ( liando va lia pasado
más año y medio de gestión, olvi
dándose de todas las demás áreas de
atención de la < ü;V\R)l!.

VENTANAL
A los señalamientos de una escalada
de contagios de Covid19 cu difíííen
fes áreas del TSJCCMX reportado en
los íilliiiids días por trabajadores de
la institución, cuyas autoridades por
negligencia Sé niegan a mandar a
cuarentona a quienes han estado en
contacto con los infectados; ahora,

se SU)ta la acusación de que el pre

sidente del o rganism o, Rata el (.nena
Álvarez, ha hecho afirmaciones que
distan mucho de Ser i"eales, (]u¡ru sa
be si se debe a que no cuenta' con la
información correcta.

El pasado martes,, a través: de las
redes sociales institucionales, se: di
fundió un os( rilo délífeigistradc) que
en una de sus partes dieer%e lia con
tratado a médicos y enferme©»! que
permanecen en las instalaciones y en
horarios laborales: para atender en el
momento en que sean requeridos".
fíuestras fuentes nos dicen que

para ta Ciudad Judicial soto hay un
médico, poique al otro, le autoriza
ron vacaciones. En los juzgados del
Reclusorio1 Norte no liav galeno desde
liare mi buen tiempo y, que so raic
ee de enférmel as en los juzgados dél
Reclusorio Oriente, en el edificio de
JJilfs lléroés 150, así como fambién
en el edificio deClaudio Bernard. Los

trabajadores que hicieron esta denun
cia dicen que sería bueno que f® exhi
bieran los contratos de los supuestos
médicos y enfermeras contratados.

l.nlascomunkiades

forestales están los más
pobres tic jospobres délos
mexicanos..Los bosques y__
selvas no solamente tienen

^ranimjK)rtanciaec()l()gica,
sino que también tienen
ern>rm e potendal para
crecimien to ea mómico,
que son uno délos
principales objetive >s del
presidente Andrés > lanuel
López..Obrador ysu Cuarta
lransí()rniaci()n.(()ntar
c( >n las herram ientas

^cesarías es .esencial para
lac()iTectaplaneaci(n
aplicaci(mdeestrate^ias
desgobierno.
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La impunidad
no empalaga

Lo único que puede ex
plicar qgjgf un grupo de
«rimantes, después de
una persecución én la
que abundan los balazos,
acribillen a víctimas de
un sci uesim que venían

(maiiiatailos) en la parte trasera, de
un vehículo del que (préffiintáíilefité)
habían recibido ¦¦ll'iiliilllllllii anuas

de alto poder y que (presuntamente!
era conducido por miembros de la de
lincuencia organizada, sin preguntar,
sin iiivesiigar. sin <i\ entinar nada más,
apagando las cámaras que se supone
deben tener prendidas en suS«áseos
justamente para evitar abusos, es que,
en la lógica de exterminio y falta de
cualquier consideración a Ion princi
pios básicos del debido proceso, las
lí iriya*arinadas esián ai i mu inl iradas a

hacer eso, sin que liava iconsecuencia.s,
ni responsabilidades para ellos.

Lo único que puede explicar la
existencia de una Comisión Nacio

nal de Derechos Humanos que sólo
actúa, cuando los escándalos mediá
jfcüi Síe le suben a las barbas, \a sea
poi (|iie no reacciona ante casos en los
que muy probablemente Sé coiiieien
ejecuciones exirajudiciales o porque
contrata, sin ningún tipo de evalua
ción prgfli o filtros de idoneidad a
violenta dores de mujeres, es que esa
institución éStítya acostumbrada a no
rendir cuentas de las decisiones que
toma, sin que esto le genera mayor
responsabilida d a: quienes Ja integran
y la integraron.

lo único que puede expliclfr (|iie.
a dos meses de la llegada de. Emilio
l..ozo\a al país, luego de filtrarse sil
denuncia ante la Fiscalía General de

la República y un video en el que
puedetí Verse a dos éxftuieiona,rios
legislaI¡vos recibiendo caneladas de

efeitivo, nadie, ni I o/o\a.n¡ alguno de
los dos personajes (pie aparecen en
el video, ni quién los filmó, ni quién
filtró el video, esté ya enfrentando
un proceso penal, es que. en la lógica
de los grandes corruptores del país,
tan lejanos del implacable llamado a
cuentas que toda democracia ixige,
se acostumbra a lincee lo que todos vi
mos en los \ id' >os \ lo qué leímos en J|
denuncia.sin (|iie haya consecuencias
que puedan impedir o al menos pre
venir la comisión de esas conductas.

Lo único que puede explicar (pie,
después de una semana en la que se
hicieron públicos los videos en los
que el hermano del presídeme de la
República recibe dinero de un perso
naje tenebroso que. ahora sabemos,
es. un reconocido operador electoral
(pie después de: estar a cargo, ni más
ni menos, del presupuesto destinado
a las labores de protección civil a nivel
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nacional;. Estuvo a punto de hagerse
cargo, nada másif nada menos, del gi
gantesco presupuesto público dirigido
a comprar y vender Lis medicinas del
país, nadie laya rendido cuentas pú
blicas \ e\hausii\as de ése episodio y
de la historia que le dio origen, es (pie.
en la lógica de quienes participan en
el video: y, lo que» es más importante
en la lógica de quien disponía deiísos
recursos ion tanta liberalidad (sin dar
vista, al SiiT, por ejemplo):, es común

hacer eSé tipo de álSítf.sili que liava
coiisíwueiK ía alguna que pueda evitar
(pie actos semejantes se realicen en
el futuro.
Lo único que puede explicar (pie,

mientras (pie aquehos que buscan ha
cer valer su derecho a defender sus
derechos, « nenian sólo con cinco días

hábiles para armar su defensa jurídi
ca, sin un solo segundo adicional, el
tribunal (pietiene la potestad de deci
dir al respecto, puede tomarse ca si un

ano para í^Solver Si le da o no la razón
sin (pie le corra prisa, es la, práctica de
un sistema legal (pie castiga a (piien
busca justicia desgastándolo, ponién
dolo muy por debajo de la autoridad
judicial (pié se supone brinda un sér
\ icio a partir de las generosas partidas
qué se le déstinail en el presupuesto
público.

La únicá explicación qué encuentro
K éstos y otros casos: é®>: que nuestro
país, la impunidad no empalaga.
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Paz en Medio
Oriente
Una opoitimidad para la dis

tensión regional fiie.el t'sia
bleeimiento de relaciones

diplomáticas entre Israel
y ImiiaiosÁrabcs Liados
(EAUI i|iir abrirán eniba
¡adas. romuiiirarionrs e

iuirn amhio de inteligencia.
¡§B tratado unaaíeoiónsimilar a la que te

exlinlM presidentedo EgiptoAnuairBadat y
ex premier israelí Menachen Begin lijaron
on liimpo David 197'9:Cí>íi la presencia dol
principal promotor dol acuerdo y rspicsi
d o mjr d e ¡Est a dol IJ(t idos, Jim im ( ,in er.

Él ¡(lilioi tm un país do) (.olio musulmán'
siiniia os ol principio do una f?Sli<srtSfi lista
do (Silfés quo áliiart a Israel on ol caso do
\raliia Saudita como un aliado íiwl te a Irán

y l,i calda dol liderazgo do EsladoiíllWdos.
No so doscarla quo oslo aoüoitlo sc;su

mon Bahrein» Omán, Sudáh y lá potenoil
regional Arabia fiMdfjft, poro con un alto
cosfo on contra do los palestinos quienes
históricamente pensaron en contar con su
apoyo pitia defender su causa.

lien le a la dimensión do la nueva re
lación ESI,! .como expresará el ex promier
Ehmud Olmerí. "Israel no será más la dis
creta i om iiliiua de los paisx's árabes para
oficializan in a mi a ei ón el a n d asl iiia al litm o
del avance de los iraníes en Líbano.

Finalmente, la razón detrás do oslo
acuerdo do normalización de relaciones os

o liedlo quoMcdio Orientóse enoiicntiSi K

un profundo proceso do Biiiibio donde los
intereses erolióniicás, el tenior al yiliadisiiio
Mamista son los:tenias.más importantes,.

¿Esjm acuerdo
rcxdíiuc\ciícnlc
con consenso? Es

Vedante para
lospaísesárabes
nomuilizarrelaciones

conísraelpor
Nir fin/íofííific'f 11
estrgtégiccij
económicay

alfÉ tanto de ello
ííf|!íoAc'íífí?víf/iíí
como Trump
mostraron un to

m>Mcoc}i(kl^dc
üy^ni^cgr estos
nwetesítelgpazcón
EdippoiJot^niq.

Contra RéplicaFecha: 28/08/2020
Página: 21

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Johny La Mont

Costo: 37,497

Página 14 de 18



auna era i nía adolescentebajacalilóritia
®t de lliaiios. Fue asesinada y calcina
da casi sm su letalidad. liie encontrada
el 22 de aunólo en Mesicali. Qfl vidét),
donde M'.xcta a un par de hombres in
cendiarla. fue traiismitido#i aluunos
canales de Mevfsión, sin ningún tipo de

respeto hacía Daiina yíii familia. Se «>.k ió a dejar cla
ro, en viví) y a; todo csolo^ísómo los medios mexieaiios
siguen ansiando al ra ting. como earroñertisyapesardel
dolor que jmíditee la petdkla de DanifiJ Reyéfe

Baja ( alilórnia hs un estado feminieida. Hay cien
tos de oaSosdonde se puede leer que mujeres fueron
quemadas. •zolpeadas.\íoladas y asesinai las. ( ¡euros de
miles ele mujeres están desa|BrecklaS; Familias buscan
sin cesar y las autoridades no hacen mucho más que
aparecer en televisión a biertay t »ntar, comsmi de tris
teza, ¡JlíMiP» ( lnifaJflW>(1}tt'»)Itií"<.«lrl,t)Uígí%

En la televisión hablaban sobre la revictinüzaíióu,
(tesíÉ)ítféirónic%ya qué;ellos estaban liaciéndo justo
eso|yeómü el fiscal deeseestado, quiéndeteria haber
estado investigando ulfeminkidio, poniendo el loco de
atención en k)s:femmiektas, lo qué tuvo a mal decir irte
"la niña también traía tatuajes jx>r todos ladost,
BÍ líÍni^^!^^ilc|KJila>|Ji|é

a pesar de tantas vidas perdidas de mujeril inoi entes,
sé: les siga culpando a éUaíiBs uti cuento intermitía ble.
Uní) tiene: ganas de meterse bajo kiseübijasy llorar

de coraje, porque en un mundo como el nuestro, las
personas pulieren pulpar a la víctima que atatsar el
problema de raíz.

Las pakibras importan. El disílu^o importad feiy tan
tas personas afiiera abusando y nadie las detiene. No
hay un solo programa.de iMevención qué de resultado
y, los (jue lfcay ni sitjuiera son medibta o evaluados,
¦temos un montón de kistituciones gutauamentafes
que del¡errair rendir (jtientíis, péro ná No lo liíKeil y Si lo
hacen y se encuentran irregularidades, no hay senxcftk
mlUtH—imiiiln fimfiiittfafflttqbimrt' UOteiléf fill.

El i dmi de Danna se lia repetido tantas veces. Ahí
minino, en Baja (aliínruia. se suscitó el caso de Keyra
(.ou/ále/. en el cual. str expjreja le prendió luego fin
giendo que le daría la mauiiieurión deisu hijo. La ro
®IÓ de, gasolina, elki todavk» (pnsciénte se grabó y días
después: perdió la vida. Con todo y e\ idem ra. ñie una
osadía para la familia y abogados que las autoridades
firmaran el caso coino lina investigación por hornkidio
y no por feminicidk). ¡Aún y con todas las pruebas en
la mano!

Y las autoridades, no lo \en o no lo tgciieiwsetr. Es
tigmatizar y señalar fonseiita el discurso de odio y las
palabras que son raíz de este mal que parece no tener
principk) ni fin. Empezamos por kis que vemos, nos
frustramos y desafortunadamente. lo máximo qi le po
demos hacer es levantar la indigriíición. Era tura niña.
;rara¡o!
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1 Consejo Judicial Ciudadano de la ( tildad de México convocó esta
semana al prot eso pata ocupar el cargo de fiscal Especializado para
la Atención de Delitos Hleclorales.

lité órgano ciudadano será el éficargado de recibir lás pos
lulai iones. analizar el ¡cumplimiento de requisitos^, realizar las
entrevistas é intégriar una tenia para ser enviada al Congreso
capitalino, a. efecto deque este último, designe al nuevo fiscal.

L1 ai tículo .'!!) Bis de la Ley Orgánica de la Fiscalía General de JnSticfei,es
tablece qué la persona titular dé la Fiscalía. Especializada deberá tétíérAnia
reputación honorable, contar con conocimiento® y experiencia en el ámbito
jurídico. especialiuenfe en deréehoconstitucional, derecho electoral, siste
mas políticos y participstóón ciudadana, son capacidad de administración,
dirección institucional, independencia, en su Mlúsiaión, yierier una visión dé
respeto y prot^epióil a los derechos humanos,, y perspectiva de género.
Las atribuciones de la Fiscalía se encuentran en el artículo 57 de la referida

Léy'Orgánica y, grosso modo.f(insisten en investigar, prevenir y perseguir los
delitos previstos en el Título Vigésimo Sexto del Código Penal local, así como
los contenidos en la l.e\ (.eneial en Maféíta de DelitosJfSleCtoráléSj én lo que
corresponda « su competencia^, ya sea por denuncia, querella o de manera
oficiosa.
I.ii materia de colaboración Con las autoridades electorales. la Fiscalía po

drá dar vista al Instituto Electoral de la Ciudad dejVléxieo, cuando con motivo
de su investigación, sé pudiera actualizar alguna ,responsabilidad en materia
de su competencia,y establecerá esquemas de colaboración con éste para la
fiéación de prógramatS,, estrategia® y demás medidas ápliclibléSi en materia
de prevención de delitos en materia electoral.
De igual manera, está facultada para dar vista inmediatamente a laFiscalía

Especializada en Combate a lík Corrupdón ^caso de existir alguna correlación
entre los delitos electorales \ posibles actos de corrupción y, en ejercicio de sn
éspecfctligtcióu, participar eri estrategias dé coordinación con las inlítaneias
federales y estatales, homologas o que resulten necesarias para el ejercicio
de: sus 'funciones:.
Como pttede ^versé, la designación del nuevo.fiscal electoral resultará tas

esndente para nuestra ciudad, pues se traía de un cargo relevante que impli
í§irá uníi revisión ttiinuiiesa de los perfiles: por parte del Consejo Judicial y
el propio Congreso, quienes deberán evitar la tentación de llegar con dados
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fetrgád tfS; siü émbargo, no téngo duda dé que él procéso de designación será
limpio y transparente, conociendo la honorabilidad de las personas integran
tés del Consejo y de la Comisión dé Administración y Procuración de Justicia,
presidida por el diputado Eduardo Satitillán l'ón •/. ip®pB híice niancuerna en
la sera'etaría con el diputado Diego Orlando Garrido López, los cuales se lian
Igttactérizado por asumir posiciones iiistitUeioiialéSy apartadas de iníefé¡ses
personales.
Plancha de quile:gobierno y el cfcrcicin ilcl puilcr c> (romo impapel H)»t

siiKi desgasta, por lo áin'ónimo.
•Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho Parlamentario

rnvergara333@gma1l.com
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L apandemianos impone icio»a futuro ur
gentes de analizar. uno de los principales
tiene que ver con la educación de cient os
de miles de niños. niiias y jóvenes (pe al
regresar aliases el pasado 24 de agosto
se encontraron con la novedad o. mejor
dicho, con la limitante, de que en sus ca

sas no tienen dos o tres televisiones para el mismo
numero de hijos cu una familia.

Él coronavirus que nos aflige desde hace variosnie
ses segura mente dejará profundas herid 8fS en diversos
campos de la vida nacional, entre los que no debe
mos perder de vista el edúcatiWííiectDr con enormes
carencias imposibles de borrar de un solo plumazo.
Sin embargo, es. de reconocer que por sobre las

barreras ;idygiíidas para los programas a distancia, los
materiales que hemos comenzado a, ver en línea para
niveles medio y supet ioioí»son reStíátables mando
se tata, de diplomados o ficénciaíuras, no así para
quienes cursan primaria y secundaria.
En. ese sentido wrá conveniente aprc>vechar al

máximo ¡ealél experiencia para construir las nuevas
" bibliotecas7' para fortalecer al sistema educ;ativO,ii;i
cional.

Ijll clases a distancia poco a poro ganan n Treno,
principalmente en postgrados,pero a nivel elemental
poco se lia hecho, obviamente jamás se tenía pensado
en que en nuestro siglo nos alcan/aría una pandemia
tan devastadora como ha sido la del eoronavirus que
ha maiado a mas de, 62 mil mexicano».
Es cien o que corno lo han denunciado algunas vo

céS,lacol)ertiira de internet en México afronta graves
deficiencias a las que se añaden las cfificultades de.
cientos de familias para proveer de herramientas a sus
hijos para incorporarse a las estrategias emergentes.

Innegable es que nuevamente los más pobres serán
los más afectados, inásSi pensamos en las ventajas
que los nuevos sistemas podrían aportar. No se traía
decaer en "el mal de mitfehóSj. consuelo de loultw"
sino de ver lo positivo para sacarle el mayor provecho
posible a toda la tecnología.

Np Se si en estos motílenlos la sccirlaría de ldu
ración Pública a cargo de Esteban Moctezuma esté
considerando qué hacer con las familias ctiya pobreza
no les permite tener en sus hogares un televisor, sobre
todo en las áreas ruralesdonde ni siquiera tienen un
radio.

Apenas «I miércoles platiqué con una asidua vi
sitante ;|1 Café de I ni as. en la charla me coineuiéi de,
su angustia por no tener los recursos pura comprar
un ¿ipaiiato de televisión más país» que Sú hija, de diez
años tome líis ciases, el Wk1 tiene en casa lo utiliza su
otro hijo de 12 años.
¦§| no mal recuerdo cuando Moctezuma sumió el

cargo de titular deEducattrón Pública estaba, si com
promiso de dotar a todos los esiudiantes de una c.om
puiadora. bueno ahora por cuestión deque no todas
las familias tienen IíbéQSo a internet bien se les púede
cambiar por Ja televisión.

•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y fundadora

de 'Ángeles Abandonados"
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